
ПРОВЕРКА СЛУХА В минздраве
объяснили «негативную»
статистику

Пациент жив?

Ирина Невинная

ЭКСПЕРТЫ проанализировали итоги года борьбы с сер-
дечно-сосудистыми заболеваниями и пришли к выводу: 
заметных положительных сдвигов не произошло. В ка-
ждом третьем регионе смертность от инфарктов и ин-
сультов выросла. Такую информацию распространил 
Фонд независимого мониторинга «Здоровье». В мин-
здраве, куда «РГ» обратилась за комментарием, считают, 
что скоропалительных выводов делать не стоит, а вот 
тщательный анализ всех данных необходим. 

В 22 регионах в 2015 году смертность от болезней 
сердца и сосудов, как и показатель общей смертности, 
увеличились. Еще в 14 регионах умирать от сердечно-
сосудистых недугов стали меньше, но «зато» выросли 
цифры смертей «от прочих причин» и общая смер-
тность, об этом сообщил глава фонда «Здоровье» Эду-
ард Гаврилов. «Это абсурд, такого быть не может», — 
считает эксперт по поводу роста количества «неиден-
тифицированных» смертей. В фонде предположили, 
что ради улучшения статистики в некоторых регионах 
в графу «от прочих причин» могли записывать часть 
смертельных исходов из-за хронических забо-
леваний, в том числе и болезней системы кро-
вообращения. 

СИТУАЦИЯ Почему газовое
оборудование 
в жилых домах оказалось
безнадзорным

А у нас 
в квартире газ — 
взорвался

Ирина Жандарова

ВЗРЫВЫ газа в жилых домах стали в России пугающим, 
но не редким событием. В минувшее воскресенье очеред-
ной инцидент произошел в Рязани. Семь человек числят-
ся погибшими, 16 пострадавшими на момент подписа-
ния номера. В тот же день прогремел взрыв в Тюменской 
области, где пострадали четыре человека.

В прошлом году в России произошло 15 взрывов бы-
тового газа в жилых домах, в 2016 году статистика точно 
не улучшится. Показатели уже сравнялись с прошлогод-
ними. 

Газовое оборудование жилых домов десяток лет нахо-
дится без соответствующего присмотра. Если учесть, что 
в 90-е было не до исправности газовых котлов, 
то счет лет бесконтрольного использования га-
зового оборудования пошел на третий десяток.

Александр 

Калягин

в пятый раз 

подряд воз-

главил СТД 

России

Куда еще можно взять 

путевки, чтобы отдох-

нуть на ноябрьских 

праздниках: цены 

радуют, география 

поражает 

Сергей Караганов
о перспективах 
России в рамках
Большой Евразии
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Только в «РГ» Глава ФТС Владимир Булавин о контрразведке, 
белом секторе для бизнеса и первых ста днях своей новой службы

Что там можно

Илья Зубко, Артур Нанян

В
чера в редакции «Россий-
ской газеты» побывал осо-
бенный гость. Впервые за 

много лет к нам приехал главный 
тренер футбольной сборной. Так 
уж получилось, что и для Станис-
лава Черчесова «РГ» стала пер-
вым печатным СМИ, которое он 
посетил в этом качестве. Два часа 
откровенного разговора проле-
тели на одном дыхании.

Станислав Саламович, в выход-
ные состоялся очередной тур в 
Премьер-лиге. Сколько матчей 
вы успеваете посмотреть? 
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Стараюсь смо-
треть все в дни игр. А через день 
все равно просматриваю то, что 
не видел по телевизору, или пере-
сматриваю. Потому что работа в 

сборной та же самая, профессия 
тренера та же самая, но подход к 
ней другой, нежели в клубе. Нуж-
на информация, и есть вещи, ко-
торые ты должен живьем посмо-
треть. Вот вчера как раз «Локо-
мотив» и ЦСКА играли, и для 
меня важно было на уровне како-
го-то чувства сравнить одного иг-
рока с другим. Они играли друг 
против друга, и был вопрос, на 
ком сейчас остановиться. Эта 
игра дала определенную пищу, 
мы сегодня с утра с тренером Ми-
рославом Ромащенко встреча-
лись и пришли к мнению, что он 
увидел то же самое, что и я. Он по 
телевизору, а я вживую.

А кого именно смотрели?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Кого смотрел — 
стараюсь всегда обсуждать с са-
мим игроком. Потому что уваже-

ние — прежде всего. И футболи-
сты, и сотрудники команды пре-
красно знают, что первую инфор-
мацию должны получать от меня, 
а не откуда-то еще.

Фабио Капелло не раз говорил о 
том, что из российских футболи-
стов примерно 33—35 человек 
реально могут играть в сборной. 
В вашей обойме больше людей?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Понимаю, о чем 
вы говорите. Принцип работы 
такой: у меня не 35 футболи-
стов, а больше, потому что спе-
цифика чуть-чуть другая, неже-
ли была у Капелло. Ему надо 
было выходить на чемпионат 
мира, проходить квалифика-
цию, а здесь отбора нет. Навер-
ное, мы все-таки долж-
ны шире смотреть на 
вещи.

Татьяна Зыкова

К
огда таможня и биз-
нес перестанут да-
вить друг на друга? 
Требуется ли обосо-
бление правоохрани-

тельного блока и «контрразвед-
ки» Федеральной таможенной 
службы? Как таможня будет 
дальше отлавливать санкцион-
ные товары и зачем создается 
Таможенный комитет стран 
БРИКС? 

На эти и другие вопросы «Рос-
сийской газеты» в первом ин-
тервью для прессы на посту руко-
водителя Федеральной таможен-
ной службы  ответил Владимир 
Булавин. 

Владимир Иванович, на новом 
рабочем месте вы почти уже сто 
дней. Какие приоритеты себе 
определили?
ВЛАДИМИР БУЛАВИН: Задача номер 
один — экономическая безопа-
сность и экономическая устой-

чивость, они связаны с повыше-
нием собираемости платежей в 
федеральный бюджет. 
Вторая по важности задача — 
улучшение делового инвестици-
онного климата, создание ком-
фортных условий для бизнеса. 

Кадровое укрепление, противо-
действие коррупции тоже важны 
для системы.
Кроме того, дальнейшее разви-
тие таможни напрямую связано с 
бурным развитием телекомму-
никационных и информацион-
ных систем. Уже сделано немало: 
российская таможня стала 
«электронной» и будет дальше 
развиваться в этом направлении.

Будет ли в ФТС продолжена 
политика упрощения процедур 
для добросовестных участни-
ков?
ВЛАДИМИР БУЛАВИН: Будет. Уже сей-
час выделен «белый сектор» — 
сектор с минимальными риска-
ми. Участники внешнеэкономи-

ческой деятельности, которые в 
него входят, подают 44 процента 
деклараций и перечисляют 58 
процентов таможенных плате-
жей в федеральный бюджет. Хоте-
лось бы, чтобы этот сектор рас-
ширялся. Но согласитесь, это за-
висит не только от таможенных 
органов, но и от бизнеса.

А остальной сектор, получается, 
«серый»?
ВЛАДИМИР БУЛАВИН: Я бы не называл 
его серым. Поясню. Есть 
автоматизированная 
система.

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК  Главный тренер сборной России Станислав Черчесов 
не боится катарской жары и падения в рейтинге ФИФА

По системе Станислава

2
За вредные 
советы, кото-
рые брокер дает 
клиенту при 
размещении 
инвестиций, 
профессионала 
могут наказать

3
Аналоговое 
телевидение 
уйдет из эфира 
в 2018 году

7
Называть детей 
Люциферами 
и другими 
странными 
именами 
запретят 
специальным 
законом

11
Владимир 
Пучков расска-
зал о том, 
кто будет пер-
вым приходить 
на помощь 
попавшим 
в беду 

ТЕАТР

ТУРИЗМ

Сегодня таможня идет нога в ногу 
с техническим прогрессом. Но 
и проверенных способов контроля 
не забывает. 

Акцент

 Открытие «зеленого коридора» 
с КНР и Индией реально 
в ближайшие один-два года, с 
Израилем — до конца 2016 года

12

16
Станислав Черчесов приехал в редакцию «РГ» в отличном настроении.

Австралийский доллар  47,5163
Азербайджанский манат  38,2466
Армянский драм**  13,0949
Белорусский рубль  32,7552
Болгарский лев  34,6558
Бразильский реал  19,7465

Венгерский форинт** 21,9911
Вон Республики Корея***  54,9919
Датская крона*  91,1186
Доллар США  62,2349
Евро  67,7302
Индийская рупия**  93,1451

Казахстанский тенге**  18,8691
Канадский доллар  46,6354
Киргизский сом**  91,2134
Китайский юань*  91,9017
Молдавский лей*  31,0670
Новый туркменский манат  17,7992

Норвежская крона*  75,5278
Польский злотый  15,6846
Румынский лей  15,0377
СДР  85,4815
Сингапурский доллар  44,7122
Таджикский сомони*  79,1793

Турецкая лира  20,2383
Узбекский сум***  20,2720
Украинская гривна*  24,2737
Фунт стерлингов  76,1071
Чешская крона*  25,0851
Шведская крона*  69,8695

Швейцарский франк  62,6169
Южноафриканский рэнд*  44,8217
Японская иена**  59,8960

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные
курсы валют ЦБ России
с 25.10.16 
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Президент Владимир Путин обсудил с Алексеем Миллером 
проекты «Газпрома» 

Кубометры 
«Турецким потоком» 
Кира Латухина

Н
а встрече в Ново-Ога-
рево президент рас-
спросил главу «Газ-
прома» о готовности 
системы газоснабже-

ния к зимнему периоду. Отдельно 
обсуждалось строительство «Ту-
рецкого потока».

«Мы с вами нередко встреча-
емся по разным поводам, но сегод-
ня хотелось бы поговорить по во-
просу, который для нашей страны 
— у нас северная страна — является 
особенно актуальным: это вопрос 
подготовки к зиме», — начал Вла-
димир Путин. «Значительная 
часть работы уже проведена, во 
многих регионах уже наступили 
времена, когда отопление надо 
включать, и мы знаем, какая на-
грузка ложится на энергетику в 
этот период времени, особенно на 
большую энергетику. Как компа-
ния к этому подготовилась?» — 
спросил он.

«Газпром» закончил закачку 
газа в подземные хранилища, мы 
достигли целевого показателя, ко-
торый планировали на этот год, — 
доложил Миллер. — Запас газа в 
подземных хранилищах на пред-
стоящую зиму составил 72,1 мил-
лиарда кубометров». «При этом за 
последние пять лет мы целена-
правленно работали для того, что-
бы увеличить суточную произво-
дительность подземных храни-
лищ, и за пять лет увеличили ее на 
22 процента, — сообщил он. — На 
начало периода отбора, сейчас как 
раз начинается осенне-зимний се-
зон, суточная производитель-
ность «подземок» составит 801 
миллион кубометров в сутки — это 
рекорд в нашей газовой промыш-
ленности, максимальный показа-
тель за всю ее историю». Успешно 
проведены все комплексы плано-
во-предупредительных ремонтов 
по подготовке к зиме. «Поэтому 
докладываю вам, что единая си-
стема газоснабжения страны к 
осенне-зимнему периоду готова», 
— резюмировал докладчик.

«Отлично, — кивнул Путин. — И 
с тепловыми электростанциями у 
вас контракты заключены?» Мил-
лер ответил утвердительно. «Все в 
порядке, никаких проблем?» — 
спросил президент. «Никаких про-
блем нет, — заверил глава «Газпро-
ма». — Мы обеспечим электроэ-

нергией пиковую нагрузку для те-
пловиков».

После чего перешли к «Турец-
кому потоку». «Совсем недавно в 
Турции подписали очень важное 
для компании соглашение. Как вы 
оцениваете перспективы реализа-
ции?» — поинтересовался глава го-
сударства. «В соответствии с меж-
правсоглашением мы построим 

две морские трубы по дну Черного 
моря в Турцию производительно-
стью 31,5 миллиарда кубометров 
газа. По графику обе трубы должны 
быть построены до конца 2019 
года», — доложил Миллер. С учетом 
подготовительной работы уже сей-
час, до конца 2016 года, на терри-
тории России создана необходи-
мая газотранспортная инфра-

структура для подачи «голубого 
топлива» в морской газопровод.

«Плюс наши турецкие коллеги 
подтвердили все те разрешения и 
все те документы, которые были 
разработаны для участков в турец-
кой экономической зоне под «Юж-
ный поток». Турецкая сторона под-
твердила, что все эти разрешения 
также действительны для «Турец-
кого потока», — сказал докладчик. 
— Мы уже получили разрешение на 
участок в турецкой экономиче-
ской зоне в Черном море, от грани-
цы экономических зон Турции и 
Болгарии в направлении Турции на 
расстоянии 250 километров, на 
проведение изысканий».

«Все это позволяет нам с уве-
ренностью говорить, что обе тру-
бы будут построены в срок, до 
конца 2019 года», — пояснил глава 
«Газпрома». Одна, мощностью 15 
750 млн кубометров газа, пред-
назначена для турецкого рынка, 

вторая — для поставки газа евро-
пейским потребителям. «Предус-
матривается создание транзитной 
инфраструктуры через террито-
рию Турции в направлении евро-
пейских стран», — добавил он.

Владимир Путин также обно-
вил состав Совета при президенте 
по стратегическому развитию и 
приоритетным проектам. Указ 
опубликован на официальном ин-
тернет-портале правовой инфор-
мации. В состав совета включены 
спикер Госдумы Вячеслав Воло-
дин и глава «ОПОРЫ России» 
Александр Калинин. При этом из 
состава этой структуры исключен 
директор Службы внешней раз-
ведки, бывший председатель ни-
жней палаты парламента Сергей 
Нарышкин.

Акцент

 Россия построит две морские 
трубы по дну Черного моря 
в Турцию производительно-
стью 31,5 миллиарда кубоме-
тров газа

ИНВЕСТИЦИИ Центробанк 
предлагает наказывать 
участников рынка в случае 
убытков клиентов  

За вредные советы 
спросят с брокеров

Игорь Зубков

БАНК России предлагает устано-
вить ответственность професси-
ональных участников финансо-
вого рынка за результаты инве-
стирования средств их клиентов. 

Суть идеи в том, что чем мень-
ше реальная степень участия 
клиента в принимаемом инве-
стиционном решении, тем боль-
ше гражданско-правовая ответ-
ственность финансового посред-
ника за это решение. Такие пред-
ложения содержатся в консуль-
тативном докладе регулятора, 
его представил зампред ЦБ Вла-
димир Чистюхин. 

Сейчас брокер не несет фиду-
циарной ответственности. Он 
вроде бы выполняет сделку по 
поручению клиента, но на пра-
ктике брокер говорит клиенту, 
что, когда и в каком объеме ему 
приобретать, пояснил Чистюхин 
на вопрос «РГ». То есть фактиче-
ски выступает в роли довери-
тельного управляющего, хотя по 
форме им не является. 

ЦБ намерен устранить это 
противоречие. Брокерам это 
вряд ли понравится. «Конечно, не 
так просто перейти от модели, 
когда ты даешь совет и ничем за 
него не отвечаешь, к модели, ког-
да ты несешь за совет финансо-
вую ответственность», — отметил 
Владимир Чистюхин. 

Предполагается также устано-
вить обязанности брокера дейст-
вовать «с должной заботливо-
стью и осмотрительностью» в ин-
тересах клиента. Это включает 
предоставление ему всей необхо-
димой информации. Кроме того, 
будет установлен перечень слу-
чаев, при котором финансовые 
посредники обязаны избегать 

конфликта интересов. Сейчас это 
регулируется в самом общем 
виде. «Любой посредник, прини-
мая деньги, будет обязан выпол-
нять поручения клиента на наи-
лучших условиях, по наилучшей 
цене, а также помнить, что нужно 
определить риск-профиль клиен-
та и что если он ошибся, то, воз-
можно, придется возмещать убы-
ток», — подытожил Чистюхин. 

ЦБ хочет добиться, чтобы че-
ловек, выходя на рынок ценных 
бумаг, отдавал себе отчет в со-
пряженных с этим рисках. Для 
этого профучастникам следует 
подбирать инструменты для вло-
жений в рамках подходящего 
клиенту риск-профиля: либо он 
вообще не готов терять вложен-
ные деньги и хочет гарантиро-
ванно (пусть и не очень много) 
заработать, либо он готов «выйти 
в ноль», а возможно также, что 
ради более высокой прибыли он 
согласен рискнуть частью или 
всеми вложениями.

ЦБ выносит на обсуждение и 
идею единой лицензии для инве-
стиционной фирмы, которая ох-
ватит деятельность брокеров, ди-
леров, депозитариев и инвести-
ционных советников (закон о 
них еще не принят). Так в ЕС. 

Инициативы ЦБ вызваны жа-
лобами на брокеров и сдвигами 
на финрынке за три года сущест-
вования мегарегулятора. Кон-
сультации по докладу завершат-
ся в декабре, тогда же завершит-
ся обсуждение смежной темы оп-
ределения инвестпрофилей. 

Читайте также: Мировые 
биржи перешли на торги 
через виртуальных 
трейдеров 
rg.ru/art/1321832

ФИНАНСЫ  Агентство Moody’s изменило прогноз  
развития российского банковского сектора 
с «негативного» до «стабильного»

Банкам повысили 
рейтинг  
Татьяна Зыкова 

М
еждународное рейтинго-
вое агентство Moody’s 
повысило прогноз разви-

тия банковского сектора России  
с «негативного» до «стабильно-
го». В агентстве улучшение рей-
тинга объясняют постепенным 
восстановлением экономики 
страны в 2017 году, что поможет 
банкам увеличить прибыль и со-
хранить капиталы. 

 В Moody’s также отмечают, что 
стабилизирующее воздействие на 
банковскую систему оказывает 
поддержка государством системо-
образующих банков, сбалансиро-
ванное соотношение объема кре-
дитов и депозитов, что сокращает 
зависимость банков от рынка 
межбанковских кредитов. При 
этом аналитики Moody’s преду-
преждают, что качество банков-
ских активов продолжит ухуд-
шаться, хотя медленнее, чем пре-
жде. В результате в ближайшие 
год-полтора доля проблемных 
кредитов вырастет в среднем по 
банковской системе до 14—15% 
против 12% на конец 2015 года. К 
отрицательным моментам анали-
тики относят значительные объе-
мы расходов на создание резервов 
на возможные потери по проблем-
ным кредитам.

Ранее улучшенный прогноз по 
долгосрочному рейтингу  России 
в иностранной и национальной 
валютах выдали и в другом круп-
нейшем международном рейтин-
говом агентстве Fitch Ratings. С 
«негативного» рейтинг измени-
ли на «стабильный». 

По словам начальника анали-
тического управления НИИ мин-

фина Игоря Варьяша, банковская 
система страны действительно 
становится более устойчивой,  
укрупняется благодаря актив-
ным слияниям и поглощениям на 
рынке. Число таких сделок в этом 
году превысило сотню. «Как бы 
ни вопили уволенные банкиры 
при отзыве лицензий, надо иметь 
в виду, что консолидация только 
укрепляет банковскую систему, 
и чем больше капитала у банка, 
тем больше операций он спосо-
бен делать, брать на себя больше 
рисков. А в  условиях спада в эко-
номике это очень важно», — поя-
сняет Варьяш. При этом в бан-
ковской системе, напомнил он, 
население хранит на депозитах 
сегодня 23,5 триллиона рублей. 
Сегодня повышенным спросом 
пользуются и внутренние долгос-
рочные облигации минфина с до-
ходностью в 11 процентов. Все-
рьез обсуждается вопрос о воз-
вращении на рынок краткосроч-
ных облигаций на три и шесть ме-
сяцев.

Что касается «внезапно повы-
шенных» рейтингов агентств из 
«большой тройки», то, по мне-

нию эксперта «РГ», это во мно-
гом конъюнктура, которой не 
стоит  придавать большого значе-
ния. «И Moody’s , и Fitch дают по-
нять, что могут повернуться ли-
цом к России и дальше авансом 
улучшать ее рейтинги. На самом 
деле для повышения рейтингов 
российские фондовые ценности 
— валюта, акции, облигации — в 
полном объеме должны торго-
ваться на Западе, чего пока не 
происходит», — говорит Варьяш. 
По его мнению, агентства спох-
ватились после того, как страны 
БРИКС в ходе саммита в индий-
ском Гоа, в середине октября это-
го года, договорились как можно 
быстрее создать собственное  
рейтинговое агентство — конку-
рента. Российские эксперты не-
однократно заявляли, что оценки 
международных рейтинговых 
агентств являются политизиро-
ванными.  

Акцент

 Агентства спохватились 
после того, как страны БРИКС 
договорились как можно 
быстрее создать собственное 
рейтинговое агентство 

ПАРЛАМЕНТ Совфед 
поддержит приостановку 
соглашения с США 
о плутонии

Санкции 
получили ответ 

Виталий Петров

ЗАВТРА на пленарном заседании Совет Федерации наме-
рен поддержать закон о приостановке соглашения с США 
об утилизации плутония. Вчера члены Комитета Совфе-
да по международным делам рекомендовали одобрить 
этот документ.

По сути, его действие приостанавливается в связи с 
возникновением новых обстоятельств в отношениях сто-
рон. Такое пояснение сделал замглавы МИД России Сер-
гей Рябков, выступая на заседании комитета. 

Речь прежде всего идет о ряде недружественных ша-
гов Вашингтона в отношении Москвы. 

«Очевидно, что 
нынешняя админи-
страция США не 
пойдет ни на отмену 
упомянутых зако-
нов (в том числе «за-
кона Магнитского». 
— «РГ»), ни на отмену 
санкций, ни на со-
кращение американ-
ского военного при-
сутствия в Европе во имя возобновления действия согла-
шения», — заявил высокопоставленный чиновник, доба-
вив, что это и есть условия, выдвинутые Россией для воз-
обновления действия соглашения. 

Что касается международно-правовой точки зрения, 
то совокупность предпринятых США шагов привела к 
коренному изменению обстоятельств, существовавших 
на момент заключения соглашения. 

По словам Рябкова, такая трактовка укладывается в 
положения Венской конвенции о праве международных 
договоров 1969 года и позволяет приостановить дейст-
вие этого соглашения как раз на основании конвенции. 

Важно отметить, что в случае с приостановкой дейст-
вия плутониевого соглашения речь идет только о двусто-
ронних отношениях с США. 

«Данное решение не затрагивает наших обязательств 
по договору о нераспространении ядерного оружия и 
других многосторонних договоров по вопросам ядерно-
го нераспространения», — уточнил Сергей Рябков. 

В том, что сенаторы одобрят приостановку соглаше-
ния, сомнений практически нет. 

Ранее председатель Совфеда Валентина Матвиенко 
говорила о том, что есть вся аргументация для принятия 
документа. 

«Решение приостановить действие двустороннего со-
глашения абсолютно оправданно. Почему Россия в одно-
стороннем порядке должна выполнять договоренности? 
Мы не хотим, чтобы мы потеряли свой потенциал, а наши 
партнеры его сохранили, не хотим, чтобы нас обманыва-
ли и мы были в проигрыше», — заявила она. При этом от-
метила, что напряженность, вызванная как приостанов-
кой соглашения о плутонии, так и многими другими об-
стоятельствами, не является элементом «холодной вой-
ны».  

Речь идет о ряде 
недружественных 
шагов Вашингтона 
в отношении Москвы
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В российских банках 
появятся безотзывные 
вклады — подробнее 
на сайте 
rg.ru/art/1322198

АРМИЯ

Компьютеры 
военных 
защитили 
специальной 
программой 

ХАКЕРАМ 
ДОСТУП 
ЗАПРЕЩЕН

Иван Петров

РОССИЙСКИЕ военные решили 
идти в ногу со временем и защи-
тить все свои объекты не только 
от непосредственного нападе-
ния вооруженного противника, 
но и от удаленного проникнове-
ния путем компьютерного взло-
ма. Как рассказали «Российской 
газете» вчера в Объединенной 
приборостроительной корпора-
ции, объекты Минобороны Рос-
сии защитят от компьютерных 
атак при помощи новейшей си-
стемы обнаружения угроз. 

«Элементы системы уже раз-
вернуты более чем на 500 объек-
тах, в том числе в Национальном 
центре управления обороной РФ 
на Фрунзенской набережной. 
Новейший «антихакерский» 
комплекс способен обнаружи-
вать компьютерные атаки в ре-
жиме реального времени и опе-
ративно предотвращать возни-
кающие угрозы», — рассказал 
представитель корпорации.

С помощью специальных сен-
соров система анализирует сете-
вой трафик и состояние защища-
емых устройств, оценивает уро-
вень атаки и выявляет точку, от-
куда ведется вторжение.

Разработкой системы защиты 
против компьютерных взломщи-
ков занимается Центральный 
научно-исследовательский ин-
ститут экономики, информати-
ки и систем управления. «Тесто-
вая эксплуатация системы ве-
лась больше двух лет. За это вре-
мя ее значительно доработали и 
усилили», — уточнили в ОПК.

В настоящее время произво-
дители «антихакерского» ком-
плекса работают над увеличени-
ем числа защищаемых объектов. 
Кроме того, в будущем планиру-
ется выпустить комплексы, рас-
считанные для работы на мо-
бильных узлах связи, в том числе 
авиационного исполнения.

БЕЗОПАСНОСТЬ

Наши военные 
пролетят 
над Турцией

СО ВТОРОГО 
РАЗА

Юрий Гаврилов

ГРУППА российских инспекто-
ров в рамках договора «Откры-
тое небо» проведет на самолете 
Ан-30Б воздушный мониторинг 
некоторых районов Турции.

По информации националь-
ного Центра по уменьшению 
ядерной опасности РФ, заранее 
согласованный с турецкими во-
енными наблюдательный полет с 
максимальной дальностью до 
1900 км будет выполняться с аэ-
родрома Эскишехир и продлит-
ся до 28 октября. Наши контр-
олеры снимут по маршруту все 
интересующие их объекты.

В принципе это нормальная 
международная практика. Но в 
данном случае обращает на себя 
внимание такая деталь. Нынеш-
ний полет над Турцией выполня-
ется в счет нереализованной РФ 
в феврале 2016-го активной кво-
ты на воздушный мониторинг 
соседей. Тогда, напомним, наш 
борт должен был пролететь над  
турецкими районами, прилегаю-
щими к границе с Сирией, и аэ-
родромами сосредоточения ави-
ации стран НАТО. В Анкаре пона-
чалу дали «добро» на инспек-
цию. Однако после прибытия на-
ших офицеров закрыли для них 
свое воздушное пространство. 
Турция фактически создала пре-
цедент — нарушила свои обяза-
тельства по «Открытому небу». 
Это произошло через несколько 
месяцев после атаки на Су-24 
подполковника Пешкова и рез-
кого обострения отношений 
между Москвой и Анкарой.

Сейчас взаимодействие Рос-
сии и Турции налаживается, и 
препятствий для реализации до-
говора по «Открытому небу» нет.

Свое право снять некоторые 
районы России реализует и сов-
местная миссия Германии, Гре-
ции и Италии. Воздушный мони-
торинг представители этих 
стран выполнят на шведском са-
молете наблюдения СААБ-340. 
Как и российский Ан-30Б, он не 
несет вооружений. А сам борт и 
установленные на нем аэрофото-
аппараты прошли международ-
ное освидетельствование. 

Президент, беседуя с Алексеем 
Миллером, выяснял, насколько 
«Газпром» готов к зиме и к реализа-
ции проекта «Турецкий поток».
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ТЕХНОЛОГИИ Аналоговое 
телевидение уйдет из эфира 
в 2018 году

Как посмотреть

Татьяна Шадрина

ТЕЛЕКОМПАНИИ могут пол-
ностью отказаться от аналогово-
го вещания в России уже через 
два года. Это произойдет сразу 
после того, как из федерального 
бюджета перестанут поступать 
субсидии, прогнозирует глава 
минкомсвязи Николай Никифо-
ров. 

Решение о дальнейшей судьбе 
аналогового телесигнала оста-
нется за телеканалами. «Никто 
не будет его поддерживать, ну, 
возможно, один-два региона, ис-
ходя из своих региональных ин-
тересов», — отметил министр, бе-
седуя с журналистами.

Сейчас, напомним, большая 
часть россиян смотрит десять 
каналов первого мультиплекса в 
цифровом, более качественном 
формате. Это Первый канал, 
«Россия 1», «Россия 2», НТВ, «5 
канал», «Россия-Культура», 
«Россия 24», Карусель, ОТР, ТВЦ. 
И на их вещание в устаревшем 
аналоговом режиме ежегодно 
выделяются бюджетные средст-
ва. Как только будут полностью 
достроены сети цифрового веща-
ния, деньги на аналог поступать 
перестанут. 

Готовить население к перехо-
ду на «цифру» начали еще в 2012 
году. Тогда в России прекратили 
производить аналоговые телеви-
зоры. И начиная с этого времени, 
по данным главы Российской те-
левизионной и радиовещатель-
ной сети (РТРС) Андрея Роман-
ченко, продано примерно 40 мил-
лионов цифровых телевизоров, 
13 миллионов цифровых приста-
вок, которые позволяют преобра-
зовать сигнал для старых анало-
говых приемников. Сейчас готов-
ность населения перейти на прос-
мотр каналов просто в «цифре» 
оценивается в 60 процентов. 

Цифровые телевизоры спо-
собны ловить сигнал не только 
первого мультиплекса, но и вто-
рого, и даже третьего. Но не все 
телеканалы могут потянуть это 
финансово, а выделять средства 
на их поддержку из федерально-
го бюджета не планируется. В от-
личие от телеканалов, вошедших 
в первый мультиплекс, телека-
налы второго мультиплекса (Рен 
ТВ, Спас, СТС, Домашний, ТВ3, 
НТВ+ Спорт, Звезда, Мир, ТНТ, 
МузТВ) не обязательны для бес-
платного распространения опе-
раторами спутникового и ка-
бельного вещания. Но для зрите-
лей они должны распростра-
няться бесплатно. Сейчас вто-
рой мультиплекс работает дале-
ко не везде, констатировал Ни-
колай Никифоров. 

Что касается вопроса о фор-
мировании третьего  мульти-
плекса (он должен включать ре-
гиональные телеканалы, чей сиг-
нал будет распространяться на 
территории одного региона), 
сейчас экономически нецелесо-
образен, и для него нет экономи-
ческих предпосылок, считает 
министр.

Правительство Дмитрий Медведев потребовал решить проблемы с отоплением 
в ряде регионов

Губернаторы ответят 
за тепло 
Владимир Кузьмин

П
р е м ь е р - м и н и с т р 
Дмитрий Медведев 
потребовал «взбо-
дрить» руководство 
тех регионов, где не 

до конца еще подготовились к 
проведению отопительного се-
зона.

Глава правительства провел 
совещание со своими заместите-
лями, попросив вице-премьера 
Дмитрия Козака рассказать о 
старте в стране отопительного 
сезона. 

«По данным минэнерго и ми-
нистерства строительства, рабо-
та по подготовке к зиме заверше-
на по всей России, — отметил 
Медведев. — Дома, котельные, те-
пло- и электросети, водопроводы 
в целом к холодному периоду го-
товы, где необходимо — проведе-
ны ремонтные работы, в резуль-
тате аварий стало заметно мень-
ше, необходимые запасы топлива 
также созданы». Однако без про-
блемных в этом плане субъектов 
Федерации не обошлось. В число 
отстающих от плановых показа-
телей вошли Чукотский автоном-
ный округ, Камчатский край и 
Тверская область. 

По словам Дмитрия Козака, 
на Дальний Восток отправились 
представители министерства 
строительства и ЖКХ и Ростех-
надзора для оказания необходи-
мой помощи и контроля в рамках 
подготовки к отопительному се-
зону.

Что касается Тверской обла-
сти, то там уже в течение трех лет 
идут имущественные споры, под-
ключаются правоохранительные 
органы. Все запасы топлива со-
зданы, но решением суда они 
должны быть переданы другой 
компании. Сейчас, сообщил за-
мпред правительства, губерна-
тор региона создал комиссию, 
чтобы решать эти проблемы до 
15 ноября.

«Какая-то ерунда. Вы их взбо-
дрите как следует. Это все-таки 
Тверская область, а не Камчатка 

и не Чукотка», — отреагировал 
премьер-министр. Козак заве-

рил, что уже возбужден ряд уго-
ловных дел в связи с мошенниче-
скими действиями компании 
«Тверская генерация», некото-
рые фигуранты находятся в ме-
ждународном розыске. «Они в 
международном розыске, а тепла 
все равно нет. Пусть губернатор 
новый занимается, — сказал 
Дмитрий Медведев, распорядив-
шись контролировать ситуацию. 
— Если что, докладывайте и про-
сите о поддержке правоохрани-

тельные органы и другие админи-
стративные структуры, если это 
требуется, конечно».

У вице-премьера, полномоч-
ного президента в Дальневосточ-
ном федеральном округе Юрия 
Трутнева председатель прави-
тельства спросил, как продвига-
ется реализация закона о дальне-
восточном гектаре. 

«Я думаю, в целом, что этот за-
кон в самом деле интересный, — 
подчеркнул глава кабинета мини-
стров. — Не думаю, что он даст та-
кой же эффект, как известное ре-
шение, принятое в период Столы-
пина, но тем не менее определен-
ный эффект такой позитивной 
для развития Дальнего Востока с 
точки зрения мобильности тру-
довых ресурсов, перемещения 
туда людей он несомненно даст».

Закон в тестовом режиме рабо-
тает с 1 октября этого года. За это 
время поступило более 10 тысяч 
заявок на получение земли на 
Дальнем Востоке. Ежедневно гра-
ждане оставляют по 500 обраще-
ний. Самый большой интерес про-
являют в Якутии, Приморском 
крае и на Сахалине. Людям выда-
ны свидетельства о владении зем-
лей и ведении на ней жилищного 
строительства, сельского хозяйст-
ва, пасек, складского и хозяйст-
венного производств. Правитель-
ству теперь было бы неплохо по-
смотреть, как можно дополнитель-
но поддержать этих, как выразил-
ся Трутнев, активных людей, кото-
рые собираются развивать эконо-
мику страны. Для этого в осеннюю 
сессию Госдумы планируется 
улучшить ряд положений закона. 
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НА ПАУЗЕ
ПРОШЕДШАЯ неделя опять богата на внешнеполити-
ческие события.

Первое — встреча «четверки» в Берлине.
Великих сенсаций никто не ждал и не дождался. Но зна-

чим (и неочевиден!) уже сам факт встречи. Как известно, 
были сомнения, приедет ли вообще Путин, т.е. состоится 
ли саммит. Так что в любом случае возобновление разго-
вора лучше, чем «обрыв связи».

Кроме того, было принято некоторое решение — о чем 
сказали все стороны (письменного коммюнике нет). А 
именно: в ДНР будет введена «вооруженная миссия 
ОБСЕ».

Дальше, понятно, начинаются принципиальные расхо-
ждения. Украина, понятно, хочет, чтоб эта миссия была 
числом побольше, вооружением покруче, а главное — чтоб 
она не мытьем, так катаньем заняла российско-украин-
скую границу, т.е. де-факто «отрезала» ДНР от России. Рос-
сия, понятно, категорически против этого. И вообще про-
тив наличия вооруженных сил — даже с легким оружием — 

внутри ДНР. Россия 
согласна только на 
«миссию» на ней-
тральной полосе — 
между войсками ДНР 
и Украины.

Что касается ЕС, 
то их, похоже, совсем 
не тянет рисковать 
своими людьми, от-
правляя их в пекло. 
Меркель сказала, что 
вот если (когда) бу-

дут приняты, согласованы правила выборов в ДНР, то тог-
да можно будет думать о введении военных из ОБСЕ для 
поддержания порядка внутри ДНР.

В общем, какие именно силы и куда именно и когда 
именно будет посланы в ДНР — «спросите чего попроще». 
Нет, нескоро сказка сказывается — годы переговоров по-
надобились, чтоб хоть как-то согласовать хотя бы такую 
постановку вопроса «в принципе». Ну, а до «дело делает-
ся», понятно, еще куда дольше.

А уж как, когда, по каким правилам пройдут те самые 
выборы — здесь и конь не валялся.

Ясно, для руководства ДНР приход «евровоенных», 
фактическая передача им «охраны», т.е. реальной власти — 
означала бы, парламентски выражаясь, «очень серьезное 
падение авторитета». Недавние похороны Моторолы по-
казали, что «вооруженные силы ДНР» пользуются попу-
лярностью у населения — проводить убитого пришло до 50 
000 человек. Но одно дело — пока никакой альтернативной 
вооруженной силы нет. И совсем другое — когда (если) она 
появится. Настроения народа переменчивы. Тем более 
если бы сегодня спросили большинство жителей ДНР — о 
таком ли «освобождении от фашистов» они мечтали по-
чти три года назад — ответы были бы, думаю, очень раз-
ные. 

Так или иначе, но ситуация на Донбассе реально не из-
менилась — она по-прежнему подвешена. Конфликт, де-
факто замороженный уже очень давно, таким и остается.

Как все мы знаем, это может продолжаться десятиле-
тиями — см. то же Приднестровье, с которым часто сравни-
вают ДНР. Тем более что всем большим игрокам это удоб-
но, а чего там реально хочет «замороженное в конфликте 
население» — оно и само часто толком не знает (разные 
группы хотят разного, а понять где «большинство» не так-
то просто), да и голоса-то особого не имеет.

Большим же игрокам, той самой «нормандской четвер-
ке», в принципе, не нужна эскалация конфликта — и ввод 
наблюдателей ОБСЕ одна из дополнительных гарантий, 
чтоб этого избежать. А вот статус-кво их, в принципе, 
устраивает — Германию и Францию, потому что от них 
«все это» слишком далеко, Россию — потому что она «сво-
их не сдает», Украину — потому что это хороший повод 
привлекать внимание того же ЕС и неплохая «отмазка» на 
вопрос о том, «где же все-таки реформы»?

Второй подвешенный конфликт — не подмороженный, 
а горящий — Сирия, Бл. Восток.

Не ясно, что будет после конца «бомбопаузы» в Алеп-
по, как станет реагировать Запад, если (когда) бои возоб-
новятся и войска Асада при поддержке России все-таки 
Алеппо «окончательно возьмут»?

Это самое Алеппо 
— отнюдь не «Сталин-
град» (да в такой вой-
не без четкой линии 
фронта «Сталингра-
да» в принципе быть 
не может). Но вот в 
пиар-войне оно и 
правда превратилось 
к Знаковую Точку. И 
взятие-невзятие ста-
ло каким-то Большим Призом, который никто никому не 
хочет отдавать. Слишком с больших козырей («Военное 
преступление») пошел Запад, чтобы «не сдать Алеппо» — 
слишком высоко подняты политпиар ставки, чтоб Россия 
согласилась легко затормозить.

Конечно, ни о какой «Третьей мировой», столкновении 
России с США и близко речи нет — торговцы страхом 
просто демпингуют, чтоб заработать свою прибыль. Но 
политически столкновение и правда острое.

Ну и на другом конце коромысла — в Мосуле — тоже все 
не ясно. Невольно эти две истории воспринимаются слит-
но — как какая-то «геополитическая игра с нулевой сум-
мой». Хотя, вроде бы, это совсем не так, в обоих случаях 
декларируется война против «общего противника» — 
«международного терроризма исламистов», ИГИЛа и Ко, 
равно запрещенных в РФ и США. Но практически — т.е. 
опять же пиаровски — это видится как «номер на контра-
сте». Коалиция США объявила о «генеральном наступле-
нии», но яичницу сделать и яйца не разбить — сложно. По-
просту — как взять Мосул, не совершив тех самых «воен-
ных преступлений», т.е. не убивая мирных жителей? В 
Алеппо — плохо, а в Мосуле будет хорошо? Сомнительно, 
тем более что Россия будет ревниво следить за действия-
ми «уважаемых партнеров». Которые все больше похожи 
на «партнеров по «холодной войне»…

Наконец, главная «пауза» — выборы в США. Сейчас ка-
жется более-менее предрешенной победа Клинтон. Тем не 
менее могут быть еще разные неожиданности, да и в лю-
бом случае — до формирования новой администрации от-
ношения США — РФ поневоле зависают.

Вот такие события…
Ну, а меня, как полагаю и многих граждан РФ, больше 

беспокоит совсем другое. Когда же наконец кончится «пи-
ар-пауза», перевернется соотношение «фигура — фон» 
между Высокой внешней политикой и сугубо внутренни-
ми прозаическими делами, которые и составляют жизнь?

Cитуация 
на Донбассе реаль-
но не изменилась — 
она по-прежнему 
подвешена

В Алеппо — плохо, 
а в Мосуле будет 
хорошо? 
СомнительноСейчас большинст-

во россиян смотрят 
десять каналов 
в цифровом, более 
качественном 
формате

ЛИЧНЫЙ КАБИНЕТ ПАЦИЕНТА

Новая информационная система позволит снизить разброс 
цен на лекарства в регионах
Дмитрий Медведев провел заседание правительственной комиссии по исполь-

зованию информационных технологий для улучшения качества жизни и усло-

вий ведения предпринимательской деятельности. Одной из тем, предложен-

ных к обсуждению, стало развитие информатизации в здравоохранении и, в 

частности, создание информационно-аналитической системы в сфере госу-

дарственных закупок лекарств. Их годовой объем закупок составляет более 30 

процентов всего рынка лекарственных препаратов в стране. Из бюджета на эти 

цели выделяется около 400 миллиардов рублей ежегодно. «При этом стои-

мость одного препарата в разных регионах может отличаться значительно — на 

20—25 процентов, иногда даже больше. Это существенная разница. Мы должны 

понимать, почему это происходит, насколько это обоснованно», — заявил глава 

кабмина.

— Система, которая создается, позволит оперативно анализировать информа-

цию по закупкам лекарств в каждом регионе. Будем отслеживать цены на лекар-

ства, рассчитывать средневзвешенную рыночную стоимость препаратов и в 

дальнейшем использовать эти данные для определения начальной цены кон-

тракта на закупку. Таким образом, надеюсь, удастся избежать необоснованного 

разброса цен и не допускать нарушений в ценообразовании, — рассчитывает 

премьер-министр.

Также Медведев предложил рассмотреть «дорожную карту» по созданию лич-

ного кабинета пациента, который планируется открыть на портале государст-

венных услуг. «С его помощью можно будет прикрепиться и к поликлинике, и за-

писаться к врачу, вызвать врача на дом. Там будет размещена электронная меди-

цинская карта, чтобы не нужно было разбираться в записях врачей и можно 

было установить по электронной карте те рекомендации, которые были опре-

делены, и вообще посмотреть, что происходило в ходе лечения», — объяснил гла-

ва правительства пользу этого нововведения.

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог
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Акцент

 В число отстающих от плано-
вых показателей вошли 
Чукотский автономный округ, 
Камчатский край и Тверская 
область

Премьер выразил озабоченность 
ситуацией в Тверской области, 
где и тепла нет, и виновники 
в розыске.

ИНТЕРНЕТ 

В России закроют пункты коллективного выхода в Сеть

Точки коллективного доступа в Интернет, которые находятся в почтовых отде-

лениях, могут прекратить работу к концу 2016 года, рассказал глава минкомсвя-

зи Николай Никифоров.

Их начали открывать еще в 2001 году. С тех пор технологии ушли далеко вперед, 

а скорость загрузки страниц из Интернета остались все те же. Кроме того, за это 

время у большинства жителей появился личный доступ в Сеть. «У нас смартфон 

сегодня стал использоваться в 63 процентах случаев для выхода в Интернет. 

Мир сильно изменился, поэтому, к сожалению, в этих условиях финансирова-

ние пунктов будет сворачиваться», — сказал министр.
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Татьяна Сергеева

Р
ост грузопотоков в пор-
ты Дальнего Востока 
еще несколько лет назад 
поставил на повестку 
дня проблему развития 

Восточного полигона. Основны-
ми транспортными артериями 
там являются Транссибирская и 
Байкало-Амурская магистрали. 
Причем основная нагрузка при-
ходится на Транссиб, имеющий 
пропускные способности до 
100 миллионов тонн в год. Но они 
уже практически исчерпаны. 
Грузовые поезда идут с интерва-
лом всего 8 минут. 

У Байкало-Амурской магист-
рали, до сих пор по большей час-
ти однопутной, пропускные спо-
собности намного меньше — всего 
12,5 миллиона тонн в год. И если 
в 1990-е годы проблемой была 
незагруженность БАМа, то сей-
час магистраль работает на пре-
деле возможностей, и при про-
гнозируемом росте перевозок 
она может стать «узким местом» 
для продвижения грузопотоков.

В перспективе до 2030 года 
объемы перевозок по БАМу мо-
гут увеличиться кратно. Для про-
пуска такого грузопотока необ-
ходима модернизация инфра-
структуры, строительство новых 
станций, разъездов и вторых пу-
тей. Планируется, что магист-
раль позволит разгрузить Транс-
сиб. На БАМ переведут поток тя-
желовесных грузовых поездов, а 
Транссибирская магистраль 
возьмет на себя ускоренные кон-
тейнерные перевозки и перевоз-
ки пассажиров. 

Развитие инфраструктуры 
Восточного полигона стало од-
ной из приоритетных задач для 
ОАО «РЖД». Компания и раньше 
вкладывала немалые деньги в мо-
дернизацию железных дорог на 
востоке страны. Но этого оказа-
лось недостаточно. Стратегия 
развития Дальнего Востока и 
Байкальского региона до 2025 
года предусматривает не только 
освоение природных богатств, 
но и создание высокотехнологич-
ных производств, комплексов 
нефтегазохимии и нефтеперера-
ботки, предприятий машино-
строения и соответствующей ин-
фраструктуры. В связи с этим 
потребовалась крупномасштаб-
ная программа модернизации и 
развития Восточного полигона. 

Исходя из планов грузоотпра-
вителей по отправке грузов, с од-
ной стороны, и ресурсных огра-
ничений компании, с другой сто-
роны, ОАО «РЖД» проработало 
возможные сценарии развития 
железнодорожной инфраструк-
туры. В результате был выбран 
оптимальный вариант, предус-
матривающий набор первооче-
редных мероприятий. Они были 
включены в инвестиционный 
проект «Модернизация железно-
дорожной инфраструктуры Бай-
кало-Амурской и Транссибирс-
кой железнодорожных магистра-
лей с развитием пропускных и 
провозных способностей». Реа-
лизация его должна обеспечить к 
2020 году освоение дополнитель-
ного грузопотока в объеме 66,8 
м и л л и о н а  т о н н  к  у р о в н ю 
2012 года.

Потребность в финансирова-
нии первого этапа проекта опре-
делена в объеме 562 миллиарда 
рублей. Из них за счет собствен-
ных и заемных источников ОАО 
«РЖД» планировало вложить 
302 миллиарда, в том числе в об-
новление основных фондов (ко-
торое необходимо для обеспече-
ния технологической устойчи-
вости и безопасности перево-
зок), а также в развитие восточ-
ной части БАМа и завершение от-
дельных уже начатых проектов 
на БАМе и Транссибе. Президен-
том и правительством РФ приня-
ты решения о предоставлении го-
сударственной поддержки ОАО 
«РЖД» для реализации этого 
проекта в размере 260 млрд руб-
лей, в том числе 150 млрд рублей 
— заемные средства из Фонда на-
ционального благосостояния и 
110 млрд рублей — из федераль-
ного бюджета.

В 2013 году проект развития 
железнодорожной инфраструк-
туры Восточного полигона впер-
вые среди аналогичных инфра-
структурных проектов прошел 
технологический и ценовой ау-
дит в независимых аудиторских 
компаниях. В рамках аудита спе-

циалисты и эксперты предложи-
ли ряд мер по оптимизации про-
екта и повышению его эффек-
тивности. В результате удалось 
сэкономить 8,3 млрд рублей, ко-
торые по совместному решению 
ОАО «РЖД» и правительства РФ 
были перераспределены на реа-
лизацию других проектов по 
увеличению пропускных спо-
собностей на Восточном полиго-
не.

В 2013 году общая протяжен-
ность участков Восточного по-
лигона с дефицитом пропускной 
способности составляла 3,2 ты-
сячи километров. Специалисты 
предупреждали, что при условии 
освоения перспективных объ-
емов перевозок даже по консер-
вативному варианту «Генераль-
ной схемы развития железнодо-
рожного транспорта на период 
до 2020 года» общая протяжен-
ность лимитирующих мест на 
полигоне резко возрастет и со-
ставит около 8,1 тысячи кило-
метров (это почти 75 процен-
тов от всей протяженности Вос-
точного полигона). Наибольший 
дефицит пропускной способнос-
ти появится на однопутных учас-
тках БАМа, при этом протяжен-
ность «барьерных мест» соста-
вит свыше 4 тысяч километров.

Анализ показал, что основ-
ные ограничения пропускной и 
провозной способности Транс-
сиба в границах Восточного по-
лигона будут на участках с недо-
статочным путевым развитием 
станций. Кроме того, интенсив-
ный рост объемов перевозок вы-
зывает быстрый износ основно-
го оборудования хозяйства элек-
троснабжения, объекты которо-
го требуют усиления и развития. 
Последнее касается не только 
Транссиба, но и БАМа, и эти ме-
роприятия были синхронизиро-
ваны с Генеральной схемой раз-
мещения объектов электроэнер-
гетики в России до 2020 года.

Проект модернизации и раз-
вития Восточного полигона пре-
дусматривает ввод в эксплуата-
цию свыше 580 километров до-
полнительных главных путей, 43 
разъездов, 680 километров авто-
блокировки. Он также включает 
в себя реконструкцию 90 стан-
ций (в том числе с удлинением 
приемо-отправочных путей), 
усиление устройств электро-
снабжения на протяжении всех 
основных направлений полиго-
на, реконструкцию ряда искус-
ственных сооружений и желез-
нодорожного пути, сортировоч-
ных, пограничных, предпорто-
вых и припортовых станций. Все-
го в общей сложности свыше 
1400 объектов.

Старт строительным работам 
на БАМе был дан 8 июля 2014 
года, когда отмечалось 40-летие 
с  начала этой грандиозной 
стройки. В тот день на перегоне 
Таксимо—Лодья состоялась тор-
жественная укладка «серебря-
ного» звена. Это ознаменовало 

начало нового масштабного про-
екта, который сразу же окрести-
ли как «БАМ-2». 

Планы действительно были 
большие: на первом этапе надо 
было построить 462 километра 
дополнительных главных путей и 
двухпутных вставок, 45 разъез-
дов, реконструировать и развить 
51 станцию. На эти работы в 
2013—2019 годах предусматри-
валось финансирование в объеме 

304,1 миллиарда рублей. А про-
ект второй очереди подразуме-
вал сооружение второго пути на 
всем протяжении магистрали и 
рокадных линий, которые откро-
ют доступ к неосвоенным место-
рождениям полезных ископае-
мых.

И здесь надо сказать, что со-
бой представляет БАМ. Это доро-
га 1-й категории. В свое время 
земляное полотно и искусствен-
ные сооружения на западном 
участке проектировались и стро-
ились под два пути, а на централь-
ном и восточном участке — под 
один. От Тайшетa до Усть-Кута до-
рога двухпутная и электрифици-
рованная на переменном токе (27 
кВ), а от Усть-Кута до станции 
Таксимо — однопутная, поезда 
там водят электровозы, а дальше 
движение осуществляется на теп-
ловозной тяге. Длина всего БАМа 
от Тайшета до Советской Гавани 
составляет 4287 километров.

В свое время строительство 
БАМа решило задачи общенаци-
онального уровня, открыв до-
ступ к природным ресурсам ог-
ромного региона. Помимо этого, 
был создан кратчайший межкон-
тинентальный железнодорож-
ный маршрут Восток—Запад, про-
ходящий на протяжении 10 ты-
сяч километров по территории 
России. Вдобавок это самый ко-
роткий путь к портам Тихого оке-
ана, в Южную Якутию и другие 
восточные регионы России. БАМ 
сокращает расстояние перевоз-
ки пассажиров и грузов до При-
морья и Находки более чем на 
200 километров, до Ванино — 
почти на 500 километров, до Яку-
тии — на 600. А для грузов, кото-
рые следуют на Сахалин, Кам-
чатку и в Магадан, путь стано-
вится короче на тысячу километ-
ров.

Предполагалось, что БАМ ста-
нет опорным стержнем хозяйс-
твенного освоения огромной 
территории (около полутора 
миллионов квадратных километ-
ров), богатой ценными запасами 
минерального сырья, топливно-
энергетическими и лесными ре-
сурсами. Но оно шло очень мед-
ленно и лишь в последние годы 
ускорилось. Сегодня на Дальнем 
Востоке появились «Территории 
опережающего развития», в этом 
году открылось 50 новых пред-
приятий, а в планах региональ-
ных властей еще более 300 ин-
вестиционных проектов. 

Оживает и зона БАМа. Так, 
год назад в Нерюнгри (Респуб-

лика Саха — Якутия) открыли 
железнодорожную станцию для 
отгрузки угольного концентра-
та с нового ГОКа «Инаглинс-
кий». Потек угольный ручеек и с 
Эльгинского месторождения 
коксующегося угля на юге Яку-
тии, уникального по своим запа-
сам.

Сегодня Байкало-Амурская 
магистраль востребована не 
только в качестве транспортной 
«артерии» для обеспечения пот-
ребностей экономики страны в 
перевозках, она все больше ста-
новится мощным инструментом 
развития территорий Сибирско-
го и Дальневосточного федераль-
ных округов. В зоне БАМа ведет-
ся освоение Денисовского, Чуль-
маканского, Апсатского уголь-
ных месторождений, планирует-
ся разработка Тарыннахского, 
Таежного, Десовского, Красноя-
ровского железорудных место-
рождений, Чинейского полиме-
таллического и Удоканского мед-
ного месторождений, а также Се-
лигдарского месторождения апа-
титов. Кстати, к Чинейскому мес-
торождению железная дорога 
уже проложена. А там и медный 
Удокан рядом.

Наибольший прирост объ-
емов грузовых потоков прогно-
зируется на направлении Комсо-
мольск — Советская Гавань, что 
связано со строительством но-
вых терминалов в портах Ванино 
и Советская Гавань, предназна-
ченных для экспорта грузов в 
страны Азиатско-Тихоокеанско-
го региона, а также со специали-

зацией Транссибирской магист-
рали на контейнерных и пасса-
жирских перевозках.

За 2013—2015 годы в БАМ уже 
вложено 148,1 миллиарда руб-
лей, или 26 процентов от запла-
нированного объема финанси-
рования проектов Восточного 
полигона. В том числе 128,2 мил-
лиарда рублей — средства ОАО 
«РЖД», остальные поступили из 
Фонда национального благосо-
стояния России и федерального 
бюджета.

За эти годы многое уже сдела-
но. Так, выполнены работы по 
развитию и удлинению станци-
онных путей, общая протяжен-
ность которых составила 97 ки-
лометров, модернизировано и 
реконструировано 2958 кило-
метров колеи, построено 154 ки-
лометра вторых путей, уложено 
1444 комплекта стрелочных пе-
реводов. Успешно идет проходка 
второго Байкальского тоннеля на 
западном участке БАМа: длина 
уже пробитого в горных толщах 
коридора составляет более 1,2 
тысячи погонных метров.

В прошлом году строительно-
монтажные работы велись на 403 
объектах. В результате было вве-
дено в эксплуатацию: 59,6 кило-
метра главного пути на перего-
нах Предленский — Чудничный, 
Чудничный — Звездная, Кун — 
Пони. На станциях Тулучи, Гурс-
кое, Большой Луг, Инау, Оунэ, Ря-
зановка, разъезд «Московский 
Комсомолец» уложено 23,6 ки-
лометра путей. Кроме того, запу-
щены 4 тяговые подстанции 

«Гранитная», «Ядрин», «Карьер-
ный» и «Кунерма».

А в целом в рамках програм-
мы развития железнодорожной 
инфраструктуры Восточного по-
лигона выполнена модернизация 
пути общей протяженностью 
1217,9 километра.

В этом году строительно-мон-
тажные работы развернулись на 
484 объектах БАМа и Транссиба. 
И нет сомнений, что они будут 
успешно завершены.

Проект первого этапа разви-
тия и модернизации Восточного 
полигона был основан на имею-
щейся и потенциальной грузовой 
базе. С целью актуализировать 
данные в адрес 47 крупнейших 
компаний-грузоотправителей, 
осуществляющих перевозки на 
Восточном полигоне, были на-
правлены запросы о планируе-
мых объемах перевозок. Анализ 
этой информации позволил сде-
лать вывод об увеличении в перс-
пективе объемов перевозок гру-
зов на Восточном полигоне же-
лезных дорог.

В начале 2015 года с целью 
уточнить изменения долгосроч-
ных планов грузоотправителей в 
условиях нестабильной эконо-
мической ситуации в адрес круп-
нейших компаний-грузоотпра-
вителей были направлены анало-
гичные запросы. Анализ полу-
ченной информации подтвердил 
наличие грузовой базы, опреде-
ленной в рамках I этапа проекта. 
Более того, прогнозы свидетельс-
твуют о том, что объемы перево-
зок могут возрасти. 

Суммарные заявки компаний 
на ежегодную отгрузку продук-
ции с действующих и перспектив-
ных месторождений полезных ис-
копаемых на Восточном полигоне 
оцениваются на уровне 237 мил-
лионов тонн в период до 2020 
года, с приростом грузовой базы 
на 178,9 миллиона тонн к уровню 
2012 года. Но учитывая, что часть 
из них может не подтвердиться, 
на 2020 год принят объем вывоза 
в размере 124,9 миллиона тонн, с 
приростом на 66,8 миллиона тонн 
к 2012 году.

Самая большая погрузка про-
гнозируется с Эльгинского уголь-
ного месторождения, к которому 
уже проложена 300-километро-
вая железнодорожная линия 
Улак — Эльга, а также Денисовс-
кого и Чульмаканского угольных 
месторождений на юге Якутии. 
Среди рудных месторождений 
наибольшее влияние на загрузку 
Восточного полигона окажет раз-
работка Кимкано-Сутарско-
го железорудного месторожде-
ния в Еврейской автономной об-
ласти, Таежного железорудного 
месторождения в Республике 
Саха (Якутия), Быстринско-
го и Бугдаинского полиметалли-
ческих месторождений в Забай-
кальском крае. Эта продукция 
ориентирована в основном на 
страны Азиатско-Тихоокеанско-
го региона.

Кроме того, для освоения пер-
спективного грузопотока с ли-
нии Кызыл — Курагино и вывоза 
угля с Элегестского месторож-
дения в Республике Тыва в объ-

еме 15 миллионов тонн ОАО 
«РЖД» разработало «Проект 
развития участка Междуре-
ченск — Тайшет». Стоимость его 
реализации составляет 42,9 
миллиарда руб. В том числе 40 
миллиардов рублей государс-
твенной поддержки и 2,9 милли-
арда — средства инвестиционно-
го бюджета компании. Этим
проектом предусмотрено строи-
тельство около 155 километров 
вторых главных путей, 2 разъез-
дов, 2-го Джебского тоннеля, со-
единительной линии Авда — Гро-
мадская с устройством автобло-
кировки на участке Саянская —
Уяр, развитие 2 станций и усиле-
ние устройств электроснабже-
ния на участке 680 км. Большая 
часть намеченных мероприятий 
уже выполнена.

По объему инвестиций про-
ект «Восточный полигон» пре-
восходит все другие мегапроек-
ты России. Снятие ряда инфра-
структурных барьеров на пути 
экспортных грузопотоков будет 
способствовать развитию про-
мышленных предприятий регио-
на, созданию рабочих мест, фор-
мированию необходимых эконо-
мических условий для развития 
Сибири и Дальнего Востока. 
По оценкам экспертов фонда 
«Центр стратегических разрабо-
ток», в результате дополнитель-
ный прирост ВВП Дальнего Вос-
тока и Забайкалья составит 
от 650 миллиардов до 1 триллио-
на рублей. Синергетический эф-
фект скажется на всей экономи-
ке страны.

Модернизация  На пути экспортных потоков не будет узких мест 

Мегапроект снимает барьеры

ЦИФРА

66
МИЛЛИОНОВ
тонн  составит прирост грузовой 
базы после завершения первого 
этапа проекта

Акцент

 Развитие инфраструктуры 
Восточного полигона стало 
одной из  приоритетных 
задач для ОАО «РЖД»

Грузовые поезда по Транссибирской магистрали идут с интервалом восемь минут.
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Михаил Нестеров

О 
ходе реализации пер-
вого этапа проекта 
развития железнодо-
рожной инфраструк-
туры Восточного по-

лигона рассказывает вице-пре-
зидент ОАО «РЖД» Олег Тони.

Олег Вильямсович, Восточный 
полигон начали модернизиро-
вать не сегодня. Какой объем ра-
бот планировалось выполнить, и 
что уже сделано?
ОЛЕГ ТОНИ: Российские железные 
дороги реализуют комплекс пер-
воочередных мероприятий по 
развитию железнодорожной ин-
фраструктуры Восточного поли-
гона с 2013 года. Целью этого 
проекта является ликвидация 
«узких мест» на железных доро-
гах Сибири, Забайкалья и Даль-
него Востока для обеспечения до-
полнительного объема перево-
зок грузов российских компаний 
к 2020 году.

В рамках реализации проекта 
ведется строительство и реконс-
трукция станций, разъездов, до-
полнительных главных путей — 
где-то вторых путей, где-то — 
двухпутных вставок. Модернизи-
руются системы автоблокиров-
ки, тяговые подстанции, контак-
тная сеть, искусственные соору-
жения. Ведется проходка нового 
Байкальского тоннеля.

Уже выполнены работы по 
развитию и удлинению более 
320 километров станционных и 
вторых путей, модернизировано 
и реконструировано более 3800 
километров пути, уложено более 
полутора тысяч новых стрелоч-
ных переводов. В Байкальском 
тоннеле проходчики пробили 
уже  более 2,5 километра подзем-
ного коридора.

Ранее завершено строительс-
тво Кузнецовского тоннеля на 
Байкало-Амурской магистрали, 
который позволил сократить 
протяженность железнодорож-
ной линии Комсомольск-на-Аму-
ре — Советская Гавань на 10,2 ки-
лометра и увеличить пропуск-
ную способность на выходе к 
портам Охотского моря с 19 до 
29 пар поездов в сутки.

Развитие железнодорожной 
инфраструктуры Восточного по-
лигона является необходимым 
условием для сбалансированно-
го экономического развития ре-
гионов Сибири и Дальнего Вос-

тока, а также страны в целом. Это 
позволит обеспечить формиро-
вание внутренней производс-
твенной базы, реализовать про-
мышленный и транзитный по-
тенциал нашей страны.

Какие силы сегодня задействова-
ны в выполнении масштабной 
программы?
ОЛЕГ ТОНИ: Работы по развитию же-
лезнодорожной инфраструкту-
ры сегодня развернуты на мно-
гих участках Восточно-Сибирс-
кой, Забайкальской и Дальневос-
точной железных дорог.

В разработке проектной доку-
ментации, выполнении горно-
проходческих и строительно-
монтажных работ, проведении 
научно-исследовательских и 
опытно-конструкторских разра-
боток принимает участие боль-
шое количество организаций и 
предприятий, в том числе струк-
турные подразделения РЖД — 
Росжелдорпроект, РЖДстрой.

Модернизация ведется на «жи-
вых» дорогах. Каким образом 
удается «совмещать» движение 
поездов с работой строителей?
ОЛЕГ ТОНИ: РЖД регулярно разра-
батывает директивный план-гра-
фик ремонтных и строительно-
монтажных работ на железных 
дорогах. Он учитывает предо-
ставление «окон» в расписании 
движения поездов. Титульные 
списки ремонтируемых участ-
ков формируются с учетом мак-
симального совмещения работы 
смежных служб и сторонних ор-
ганизаций. Для этого составля-
ются карты ремонтных работ, 
под которые «подгоняются» и 
графики движения поездов.

Все это позволяет организо-
вать строительство и реконс-
трукцию в условиях активной 
эксплуатации железнодорожной 
инфраструктуры.

Новую стройку уже окрестили 
«БАМ-2». Может ли она так назы-
ваться, ведь вторые пути прокла-
дываются не на всех перегонах и 
станциях? Сколько километров 
вторых путей всего будет уложе-
но? Сколько появится новых 
станций и разъездов на БАМе?
ОЛЕГ ТОНИ: Официально считается, 
что строительство БАМа нача-
лось 8 июля 1974 года, когда было 
подписано соответствующее пос-
тановление Совмина СССР. Че-
рез десять лет строительство 

было закончено. Но по сути оно 
завершилось лишь в 2003 году с 
введением в строй Северомуйс-
кого тоннеля.

В 2014 году состоялась уклад-
ка «серебряного» звена железно-
дорожного пути на участке Так-
симо — Лодья Восточно-Сибирс-
кой железной дороги, ставшая 
символическим началом проек-
та БАМ-2. Но развитие инфра-
структуры Восточного полигона 
включает в себя не только Байка-
ло-Амурскую, а также и Трансси-
бирскую магистраль, что по мас-
штабам строительства гораздо 
шире.

Всего с 2013 по 2019 год в рам-
ках реализации проекта плани-
руется построить около 570 ки-

лометров дополнительных глав-
ных путей, 2 новых железнодо-
рожных станции и 42 разъезда.

Корректировались ли объемы 
работ на Восточном полигоне в 
связи с сокращением финанси-
рования и кризисом?
ОЛЕГ ТОНИ: Даже в существующих 
сложных экономических услови-
ях правительство Российской 
Федерации находит возможнос-
ти для финансирования проекта. 
И в настоящее время набор ме-
роприятий по проекту остается 
неизменным.

В рамках реализации проекта 
выполнена работа по оптимиза-
ции стоимости строительства. В 
2015 году появилась экономия 

средств, что позволит осущест-
вить развитие дополнительных 
участков Восточного полигона.

Реализация перечисленных 
мероприятий и последователь-
ное снятие инфраструктурных 
ограничений приближают нас к 
достижению установленных це-
левых показателей, стабилиза-
ции эксплуатационной работы 
на Восточном полигоне, повы-
шению скоростей движения и 
гарантированному пропуску 
грузопотока при требуемом 
уровне безопасности движения 
поездов.

Какие новые технологии исполь-
зуются при модернизации Вос-
точного полигона и, в частности, 
БАМа? Найдено ли средство для 
борьбы с вечной мерзлотой, ко-
торая доставляет путейцам не-
мало хлопот?
ОЛЕГ ТОНИ: Действительно, природ-
ные условия Байкало-Амурской 
магистрали характеризуются 
большим разнообразием и слож-
ностью. Для всех районов про-
хождения магистрали характерна 
практически арктическая суро-
вость климата, которая определя-
ет наличие вечной мерзлоты, ши-
рокое развитие активных физи-
ко-геологических явлений и про-
цессов, высокую сейсмичность.

По проекту запланирована 
модернизация 144 объектов ис-
кусственных сооружений — это 
мосты, водопропускные трубы и 
тому подобное, из них 109 объек-
тов расположены в районах веч-
ной мерзлоты.

В тоннелях предусматривает-
ся применение технологии уст-
ройства пути пониженной виб-
рации, что позволит уменьшить 
эксплуатационные расходы на 
содержание тоннелей за счет бо-
лее эффективной работы верхне-
го строения пути. Также эта тех-
нология повышает безопасность 
и комфорт проезда в поездах.

А электрификация линий, где 
раньше использовалась тепло-
возная тяга, не просто даст раз-
витие сети в целом, это еще и ре-
шит весьма важный вопрос со-
хранения окружающей среды в 
регионе.

Для того чтобы увеличить 
пропускную способность на уже 
существующих линиях, будет 
проводиться реконструкция и 
строительство тяговых подстан-
ций. Усиление энергоснабжения 
позволит уменьшить интервал 

попутного следования грузовых 
поездов, а значит, вырастут и 
объемы перевозок.

Что даст модернизация? Позво-
лит ли пропускать тяжеловесные 
поезда? Насколько это увеличит 
пропускную и провозную спо-
собность?
ОЛЕГ ТОНИ: В настоящее время со-
стояние железнодорожной инф-
раструктуры Байкало-Амурской 
и во многом Транссибирской же-
лезнодорожных магистралей не 
отвечает потребностям перспек-
тивного роста рынка грузовых 
перевозок, а коэффициент ис-
пользования мощности на боль-
шинстве участков полигона пре-
вышает предельно допустимые 
значения.

Цель реализации проекта за-
ключается в развитии и обновле-
нии железнодорожной инфра-
структуры, ведущей к морским 
портам и пограничным перехо-
дам Дальнего Востока, в том чис-
ле для обеспечения пропуска гру-
зовых поездов с весовой нормой 
7100 тонн. Сегодня эта норма со-
ставляет в среднем 6000 тонн. 
Усиление инфраструктуры поз-
волит эксплуатировать грузовые 
вагоны с нагрузкой 25 тонн на 
ось вместо 23,5 тонны на ось, что 
приведет к увеличению провоз-
ных способностей участков ма-
гистралей дополнительно к уров-
ню 2012 года в размере 66 мил-
лионов тонн в год.

Задача организации тяжело-
весного движения с этой весо-
вой нормой поезда является од-
ной из приоритетных при фор-
мировании перечня мероприя-
тий по модернизации Восточно-
го полигона.

Когда в основном завершатся ра-
боты на Восточном полигоне?
ОЛЕГ ТОНИ: Согласно паспорту ин-
вестиционного проекта «Модер-
низация железнодорожной инф-
раструктуры Байкало-Амурской 
и Транссибирской железнодо-
рожных магистралей с развити-
ем пропускных и провозных спо-
собностей», утвержденному рас-
поряжением правительства Рос-
сийской Федерации, завершение 
проекта запланировано в 2019 
году. Мы ведем работы в строгом 
соответствии с детальным пла-
ном. И на сегодняшний день нет 
оснований полагать, что этот 
план будет нарушен. РЖД выпол-
нит свою задачу точно в срок.

Прямая речь Модернизация дорог Восточного полигона оживит экономику страны

Работы идут по плану

Акцент

 Даже в существующих слож-
ных экономических условиях 
правительство РФ находит 
возможности для финансиро-
вания проекта

Строительство нового Байкальского тоннеля на БАМе идет полным ходом.

Олег Тони: Железнодорожники выполнят свою задачу точно в срок.

Юрий Саакян, генеральный 

директор Института проблем 

естественных монополий

Сегодня территории в зоне  
так называемого Восточ-
ного полигона являются 

наиболее бурно развивающими-
ся в нашей стране. Разработка 
новых месторождений, откры-
тие новых производств, разви-
тие торговых отношений со 
странами Азиатско-Тихоокеанс-
кого региона — все это требует 
повышения транспортной до-
ступности и  качественной 
транспортной инфраструктуры 
в регионе. В первую очередь же-
лезнодорожной.

Грузооборот железных до-
рог Восточного полигона за 
последние 10 лет увеличился 
более чем на 50 процентов и 
продолжает расти. При этом ос-
новными транспортными арте-
риями региона являются Бай-
кало-Амурская и Транссибирс-
кая железнодорожные магист-
рали, фактические объемы пе-
ревозок по ним составляют 
около 100 миллионов тонн в 
год, а на особо напряженных 
участках 110 —115 миллионов 
тонн при общей номинальной 
провозной способности 120 
миллионов тонн в год. 

По расчетам экспертов, про-
тяженность лимитирующих 
участков  на Восточном полиго-
не к началу реализации проекта 
превышала 4000 километров 
(около 4,5 процента эксплуата-
ционной длины Российских же-
лезных дорог). Такие значения 
являются критическими в усло-
виях постоянно растущих объ-
емов перевозок.

Важно при этом учитывать, 
что БАМ и Транссиб обеспечи-
вают не только связь восточных 
регионов России с центральной 
частью страны, но и позволяют 
г ру зов ла де л ьца м ос у щес т-

влять поставки экспортных то-
варов в порты Дальнего Восто-
ка, увеличивая свое присутс-
твие на внешних рынках. Кроме 

того, Транссиб является частью 
важного транспортного кори-
дора, связывающего Азию и Ев-
ропу, позволяя нашей стране 
участвовать в транзитных пе-
ревозках.

Таким образом, колоссаль-
ная загруженность и стратеги-
ческая важность железнодо-
рожной инфраструктуры Вос-
точного полигона диктует необ-
ходимость ее модернизации в 
условиях постоянного наращи-
вания объемов перевозок.

При оценке эффектов от реа-
лизации проекта по модерниза-
ции инфраструктуры Восточ-

ного полигона необходимо учи-
тывать, что большинство из 
них не будут получены в бли-
жайшей перспективе. Да, он 
обеспечит вывоз дополнитель-
ных объемов грузов в объеме 
до 66 миллионов тонн в год, од-
нако важно учитывать и дру-
гую сторону вопроса. Повыше-
ние транспортной доступности 
позволит увеличивать добычу 
на существующих месторожде-
ниях (рост добычи планирует-
ся на Ургальском, Эльгинском, 
Денисовском и Чульмаканском 
угольных месторождениях, в 
Ку знец ком и Мин усинском 
угольных бассейнах), а также 
приступить к разработке неко-
торых перспективных полез-
ных ископаемых (например 
медной руды Удокана).

Это послужит стимулом для 
повышения экономической ак-
тивности и развития промыш-
ленного бизнеса (в том числе на-
укоемких производств), а также 
улучшению социального поло-
жения в регионе. Уже сейчас 
ясно, что проект способен обес-
печить серьезный заказ для оте-
чественной промышленности и 
создать дополнительные рабо-
чие места не только в рамках 
Восточного полигона, но и за его 
пределами.

На реконструкцию БАМа и 
Транссиба предусмотрено вы-
деление 562,2 миллиарда руб-

лей. При этом 260,2 миллиарда 
рублей — это поддержка со сто-
роны государства. Непосредс-
твенно из бюджета планирует-
ся выделить около 110 милли-
ардов, оста льное — заемные 
средства из Фонда националь-
ного благосостояния (ФНБ), а 
302 миллиарда рублей — это 
собственные средства  «РЖД». 
При этом выделение из ФНБ 
средств на реализацию проекта 
является оправданной и логич-
ной мерой.

Такой инструмент финанси-
рования инфраструктурных 
проектов,  с учетом продолжи-
тельных сроков их окупаемос-
ти, является удобным как для 
государства, так и для РЖД. С 
одной стороны, деньги выдают-
ся на большой срок по неболь-
шой ставке (в несколько раз 
ниже рыночной), с другой — это 
все же заемные средства, кото-
рые со временем вернутся в 
бюджет. 

Кроме того, без какой-либо 
государственной поддержки в 
н ы неш н и х ус лови я х та к ие 
крупные инфраструктурные 
проекты в сфере железнодорож-
ного транспорта просто не мо-
гут реализовываться. Во всем 
мире государство поддержива-
ет железнодорожную инфра-
структуру, а в некоторых стра-
нах такая обязанность даже за-
креплена в Конституции. На-
пример, в бюджете Норвегии на 
2015 год финансирование, вы-
деляемое национальному опе-
ратору железнодорожной инф-
раструктуры, было предусмот-
рено в размере 2,7 миллиарда 
долларов (80 процентов от об-
щего транспортного бюджета).

К тому же развитие транс-
портной инфрастру кт у ры и 
промышленности может стать 
одним из путей выхода из сло-
жившейся непростой экономи-
ческой ситуации.

Федор Пехтерев, генеральный 

директор Института экономики и 

развития транспорта

Сегодня РЖД реализует 
крупный инвестпроект по 
модернизации железнодо-

рожной инфраструктуры  дорог 
Восточного полигона. 

В соответствии с паспортом 
проекта, утвержденным прави-
тельством Российской Федера-
ции, целью развития и обновле-
ния железнодорожной инфра-
структуры является увеличение 
провозной способности этих до-
рог в направлении морских пор-
тов и пограничных переходов 
Дальнего Востока к 2020 году в 
размере до 66,8 миллиона тонн в 
год к уровню 2012 года. Только  ка-
менного угля и различных руд с 
основных действующих и перс-
пективных месторождений Вос-
точного полигона в 2020 году пла-
нируется вывозить в объеме от 
113,2 до 124,9 миллиона тонн. 
Кроме того, будет обеспечен про-
пуск грузовых поездов в порты 
Дальнего Востока, преимущест-

венно с весовой нормой в 7100 
тонн, и эксплуатация грузовых ва-
гонов с нагрузкой 25 тонн на ось.

При этом следует отметить, 
что работа по уточнению и под-
тверждению перспективной гру-
зовой базы Восточного полигона 
проводится на постоянной осно-
ве с учетом информации, предо-
ставляемой пользователями ус-
луг компании «РЖД» и планов по 
развитию смежных видов транс-
порта (особенно в части разви-

тия перегрузочных мощностей 
российских морских портов), 
программ и стратегий развития 
субъектов страны. Так, компа-
нии-грузовладельцы подтверж-
дают свои намерения обеспечить 
объемы перевозок грузов на Вос-
точном полигоне в размере око-
ло 229,6 миллиона тонн к 2020 
году — с приростом в 171,5 мил-
лиона тонн относительно уровня 
2012 года — что значительно пре-
вышает показатели, заложенные 
в проект.

Общая потребность в инвес-
тициях для освоения прогнози-
руемого дополнительного грузо-
потока составляет 562,4 милли-
арда рублей, при этом объем го-
сударственной поддержки опре-
делен в размере 260,2 миллиарда 
рублей. Результаты расчетов 
коммерческой и бюджетной эф-
фективности реализации проек-
та, выполненные в целях актуа-
лизации паспорта инвестицион-
ного проекта в мае 2016 года, 
свидетельствуют об отсутствии 
коммерческой эффективности, 
если проект будет  реализовы-

ваться полностью за счет средств 
РЖД.  Дисконтированный срок 
возврата бюджетных средств, на-
правленных на реализацию про-
екта, оценивается в 17 лет, а  эф-
фект для бюджета Российской 
Федерации, по нашим расчетам, 
составляет около 125 миллиар-
дов рублей. Из них 64 процента 
составят налоги и страховые 
взносы, уплачиваемые  компани-
ей «РЖД», перевозочными и сти-
видорными компаниями, 26 про-
центов — налоговые платежи, уп-
лачиваемые грузовладельцами, 
и 10 процентов падают на долю  
строительных компаний, произ-
водителей подвижного состава, 
топливно-энергетических ресур-
сов для тяги поездов и т.д.

В заключение хотелось бы от-
метить, что только консолидация 
усилий всех сторон, заинтересо-
ванных в развитии железнодо-
рожной инфраструктуры, может 
обеспечить реализацию капита-
лоемких транспортных проектов 
и в итоге устойчивое социально-
экономическое развитие Россий-
ской Федерации.

МНЕНИЕ   Государство должно поддерживать инфраструктурные 
проекты

Затраты вернутся 
сторицей

ТОЧКА ЗРЕНИЯ  Объем перевозок в порты Дальнего Востока
увеличится

Эффект очевиден

Юрий Саакян: Проект обеспечит 
серьезный заказ для отечествен-
ной промышленности.

Федор Пехтерев: Грузоотправители 
обещают обеспечить прирост пере-
возок по железной дороге.

На магистрали Восточного полигона приходит новый тяговый подвижной состав для обеспечения тяжеловесного движения.

Акцент

 Повышение транспортной 
доступности позволит увели-
чивать добычу на месторож-
дениях региона
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ТУРИЗМ   Число купленных 
путевок на ноябрьские 
праздники выросло 
на четверть

Осень зовет 
отдохнуть

Тарас Фомченков

СПРОС на отдых в предстоящие ноябрьские праздники 
выше, чем в прошлом году. Ассоциация туроператоров 
России (АТОР) выделила пять основных направлений, 
куда собираются поехать наши соотечественники. 

Самые популярные места для отдыха в ноябре — это 
Россия, Турция, Кипр, Израиль и страны Юго-Восточной 
Азии. Достаточно высок спрос и на Европу, ОАЭ, Мекси-
ку, Кубу, Доминикану и Мальдивы.

Фаворит отдыха осенью — Турция, где продолжается 
пляжный сезон и не нужна виза. Учитывая, что в начале 
ноября еще возможно захватить теплую и даже жаркую 
погоду, а море прогревается до 20—23 градусов, желание 
позагорать перед долгой зимой вполне понятно. 

На втором месте — отдых в России. «Лидер спроса — 
Сочи, следом экскурсионные программы по городам Зо-
лотого кольца, Калининград, Санкт-Петербург», — пере-
числяют в АТОР. Средняя стоимость путевки на семью — 
от 20 тысяч рублей. 

Короткие экскурсионные поездки тоже не лишены 
привлекательности. Популярными направлениями на 
период ноябрьских праздников стали Италия, Испания, 
Венгрия, Германия, Нидерланды, Чехия, Франция, Вели-
кобритания и Словения. Самыми бюджетными европей-
скими странами, по оценкам туристических компаний, 
на период осенних праздников стали Чехия и Венгрия. 

Собрали в АТОР и данные о том, сколько россияне го-
товы потратить на короткий отдых. Оказалось, что сред-
няя стоимость туров по сравнению с прошлым годом 
практически не изменилась. Так, 3-дневный отдых в Тур-
ции обойдется семье с двумя детьми в 80 тысяч рублей. 
Но если добавить к ноябрьским праздникам пару дней 
отгулов, то выйдет дешевле — от 60 тысяч. 

Израиль на 7 дней для двоих будет стоить около 50 ты-
сяч рублей. Вьетнам и традиционно популярные Эмира-
ты уже дороже, на четверых от 100 тысяч рублей. И кро-
ме того большинство удобных дат и времени выезда уже 
забронировано. А те самые Венгрия и Чехия обойдутся 
двум взрослым в 60 тысяч рублей за неделю,  а если уло-
житься непосредственно в праздничные даты (с 4 по 6 
ноября), то гораздо дешевле.

СКАНДАЛ Дмитрию Певцову 
запретили въезд в Ригу

За Чехова 
ответил

Андрей Васянин

ДИРЕКТОРУ Дмитрия Певцова и его группы «КарТуш» 
позвонил директор рижского культурно-делового цен-
тра «Дом Москвы» Юрий Силов и сообщил, что продажа 
билетов на спектакль «Откровение» (который Певцов с 
«КарТушем» должны были показать в Латвии 19 и 20 но-
ября) внезапно прекращена. В адрес «Дома Москвы» 
пришло уведомление о том, что Дмитрия вдруг лишили 
права на въезд на территорию Латвии, как попавшего в 
«черный список»... Гастроли отменяются? Вот как про-
комментировал эту новость «РГ» сам народный артист 
России Дмитрий Певцов: 

— Никогда ни с кем у меня не было проблем, связан-
ных с политикой. Но весной мы были с молодыми актера-
ми создаваемой сейчас под скромным названием студии 
«ПЕВЦОВЪтеатр» на студенческом фестивале в Риге. 
Там на пресс-конференции я абсолютно искренне отве-
чал на вопросы, в том числе и по поводу Путина. Сказал, 
что очень рад жить в то время, когда страной руководит 
профессиональный человек. И не скрываю своей радости 
от того, что справедливость восстановлена и Крым вер-
нулся в состав России. Но на решение властей Латвии 
сделать меня персоной нон-грата повлияло, думаю, даже 
не это.  Мы показали тогда спектакль  «ЧехардажЪ» по 
произведениям Чехова. И в финале студенты, цитируя 
чеховских героев из «Трех сестер», произносят слова: 
«Уехать в Москву, продать дом, покончить все здесь — и в 
Москву!» На этой реплике рижские зрители встали и 
устроили нам бешеную овацию. Думаю, это и разозлило.

Мы собирались показать мой музыкальный моно-
спектакль «Откровение», — хотя официально контракт 
пока не расторгнут, так что пока мы продолжаем с груп-
пой чистить перышки и смазывать гитары маслом. Зри-
тель нам дорог и в Коркино под Челябинском, и в столице 
Латвии. Жаль, что с латышской публикой не удается по-
общаться в формате прекрасной музыки, которую мы 
исполняем с Оркестром легкого дыхания «КарТуш».

...По словам Певцова, сейчас директор группы ждет 
официального уведомления о расторжении контракта с 
«Домом Москвы» — после чего будет выяснять в латвий-
ском посольстве, почему актеру закрыт въезд в страну.

АПК В Краснодарском крае ищут подходы к решениям 
сложных конфликтов в землепользовании

Кубанское размежевание
Николай Харин, Краснодар

З
емельный вопрос на Кубани 
всегда был одним из самых 
острых, ведь для житницы 

России плодородная почва — это 
главный актив и ресурс. И чем 
острее за него конкуренция, тем 
чаще можно услышать голоса не-
довольных: действительно нес-
праведливо обделенных или 
просто считающих, что «им долж-
ны». Практика показала, что на-
стоящие фермеры предпочитают 
работать и зарабатывать, а не тра-
тить горячее время страды на от-
стаивание чьих-то не всегда беско-
рыстных интересов.

Ситуации бывали разные. Где-
то действительно имели место зе-
мельные конфликты, в ходе кото-
рых фермеры могли счесть себя 
ущемленными, а кое-где профес-
сиональные жалобщики пользо-
вались случаем, чтобы «кошма-
рить» успешные хозяйства. Дело в 
том, что на Кубани любую воз-
можность перераспределения зе-
мельных наделов часто стремятся 
использовать в своих интересах 
разные нерадивые дельцы. Это и 
те, кто раньше с завистью смотрел 
на успешных соседей, а теперь по-
чувствовал шанс просто забрать 
их бизнес. И нечестные конкурен-
ты, и спекулянты, зарабатываю-
щие на перепродаже ценных зе-
мельных активов. И нечистые на 
руку юристы, которые делают 
деньги, обманывая землепользо-
вателей, не слишком разбираю-
щихся в деталях законодательст-
ва.

Для рассмотрения жалоб и 
предложений была создана рабо-
чая комиссия при губернаторе 
Краснодарского края, в которую 
вошли краевые чиновники, пред-
ставители общественных органи-
заций, Общероссийского народ-
ного фронта и Общественной па-
латы. Комиссия начала работать с 
поданными претензиями, выезжа-
ла в районы, общалась с фермера-
ми. 

При этом представители ряда 
компаний отмечают, что в связи с 
большим общественным резонан-
сом члены комиссии зачастую 
становились на сторону жалобщи-
ков, не всегда принимая во внима-
ние доводы другой стороны .

На этом этапе к процессу под-
ключился и фермер Алексей Вол-
ченко из Калининского района. 
Крепким хозяйственником его 
можно назвать с натяжкой, об 
успехах его хозяйства мало что 

известно. Лучше известны его не-
лады с законом. Например, в июле 
2008 года Первомайский район-
ный суд Краснодара осудил его на 
шесть месяцев колонии-поселе-
ния за мошенничество и нанесе-
ние имущественного ущерба в 
особо крупном размере путем об-
мана группой лиц по предвари-
тельному сговору. Волченко ре-
шил стать фермером, но просла-
вился не столько урожаями, а тем, 
что устраивал скандальные ак-
ции.

Весной и летом текущего года, 
в том числе судами Краснодарско-
го края, была проделана большая 
работа по разрешению наиболее 
острых конфликтов. Например, 
как пишут СМИ, удалось разре-
шить спорные ситуации с разгра-
ничением земельных участков 
площадью 480 гектаров в фирме 
«Юг-Агротехника» Ленинград-
ского района. В Кореновском рай-
оне судом успешно разрешен спор 
между фермерами и арендатором 
ООО «Золотой колос» о прекра-
щении обременений в виде арен-
ды. В Калининском районе восста-
новлена дорога, фермерам обеспе-
чен проезд к своим участкам. В 
Тбилисском районе два пая отда-
ны малым формам хозяйствова-
ния, а в Лабинском районе достиг-
нута договоренность с ООО «Аг-
рохолдинг «Каневской» об ис-
пользовании спорных земельных 
участков сельхозназначения. 

Но эти и другие позитивные 
сдвиги Волченко, видимо, не инте-
ресуют. Так же, как, возможно, и 
фермера Олега Петрова из Кавказ-
ского района. У Петрова репута-
ция тоже далека от кристально чи-
стой. Как писали СМИ ранее, про-
куратура привлекла его к ответст-
венности за самовольное исполь-
зование 11 земельных участков в 
водоохранной зоне реки Бейсуг. 
Он вопреки запретам не только 
распахал землю непосредственно 
у реки, но и применял в прибреж-

ной защитной полосе пестициды и 
агрохимикаты. 

Петров и некоторые другие 
«активисты» всячески пытаются 
подогреть станичников, фактиче-
ски не давая развиваться кон-
структивному диалогу. 

Есть ли у настоящих фермеров 
реальные причины для недоволь-
ства? Надо признать, что в регио-
не не было своевременно вырабо-
тано единого подхода к решению 
назревших конфликтов. Вряд ли 
оправданы выводы некоторых 
местных СМИ, которые склонны 
обвинять во всех бедах судебную 
систему. Но суды лишь фиксируют 
сложившуюся ситуацию, а корни 
часто тянутся как раз в местные 
органы исполнительной власти, 
которые своими необдуманными 
решениями, бывает, лишь усугу-
бляют ситуацию. А без присталь-
ного изучения действий отдель-
ных должностных лиц админи-
страцией Краснодарского края 
справедливость на местах восста-
новить весьма трудно.

Далеко не все идеально и в зе-
мельном законодательстве, есть 
пока еще разные лазейки, которы-
ми пользуются в чьих-то корыст-
ных интересах юристы-крючкот-
воры. Та же система выделения 
паев, работавшая на этапе переда-
чи бывших колхозных земель в 
частные руки, по словам многих 
экспертов, является сегодня ми-
ной замедленного действия.

Свои паи бывшие колхозники 

не всегда обрабатывают сами, 
чаще передают права на их ис-
пользование более крупным хо-
зяйствам — фермерам или акцио-
нерным обществам, которые воз-
никли на месте колхозов, разва-
лившихся в смутные 1990-е. Бы-
вает, что фермеры справедливо 
сетуют на то, что крупные агрохо-
зяйства не отпускают к ним пай-
щиков, ставя невыполнимые ус-
ловия. А бывает и наоборот: один-
два пайщика в собственных инте-
ресах могут заблокировать рабо-
ту успешной компании, втянув ее 
в бесконечные судебные тяжбы. 
Ежегодно суды Краснодарского 
края рассматривают множество 
дел, связанных с оборотом земель 
сельскохозяйственного назначе-
ния. При этом споры, где сторо-
ной являются крупные агропред-
приятия, составляют незначи-
тельную их часть. Чаще всего спо-
рят между собой граждане — соб-
ственники земельных паев.

Процедура выдела земельной 
доли непроста, признают даже 
профессиональные юристы: это 
согласование проекта межевания с 
остальными дольщиками, процесс 
постановки на кадастровый учет 
образуемого земельного участка, 
его регистрация в органах Росрее-
стра. Но сложности лежат не толь-
ко в правовом поле. Каждый доль-
щик при проведении процедуры 
выдела стремится отмежевать наи-
более плодородную, удобную в ис-
пользовании часть земельного 
участка. И это не всегда находит 
понимание у других дольщиков. 
Возникающие сложности, а иногда 
и непонимание самой процедуры 
реализации своих прав часто спи-
сывают на некие происки.

Принимать решение по каждой 
сложной ситуации должны на ме-
стах специальные комиссии, в ко-
торых будут работать профессио-
налы всех уровней. И первый опыт 
рабочей комиссии на Кубани об-
надеживает. Вероятно, в будущем 
потребуются и законодательные 
решения на федеральном уровне. 

Технологии Путешествия в другие страны станут виртуальными

Туристу наденут очки
Юлия Воронина 

В
иртуальная реальность 
захватывает рынок ту-
ристических услуг. Рос-
сийские туроператоры 
уже заявили о том, что 

готовы использовать новые тех-
нологии в своей работе. По дан-
ным опроса Prosense, 99 процен-
тов турагентств уверены, что VR 
(виртуальная реальность) станет 
обязательным инструментом их 
бизнеса в ближайшие пару лет.

Виртуальные туры можно бу-
дет использовать как рекламный 
инструмент. «При продаже тури-
стического продукта клиенту мо-

жет быть предложен краткий вир-
туальный тур. Он может включать 
в себя демонстрацию достоприме-
чательностей, пляжей и курортов 
разных стран», — пояснил анали-
тик ГК «Алор» Кирилл Яковенко. 
Очевидно, что в состоянии эмоци-
онального подъема, который пе-
реживает участник такого вирту-
ального тура, он больше подвер-
жен совершению импульсивных 
покупок. Кроме того, виртуаль-

ный тур информативнее простого 
рекламного буклета.

Больше всего технология VR 
будет востребована отелями или 
курортами для демонстрации сво-
их преимуществ, уверен директор 
Biletix Александр Сизинцев. «Но 
стоимость применения таких тех-
нологий должна быть обоснован-
ной для бизнеса», — заметил он. 

Сейчас в мире насчитывается 
72 миллиона пользователей VR, а к 
2020 году ожидается, что их станет 
более 200 миллионов. Стоимость 
шлемов и очков для виртуальной 
реальности с каждым годом падает. 
«Рынок переходит от дорогих гад-
жетов к дешевым и массовым оч-

кам, разработанным для использо-
вания со смартфонами», — заметил 
Кирилл Яковенко. Это означает, 
что скоро организовать собствен-
ный виртуальный тур сможет каж-
дый владелец смартфона. «И тогда 
конкуренцию туркомпаниям мо-
гут составить независимые разра-
ботчики, которые начнут активно 
штамповать приложения для смар-
тфонов, в том числе виртуальные 
туры», — заметил Яковенко.

Влиять на развитие туристи-
ческого рынка будут и техноло-
гии дополненной реальности. «В 
первую очередь будут развивать-
ся мобильные приложения-гиды, 
— считает операционный дирек-
тор агентства Kupibilet.ru Борис 
Пирожников. — Например, при 
наведении камеры смартфона на 
историческое здание приложе-
ния будут его распознавать и рас-
сказывать об истории памятни-

ка, знаменитостях, которые 
жили в нем, будут показывать по-
лотна великих художников, пи-
савших свои произведения здесь, 
или о событиях, которые проис-
ходили в конкретном месте». По 
мнению эксперта, такие проекты 
появятся и в России, но чуть по-
зже, чем в остальном мире.

Рынок туристических услуг 
будет транформироваться, ком-
пании будут использовать новые 

технологии, чтобы удержать кли-
ентов. А те, кто предлагают стан-
дартные пакетные туры посте-
пенно будут терять позиции. 
«Это связано с изменением пси-
хологии туристов. Большинство 
клиентов сейчас хотят самостоя-
тельно составлять свой тур: по-
купать билеты, бронировать го-
стиницы, рестораны и экскур-
сии, — заметил Борис Пирожни-
ков. — Пакетные предложения им 

уже не интересны. Но часть тури-
стов продолжит пользоваться 
услугами традиционных тур-
фирм еще как минимум 10—15 
лет». Виртуальная реальность не 
только поможет разнообразить 
туристические продукты, но и 
будет полезна тем, кто путешест-
вует сам. 

Скоро, чтобы окунуться в море, не 
нужно будет лететь на самолете, а 
можно сразу погрузиться в онлайн. 
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интересах разные дельцы
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МНЕНИЕ

Роман Святной, 
адвокат по гражданским и уголовным делам:

— Земельные вопросы в российском законодательстве проработаны хотя и не 

идеально, но в достаточной степени. Существующие пробелы восполняются 

многочисленными судебными решениями, разъяснениями пленумов Верхов-

ного Суда РФ и выработкой единой правоприменительной практики. Судебная 

система разрешает споры между хозяйствующими субъектами. Недовольные 

граждане не предъявили обоснованных претензий ни к каким судебным реше-

ниям и не обжаловали их в вышестоящих инстанциях.

Узнайте на сайте: Россияне получили возможность 
стать виртуальными турагентами
rg.ru/art/1323259
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Пациент жив?

Разумеется, было ли та-
кое «жонглирование 
цифрами» в реально-

сти или отчетность не лукавит, 
нужно проверять и перепрове-
рять. Статистика вообще штука 
не простая: кроме «голых» цифр, 
когда нужно их правильно ин-
терпретировать, приходится 
учитывать массу объективных и 
субъективных факторов и усло-
вий.

В минздраве предлагают по-
смотреть на показатель смер-
тности под другим углом, «раз-
ложив» его по возрастам. В по-
следние годы в России жить ста-
ли дольше, соответственно, из-
менилась возрастная структура 
населения: число граждан пожи-
лого возраста по сравнению со 
средними возрастами и молоде-
жью увеличилось. 

«Вклад старших возрастных 
групп в общую смертность вы-
рос практически до 75 процен-
тов против 73 процентов в 2014 
году и 71 процента в 2011 году», 
— говорят в минздраве. Проще го-

воря, стариков стало больше, и 
умирают они чаще. Что касается 
активного населения, в этой 
группе количество смертей 
уменьшилось в 2015 году сразу 
на 4,5 процента, или на 21 тыся-
чу человек.

По мнению экспертов фонда 
«Здоровье», качество помощи 
пациентам (прежде всего речь о 
больных сердечно-сосудистыми 
недугами) в отстающих регио-
нах снижается. Чтобы защитить 
хроников от инсультов и инфар-
ктов, с ними нужно вести посто-
янную профилактическую рабо-
ту — держать под контролем ар-
териальное давление, назначать 
адекватную лекарственную те-
рапию. Но к врачам стало труд-
нее попасть. 

«Объемы амбулаторной по-
мощи за счет ОМС существенно 
снижались: за 2015 год число по-
сещений врачей число посеще-
ний врачей снизилось на 40 млн 
230 тысяч, а профилактических 
посещений — на 10 млн 430 

тыс.», — говорит Эдуард Гаври-
лов. Кроме того, по его словам, с 
2013 года происходит сокраще-
ние числа специализированных 
кардиологических коек в район-
ных больницах, и в результате 
больные с инфарктами и инсуль-
тами попадают в обычные тера-
певтические отделения.

В минздраве возражают: ко-
личество коек «вообще» дейст-
вительно стало меньше. Но во 
всех регионах в последние годы 
открывают сосудистые центры, 
и там, где уже удалось наладить 
четкую цепочку «скорая по-
мощь» — «сосудистое отделе-
ние», тяжелые пациенты успева-
ют получить помощь в «золотое 
окно», первый час после сосуди-
стой катастрофы. 

Как результат — смертность 
от инфарктов и инсультов за-
метно снизилась. Впрочем, то, 
что в 40 регионах качество сер-
дечно-сосудистой помощи 
улучшилось, а смертность ста-
ла меньше, признают и в фонде 
«Здоровье».

«Надо также отметить, что 
были приняты меры по улучше-
нию экстренной помощи пожи-
лым, — заявляют в минздраве. — 
Еще не так давно 70-летних по 
умолчанию «скорая» могла от-
казаться доставить в больницу. 
Сейчас доля таких пациентов 
выросла на 3,5 процента. Число 
госпитализированных лиц по 
«скорой помощи» среди «воз-
растных» больных выросло на 
3,0 процента. Операции по стен-
тированию коронарных артерий 
у пациентов 70 лет и старше во 
многих городах стали уже обыч-
ным явлением».

Нельзя судить о качестве ме-
дицины исключительно по коли-
честву больничных коек — сокра-
щают, значит, все плохо. Так счи-
тают и руководители здравоох-
ранения, и сами врачи. 

«Если хорошо налажена по-
мощь в первичном звене, рабо-
тают стационарозамещающие 
технологии (например, дневные 
стационары), — это приводит к 
уменьшению числа больных, 
нуждающихся в госпитализа-
ции, — поясняют в минздраве. — 
Например, при остром коронар-
ном синдроме не менее 25 про-
центов больных должны полу-
чить тромболизис на догоспи-
тальном этапе. В отличие от ин-
сульта, при остром коронарном 
синдроме тромболизис может 
проводиться больному дома или 
в машине «скорой помощи» хо-
рошо обученным фельдшером. В 
случае подтверждения подозре-
ния на инфаркт миокарда тром-
болизис должен проводиться не-
медленно».

1

Среди трудоспособ-
ного населения 
смертей стало мень-
ше на 5,5%, это 21 
тыс. человек в год, 
в том числе 18 тыс. 
молодых мужчин

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Времена и право — презентация книги»
27 октября (четверг) в 12.00 состоится презентация книги «Време-
на и право» Павла Крашенинникова, председателя комитета ГД по 
государственному строительству и  законодательству. Книга откры-
вает серию очерков, в которых в исторической перспективе просле-
живается зарождение и развитие права как важнейшей системы ре-
гулирования межличностных и общественных отношений и одного 
из источников власти. 
В презентации примут участие известные юристы,  правоведы и  по-
литические деятели. 
Аккредитация: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99. Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д.24, СТР.4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ 

УДОСТОВЕРЕНИЕ.
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СОТРУДНИЧЕСТВО

Спасатели РФ 
и Венгрии 
активизируют 
связи

КАК КОЛЛЕГА 
КОЛЛЕГЕ 

Тимофей Борисов, Будапешт

ВЛАДИМИР ПУЧКОВ — в Буда-
пеште. Это первый визит главы 
российского МЧС в Венгрию.

Прежде контакты двух спаса-
тельных ведомств ограничива-
лись в основном заседаниями 
совместных комиссий по борьбе 
с чрезвычайными ситуациями, 
крайняя из которых прошла в 
2013 году. Теперь наш министр 
хочет не только актуализиро-
вать двустороннее взаимодейст-
вие, но и вывести отношения на 
более высокий уровень.

По прилету в Будапешт Пуч-
ков встретился с главой МВД 
Венгрии Шандором Пинтером и 
руководителем гендирекции по 
защите от катастроф Золтаном 
Гора. В Венгрии нет министерст-
ва по ЧС, как у нас. Здесь генди-
рекция структурно входит в со-
став венгерского МВД и подчи-
няется напрямую министру.

Все эти нюансы не мешают 
расширять взаимодействие с кол-
легами. В частности, по линии ин-
формационного обмена о воз-
можных природных и техноген-
ных катастрофах. Можно было бы 
договориться и о подготовке вен-
герских спасателей в учебных за-
ведениях МЧС России.

Опыт и потенциал венгерских 
спасателей стоило бы подклю-
чить для усиления работы гума-
нитарного центра МЧС России в 
сербском городе Ниш. Эффек-
тивность этого центра была до-
казана и во время разминирова-
ния, и при тушении пожаров в 
Греции в августе 2015 года. На 
базе центра можно было бы не 
только лучше координировать и 
проводить спасательные опера-
ции в Европе, но и повышать ква-
лификацию специалистов чрез-
вычайной службы Венгрии. Не-
маловажный аспект — развитие 
сотрудничества в области кос-
мического мониторинга для про-
гнозирования и предупрежде-
ния чрезвычайных ситуаций.

Право Правительство поддержало законопроект, запрещающий 
давать детям странные имена

Зовите меня 
по-простому

Владислав Куликов

П
равительство России при-
слало положительный от-
зыв на законопроект, запре-

щающий давать детям странные и 
нелепые имена. Подобная инициа-
тива сейчас рассматривается в 
Госдуме. Автор проекта — сенатор 
Валентина Петренко — предлагает 
прописать в Гражданском кодексе, 
Семейном кодексе и законе о запи-
си актов гражданского состояния 
специальные требования к име-
нам. Новые требования позволят 
ограничить фантазию родителей 
только здравым смыслом.

Нельзя будет использовать в 
именах детей цифры, знаки пре-
пинания и различные символы. 
Накануне Комитет Госдумы по 
вопросам семьи, женщин и детей 
рекомендовал принять законо-
проект в первом чтении. Поддер-
жало идею и правительство стра-
ны с учетом высказанных заме-
чаний. Помимо прочего, прави-
тельственные эксперты уточни-
ли, что само имя не регистриру-
ется, а записывается. А государ-
ственной регистрации подлежит 
рождение. Для юристов это важ-
ная тонкость. 

Долгое время считалось само 
собой разумеющимся, что роди-
тели вправе назвать ребенка так, 
как хотят, и никаких условий ста-
вить им нельзя. Однако появи-
лись папы и мамы, которым уда-
лось сделать невозможное: свои-
ми поступками они посеяли в 
души правоведов сомнения в без-
оговорочном праве человека 
дать совсем уж любое имя своему 
ребенку. 

Самый громкий случай, пожа-
луй, история мальчика с именем 
БОЧ рВФ 260602 (Биологический 
объект человека рода Ворониных 
— Фроловых, родившийся 26 июня 
2002 года). А в Перми несколько 
лет назад родители назвали ребен-
ка Люцифером. Затем, по данным 

СМИ, такое же имя получил и дру-
гой ребенок в Ижевске. И как к 
этому надо относиться? 

— Лично я думаю, что законо-
проект положит начало установ-
лению принципа взаимного ува-
жения родителей и детей, — гово-
рит адвокат Виктория Дергуно-
ва. — Если родителям нравятся 
необычные имена, почему они их 
не берут себе, а присваивают де-
тям?

По ее словам, до 14 лет ребенок 
фактически бесправен в решении 
вопросов изменения его имени. 
Прийти самостоятельно в ЗАГС и 
переписать свидетельство о ро-
ждении он не может. У родителей 
получается полное и безусловное 
право придумывать ребенку лю-

бые клички (так как именем под-
час это трудно назвать).

— Если родители не могут само-
стоятельно позаботиться о благе 
своих детей и оградить их от из-
лишних психологических травм, 
то за них это должно сделать госу-
дарство, — соглашается эксперт 
центра «Общественная Дума» Па-
вел Ивченков. — Предлагаемый за-
конопроект не вводит чрезмер-
ные ограничения и запрет на ино-
странные или старинные имена. 
Учитывает интересы детей, кото-
рые непосредственно носят эти 
имена и имеют дело с их последст-
виями и при этом не имеют права 
их самостоятельного выбора до 
взросления.

В свою очередь вице-президент 
«Деловой России» Татьяна Минее-
ва напоминает, что подобные за-
конодательные инициативы не 
новы в мировой практике. 

— В ряде стран действуют огра-
ничения на имена для детей, — гово-
рит она. — Так, например, в Новой 
Зеландии есть список из более чем 
100 запрещенных имен для детей. В 
Германии действует свод правил и 
постановлений о том, как разреше-
но называть ребенка. Спорные слу-
чаи при этом рассматриваются на 

специальных заседаниях суда. В Бе-
лоруссии детям запрещено давать 
имена, которые противоречат нор-
мам морали и национальным тра-
дициям.

Важно также, что рассматрива-
емым сейчас Госдумой законопро-
ектом устраняется правовой про-
бел, касающийся случаев, когда 
родители вообще не регистриру-
ют рождение ребенка и он живет 
без документов. В результате чего 
малыш не получает медицинской 
помощи, не может быть зачислен 
в детский сад и так далее.

— Так как у ребенка формально 
есть родители и законом не уста-
новлена ответственность за нару-
шение сроков регистрации рожде-
ния ребенка, никто в такую ситуа-
цию вмешаться не может, — поясня-
ет адвокат Виктория Дергунова. — 
Законопроектом же предлагается 
применять к таким случаям поло-
жения ст. 19 Закона об актах гра-
жданского состояния.

Эта статья прописывает осо-
бый порядок государственной ре-
гистрации рождения найденного 
(подкинутого) ребенка. 

Новый законопроект заставит 
родителей уважать право своего 
ребенка на приличное имя.

ПРОЧИТАНО В Белом доме 
обсуждали вопрос 
поставок оружия в Сирию 
для атак на ВКС РФ

План «Б» 
пока не прошел

Игорь Дунаевский, «Российская газета», Вашингтон

США рассматривали возможность поставок сирийской 
оппозиции продвинутых вооружений для их использова-
ния против авиации ВКС РФ. Как сообщила газета «Ва-
шингтон пост», такие предложения были озвучены в 
ходе недавнего совещания Совета национальной безопа-
сности в Белом доме, в котором принимал участие и пре-
зидент Барак Обама. 

«Но этим пока и ограничилось, — констатирует автор 
статьи, ссылающийся на источники в американской ад-
министрации. — Этот план не был ни одобрен, ни отвер-
гнут, а подвешен в неопределенном состоянии, которое, 
как отмечают чиновники, отражает растущий скепти-
цизм администрации в отношении секретной програм-
мы ЦРУ, в рамках которой за последние три года были об-
учены и вооружены тысячи сирийских бойцов». Изна-
чально целью этой 
программы была 
поддержка групп оп-
позиции для прину-
ждения президента 
Сирии Башара Асада 
к уходу от власти. 
«Однако, как отме-
чают представители 
администрации, с 
учетом вмешатель-
ства Москвы растут 
сомнения в том, что 
даже расширение действий ЦРУ поможет достичь этой 
цели, — пишет газета. — Обама склоняется к тому, чтобы 
оставить решение о судьбе этой программы своему пре-
емнику в Белом доме».

Фавориты на должность следующего президента 
США Хиллари Клинтон и Дональд Трамп не озвучивали 
своей позиции в отношении работы ЦРУ по поддержке 
сирийской оппозиции, которая формально считается за-
секреченной, однако ее детали не раз просачивались в 
СМИ. Клинтон в бытность госсекретарем США поддер-
живала программу в момент ее запуска в 2012 году, од-
нако тогда Россия не была напрямую вовлечена в воору-
женное противостояние в Сирии. «Россия перехватила 
инициативу, — отметил неназванный источник в админи-
страции. — Теперь нельзя претендовать на то, что можно 
воевать с Башаром Асадом, не воюя с Россией». Предло-
жения о расширении поддержки вооруженной оппози-
ции прежде всего за счет поставок им средств противо-
воздушной обороны для использования против авиации 
правительства Сирии и ВКС РФ получили название 
«план «Б». Такое название подразумевало, что этот план 
является альтернативой на случай срыва плана «А», ко-
торым на протяжении нескольких месяцев являлся ди-
пломатический диалог РФ и США вокруг Сирии.

Критики плана «Б» полагают, что он приведет к эска-
лации насилия в Сирии, но не поможет достичь желае-
мых результатов. Среди них — госсекретарь Джон Керри, 
который «выражает скептицизм в отношении любой 
эскалации на данном этапе, опасаясь, что, если новое 
оружие будет использовано для убийства российских во-
енных, это спровоцирует конфронтацию с Москвой». Ра-
нее СМИ сообщали о том, что администрация США при-
ступила к изучению новых вариантов действий в Сирии 
после срыва американо-российских договоренностей о 
перемирии и сотрудничестве, а также начала активной 
операции вооруженных сил Сирии и ВКС РФ в Алеппо.

СКАНДАЛ Польских 
политиков просят 
не тревожить покой 
погибших 
в авиакатастрофе

Родных 
не спросили

Ариадна Рокоссовская

ЧЛЕНЫ семей жертв авиакатастрофы под Смоленском 
выступили с обращением ко всем людям доброй воли, 
священнослужителям и представителям властей с при-
зывом остановить эксгумацию останков их близких. 
«Мы одиноки и беспомощны перед жестокими действия-
ми», — говорится в открытом письме, под которым под-
писались более 200 родственников погибших.

Напомним, что 10 апреля 2010 года под Смоленском 
при заходе на посадку разбился польский лайнер Ту-154 
с 96 пассажирами, среди которых находился глава госу-
дарства Лех Качиньский. В январе 2011 года МАК пред-
ставил результаты технического расследования, согла-
сно которым непосредственной причиной крушения 
признано решение экипажа не уходить на запасной аэ-
родром, а системными  - недостатки в обеспечении поле-
та и в подготовке экипажа. Все последние годы предста-
вители правящей  ныне партии «Право и справедли-
вость» используют все средства, чтобы в своих полити-
ческих целях убедить поляков, что катастрофа была по-
кушением на президента. На днях родные жертв траге-
дии получили письма из прокуратуры о том, что останки 
будут находиться в распоряжении следователей до четы-
рех месяцев. Среди причин для эксгумации указано, что 
их будут обследовать на наличие признаков поврежде-
ний характерных для взрыва.

«Спустя шесть лет после тех страшных дней мы оста-
лись одинокими и беспомощными перед жестокими и 
беспощадными действиями: наших близких будут выта-
скивать из могил, несмотря на священное табу, запреща-
ющее тревожить покой умерших, похороненных с поче-
стями. Мы — семьи — уже несколько месяцев безрезуль-
татно выражаем свой протест против этого непонятного 
и ничем не оправданного намерения. Сегодня оно стано-
вится фактом», — говорится в открытом письме родных 
жертв авиакатастрофы. Закон в этой ситуации на сторо-
не прокуратуры, и семьи могут только взывать и про-
сить.  Председатель Федерации Катынских семей Из-
абелла Сариуш-Скомпска, отец которой погиб в авиака-
тастрофе, сказала телеканалу TVN24: «Теперь, когда я 
иду на кладбище, я каждый раз буду думать, не застану 
ли я могилу разоренной.  В нашем родовом склепе лежат 
четыре поколения моей семьи. Они этого не заслужили ».

За ситуацией следите на сайте 
rg.ru/sujet/4536

Критики плана «Б» 
полагают, что он 
приведет к эскала-
ции насилия 
в Сирии
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 Нельзя будет использовать 
в именах детей цифры, знаки 
препинания и различные 
символы

СЛЕДСТВИЕ

На украинских 
командиров 
завели дела

ИХ НАЗВАЛИ 
ПОИМЕННО

Наталья Козлова

ВЧЕРА Следственный комитет 
РФ назвал имена командиров по-
дразделений вооруженных сил 
Украины, которые из тяжелой 
артиллерии обстреливали гра-
жданские объекты и население 
юго-востока Украины.
ИМЕНА и фамилии людей уста-
навливало Управление по рас-
следованию преступлений, свя-
занных с применением запре-
щенных средств и методов веде-
ния войны, которое и занимает-
ся расследованием.

Как заявила корреспонденту 
«РГ» и.о. руководителя управле-
ния Светлана Петренко, в связи с 
установлением имен возбужде-
ны уголовные дела против ко-
мандира 57-й отдельной мотори-
зированной бригады вооружен-
ных сил Украины полковника 
Сергея Сирченко, командира 17-
го отдельного моторизированно-
го батальона 57-й отдельной мо-
торизированной бригады воору-
женных сил Украины подполков-
ника Александра Щербинина, 
командира 10-й отдельной гор-
но-штурмовой бригады воору-
женных сил Украины подполков-
ника Василия Зубанича.

В списке СКР также значатся 
командир 55-й отдельной артил-
лерийской бригады вооружен-
ных сил Украины полковник 
Сергей Брусов, командир 30-й 
отдельной механизированной 
бригады вооруженных сил Укра-
ины подполковник Иван Гараз и 
командир артиллерийского ди-
визиона 30-й отдельной механи-
зированной бригады майор Сер-
гей Марценюк.

В действиях этих офицеров 
российское следствие видит 
признаки преступления, пропи-
санного в статье 356 УК РФ (при-
менение запрещенных средств и 
методов ведения войны). СКР 
располагает данными, что в пе-
риод с 17 апреля по 19 июля ны-
нешнего года подразделения и 
части, которыми руководили 
данные военнослужащие укра-
инской армии, вели огонь по на-
селенным пунктам Донбасса, 
что привело к гибели и ранению 
мирных жителей, а также разру-
шению жилых построек.

РАКУРС  Названы самые 
популярные книги в Москве

Столица зачиталась 
деревней

Сергей Бабкин

САМОЙ популярной книгой по-
следнего месяца в московских би-
блиотеках стал роман Гузели Яхи-
ной «Зулейха открывает глаза». 
Об этом корреспонденту «РГ» со-
общили в пресс-службе столично-
го департамента культуры. 

Произведение, описывающее 
раскулачивание в татарской де-
ревне 1930-х годов, сместило на 
четвертое место прошлогоднего 
лидера — бестселлер Захара При-
лепина «Обитель».  А в рейтинге 
детских книг современной лите-

ратуры не оказалось — сплошь 
классические произведения для 
детей и юношества. Чаще всего 
маленькие москвичи спрашива-
ют «Волшебника Изумрудного 
города» Александра Волкова.

Библиотеки намерены при-
влекать читателей не только фон-
дом: 4 ноября состоится «Ночь 
искусств», в которой поучаству-
ют десятки учреждений.  

Узнайте на сайте: Где и как 
сегодня можно выпустить 
собственную книгу 
rg.ru/art/1319189

МЕГАПОЛИС  В Мосгордуме решают, где конкретно 
выступать уличным музыкантам 

Пой по правилам 
Ольга Игнатова 

С
толичные власти опреде-
лили точки в центре Мо-
сквы, где могли бы беспре-

пятственно выступать уличные 
артисты — музыканты, художни-
ки и поэты. Об этом вчера на за-
седании комиссии по культуре и 
массовым коммуникациям Мос-
гордумы сообщил замруководи-
теля департамента культуры Вла-
димир Филиппов. 

Глава комиссии по культуре 
Евгений Герасимов напомнил, 
что проблема уличных музыкан-
тов зрела годами. Эпицентром 
конфликта стал Старый Арбат, 
жители которого  устали от гром-
кой музыки под окнами и днем, и 
ночью, забросав жалобами пор-
тал «Наш город» и всех депутатов 
— и муниципальных, городских. 
Власти откликнулись на их 
просьбы и попросили исполните-
лей, а вместе с ними  уличных 
портретистов, «с вещами на вы-
ход». Но тут возмутились арти-
сты. Они  приходят на свои преж-
ние места, а заодно и присматри-
ваются к новым, например, на 
Манежной площади. Начались 
конфликты с полицией. Музы-
кантов задерживают, составляют 
на них протоколы и даже порой 
изымают инструменты.

Но в обострении ситуации 
никто не заинтересован. Ведь 
уличные артисты придают ста-
рым московским улицам непов-

торимый колорит. На тот же Ар-
бат  приезжают туристы, чтобы 
как раз  послушать музыкантов и 
сделать забавный шарж. И сей-
час, говорит председатель муни-
ципального собрания района Ар-
бат Евгений Бабенко,  «Арбат без 
исполнителей и художников стал 
лысым, потерял свой шарм». 
Примирить стороны взялись де-
путаты Мосгордумы. Еще недав-
но никто не верил, что это воз-
можно. Но за минувший год мно-
гое уже сделано. Например, уда-
лось договориться с руководст-
вом парков о  местах для высту-
плений артистов. По словам Вла-
димира Филиппова,  в 27 парках 
сейчас действует 56 точек для 
уличных исполнителей. Больше 
всего заинтересовал музыкантов 
Парк Горького. Туда за лето от 
них  поступило 176 обращений. 
Как пояснила представитель ди-
рекции парка Елена Угрехелидзе, 
они постарались удовлетворить 
практически все заявки. Правда, 
сейчас хотят  попросить музы-
кантов играть только по велению 
души. «Мы считаем, что выстав-
лять шляпы перед прохожими  
нельзя, — пояснила Елена Угрехе-
лидзе. — В нашем парке должны 
работать люди, которые не дела-
ют бизнес на своих выступлени-
ях». 

Как считает композитор Алек-
сандр Журбин, надо создать  ре-
гламент, где, когда и сколько  вре-
мени могут петь или рисовать ис-

полнители или художники. На-
пример,  на Пятницкой или 
Мясницкой уже практически не 
осталось жилых домов — только 
офисы, кафе и рестораны.  Поэто-
му там те, кто отдыхает  в кафе, 
скажут только спасибо  за живую 
музыку». Все прозвучавшие 
предложения будут отправлены 
лично мэру Москвы Сергею Со-
бянину. «Думаю, мы скоро смо-
жем найти компромисс, который 
устроит всех: и артистов, и жите-
лей, и общественников. И все это 
ляжет в регламент выступления 
уличных артистов, который бу-
дет рассмотрен на заседании 
Мосгордумы», - подвел итог об-
суждения Евгений Герасимов.

ТОП-10 книг для взрослых 
читателей
1. «Зулейха открывает глаза» Гу-
зели Яхиной
2. «Лестница Якова» Людмилы 
Улицкой
3. «Русская канарейка» Дины Ру-
биной
4. «Обитель» Захара Прилепина
5. «Лавр» Евгения Водолазкина
6. «До встречи с тобой» Джоджо 
Мойес
7. «Шантарам» Грегори Роберт-
са
8. “Три товарища” Эриха Марии 
Ремарка
9. «Щегол» Донны Тартт
10. «Шелкопряд» — роман Джоан 
Роулинг, опубликованный под 
псевдонимом Роберт Гэлбрейт

ТОП-10 книг для детей 
и юношества
1. «Волшебник Изумрудного горо-
да» Александра Волкова
2. «Денискины рассказы» Викто-
ра Драгунского
3. «Приключения Тома Сойера» 
Марка Твена
4. «Сказки» Александра Пушкина
5. «Робинзон Крузо» Даниэля 
Дефо
6. «Кладовая Солнца» Михаила 
Пришвина
7. «Маленький принц» Антуана 
ДЕ Сент-Экзюпери
8. Сборники русских былин
9. «Рассказы о животных» Эрнес-
та Сетона-Томпсона
10. «Девочка с Земли» Кира Булы-
чева

РЕЙТИНГ ПРЕДПОЧТЕНИЙ СТОЛИЧНЫХ ЛЮБИТЕЛЕЙ КНИГ

КСТАТИ
На каких пешеходных 
улицах предлагается 
разрешить выступать 
музыкантам?  
1. Никольская
 2. Кузнецкий Мост
3. Рождественка
4. Большая Дмитровка
5. Столешников переулок
6. Третьяковский переулок
7. Камергерский переулок
8. Лаврушинский переулок
9. Климентовский переулок
10. Крымская набережная 
11. У выхода из метро «Арбат-
ская»
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ВЗГЛЯД ИЗ АНГЛИИ Жители 
британской деревни 
в шоке от приезда 
детей-беженцев

Не ждали

Иван Беляков

ЖИТЕЛИ британского городка Грейт-Торрингтон, насе-
ление которого составляет менее 6 тысяч человек, шоки-
рованы и пребывают в ярости от того, что правительство 
приняло решение разместить у них 70 детей-беженцев, 
прибывающих из лагеря во французском Кале.

Как пишет британское издание «Дейли мэйл», власти 
Соединенного Королевства даже не удосужились преду-
предить жителей, что с ними по соседству расселят такое 
количество несовершеннолетних из Ближнего Востока и 
стран Африки без сопровождения взрослых и, таким 
образом, нарушат спокойный уклад жизни этого живо-
писного места. 

По словам Ника Халлама, члена совета Грейт-Торрин-
гтона, местные жители считают выбор места по меньшей 
мере странным. «Властям прежде надо было хорошо под-
умать, что возможности нашего общественного тран-
спорта сильно ограничены. К тому же мы не располагаем 
таким количеством врачей, чтобы обеспечить необходи-
мый уровень медицинского обслуживания прибываю-
щим», — заключил Халлам. В свою очередь в администра-
ции графства Девон, где расположен Грейт-Торрингтон, 
утверждают, что выбор пал на город по причине его го-
степриимства и безопасности для напуганных и исто-
щенных детей. 

МИГРАЦИЯ В Кале начали 
демонтаж лагеря 
беженцев

Прощай, 
«джунгли»?

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

В ПОНЕДЕЛЬНИК утром в городе Кале на севере Фран-
ции началась ликвидация «джунглей» — огромного тру-
щобного лагеря беженцев, где в последнее время обита-
ли не меньше восьми тысяч человек. Нелегалы в основ-
ном из Судана, Эфиопии, Ирака и Эритреи то и дело со-
вершали попытки перебраться на английскую сторону 
Ла-Манша, провоцируя столкновения с полицией и вы-
зывая растущее недовольство местного населения. 

Проблема «джунглей» достигла такой остроты, что 
Франсуа Олланд, посетивший Кале в конце сентября, от-
дал распоряжение до конца года его демонтировать, а об-
итателей распределить по специально созданным в стра-
не 450 центрам приема и ориентации (ЦПО). К опера-
ции, названной во французском МВД «гуманитарной», 
привлечены 1250 силовиков. Их задача — обеспечивать 
порядок и пресекать разного рода стычки между нелега-
лами, а также провокации со стороны антиглобалист-
ских группировок «Черный блок» и «Без границ». Около 
150 ультралевых активистов и анархистов обосновались 
в Кале, с тем чтобы постараться устроить беспорядки. 
Первый день прошел относительно спокойно. Затишье 
перед грозой? Ближайшие дни покажут, так ли это.

Накануне многие 
сотни беженцев, 
мечтающих о бри-
танском «эльдора-
до», чтобы избежать 
эвакуации, покину-
ли лагерь и отправи-
лись кто на север в 
Бельгию, кто во 
французскую глу-
бинку. Оставшихся 
разделили на несколько категорий, исходя из их семей-
ного положения, состояния здоровья, а также выбранно-
му для переселения региону. Эта процедура происходит 
в специально оборудованном ангаре площадью в три ты-
сячи квадратных метров, у входа в который образова-
лись длиннющие очереди. После людей направляли в на-
копители, разбитые на секции в зависимости от места 
назначения, куда их доставят арендованные МВД авто-
бусы. В понедельник их было 60, в последующие дни, а 
операция рассчитана минимум на неделю, по 40—45. Да-
леко не все обитатели палаточного лагеря горят желани-
ем с ним расстаться. По словам руководителя ассоциа-
ции «Жилище для мигрантов» Кристиана Саломе, «та-
ких две тысячи человек». Что будет с ними? Скорее все-
го, их поместят во временный приемник, а затем рассмо-
трят вопрос об их экстрадиции из страны.

Тем временем во многих городах и селениях, куда на-
правляется контингент из-под Кале, царят скептические 
настроения. Люди опасаются, что на месте центров по 
приему беженцев возникнут «мини-джунгли». В городке 
Сен-Бозий-де-Пютуа на юге страны его мэр Мишель Ис-
сар подал в отставку в знак протеста против того, что ре-
шение о центре для беженцев приняли в Париже без со-
гласования с ним. Все население городка с мэром соли-
дарно. Вопрос, который сейчас задают во Франции: не 
возникнет ли в обозримом будущем в районе Ла-Манша 
новый трущобный лагерь? И многие признают, что это 
вполне реально.  Ведь в 2002 году французские власти 
уже закрывали  в  местечке Сангатт, что рядом  все с тем 
же Кале, палаточное поселение нелегалов, которым 
управлял «Красный крест». И что?  Некоторое время  
спустя неподалеку  пустили  ядовитые корни преслову-
тые  «джунгли», превратившись в самые крупные в Евро-
пе трущобы.

ГЕОПОЛИТИКА Венгерский премьер предостерег от превращения ЕС в империю

«Советы» переехали в Брюссель
Максим Макарычев

П
ремьер-министр Венгрии 
Виктор Орбан выступил с 
резкой критикой дейст-

вий Евросоюза на мероприятиях, 
посвященных 60-летней годов-
щине начала «венгерского вос-
стания».

Отталкиваясь от трагических 
событий осени 1956 года, Виктор 
Орбан провел параллели с сегод-
няшним днем. Только в роли «Со-
ветской империи», или «большо-

го брата», теперь, по его словам, 
выступает Евросоюз, который 
навязывает свои правила игры 
всем странам Старого Света, не 
считаясь с их национальными ин-
тересами. «Люди, любящие свою 
свободу, должны спасти Брюс-
сель от советизации, от тех лю-
дей, которые хотят сказать нам, с 
кем мы должны жить в своих 
странах. Мы хотим оставаться ев-
ропейской страной, а не этниче-
ской группой внутри Европы», — 
заключил Виктор Орбан. Это за-

явление венгерского политика 
лишний раз доказывает: Брюс-
сель в своей политике не прини-
мает в расчет болезненный опыт 
репрессий в странах Восточной 
Европы, а также и их обостренное 
чувство протеста против любых 
попыток ущемления их суверени-
тета. 

Не меньшее раздражение 
венгерского премьера, который 
выступает против санкций в от-
ношении России, вызывает и 
миграционная политика Евро-

союза. Орбан, убежденный сто-
ронник христианской идентич-
ности, активно сопротивляется 
требованию Брюсселя ко всем 
государствам — членам ЕС при-
нять сотни тысяч, главным обра-
зом мусульманских мигрантов, 
ищущих убежища в Европе. И 
эта политика находит понима-
ние у подавляющего числа вен-
гров: 98 процентов граждан 
страны на референдуме по пово-
ду политики распределения бе-
женцев в странах ЕС высказа-
лись против практики такого 
принудительного расселения. 
Хотя этот референдум и не был 
признан состоявшимся из-за 
низкой явки. «Мы должны за-
крыть границы и прекратить 
массовую миграцию, которая 
идет с юга», — отметил Орбан, 
который на днях заявил, что об-
суждение вопроса об обязатель-

ных квотах на прием беженцев 
для стран ЕС зашло в тупик.

На площади Кошута в Буда-
пеште среди тысяч сторонников 
Орбана нашлись и оппозицион-
ные прозападные активисты. Они 
пришли на мероприятие со свист-
ками и красными карточками, од-
нако их протест потонул в апло-
дисментах людей, которые под-
держивают премьера и не хотят 
цветной революции в их стране. 
Вдобавок в ЕС Орбан не одинок. 
«Нет свободной Европы без наци-
ональных государств и тысяче-
летней мудрости христианства», 
— заключил Виктор Орбан. Его 
поддержал польский коллега Анд-
жей Дуда, который заверил вен-
гров в поддержке из Варшавы. 
«Вы можете рассчитывать на 
Польшу — две христианские стра-
ны, мы идем вместе в самые слож-
ные моменты», — заключил Дуда. 

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ

В Турции 
арестованы 
племянники 
Фетхуллы 
Гюлена

БРАТА ТАК 
И НЕ НАШЛИ

Леонид Пчельников, 
«Российская газета», Стамбул

ПЛЕМЯННИКИ проживающе-
го в США с 1999 года Фетхуллы 
Гюлена, турецкого религиозного 
деятеля, которого Анкара обви-
няет в организации госпереворо-
та в Турции 15 июля, были задер-
жаны местной полицией в Изми-
ре. Как сообщают местные СМИ, 
Хусейн Гюлен и Бушра Гюлен 
скрывались от властей в течение 
нескольких месяцев.

Ордер на их арест, как и на их 
отца, младшего брата Ф. Гюлена 
Ведата, был выдан судом по по-
дозрению в причастности к тер-
рористической организации. Не-
смотря на масштабные поиски 
отдела по борьбе с терроризмом 
управления по делам безопасно-
сти Турции, правоохранителям в 
результате спецоперации уда-
лось задержать лишь племянни-
ков пребывающего за океаном 
проповедника. Их отца Ведата 
так пока и не нашли. Во время 
обыска в измирской квартире, в 
которой прятались брат с се-
строй, были изъяты компьюте-
ры, мобильные телефоны и фото-
аппарат. Сообщается также, что 
Хусейн и Бушра пользовались 
зашифрованным мобильным 
мессенджером ByLock, который, 
как полагает следствие, был ос-
новным средством общения 
гюленистов во время организа-
ции госпереворота. Задержан-
ные были доставлены в управле-
ние по делам безопасности для 
допроса. Министр юстиции Тур-
ции Бекир Боздаг сообщил, что 
по подозрению в связях с орга-
низацией Гюлена уже были аре-
стованы 35 тысяч человек. 82 
тысячи человек подверглись 
проверке на предмет возможных 
связей с ней. 

Напомним, что Турция обра-
тились к США с требованием вы-
дать Гюлена, однако американ-
ские власти отказываются сде-
лать это, ссылаясь на недоста-
точные доказательства причаст-
ности последнего к попытке за-
хвата власти. Анкара утвержда-
ет, что направила в США более 
300 томов, подтверждающих его 
вину.

СКАНДАЛ 
Белоруссии
советуют
жаловаться на
«Украерорух»
в ИКАО

ИСТРЕБИТЕЛИ 
НЕ ПОМОГУТ 

Татьяна Шадрина

БЕЛОРУССКАЯ сторона имеет 
все основания для обращения с 
жалобой на действия украин-
ских властей в Международную 
организацию гражданской авиа-
ции (ИКАО). Такое мнение вы-
сказал «РГ» президент Россий-
ской ассоциации эксплуатантов 
воздушного транспорта Влади-
мир Тасун, комментируя инци-
дент с приказом экипажу само-
лета компании «Белавиа» вер-
нуться в Киев. 

Напомним, по возвращении 
Боинга в аэропорт Жуляны со-
трудники СБУ вывели из него ак-
тивиста антимайдана. 

Практика снятия пассажира с 
борта самолета одной страны 
спецслужбами другого государст-
ва, конечно, существует, но дела-
ется это либо до вылета, либо по-
сле приземления, и только по со-
гласованию с МИДом страны, ко-
торой принадлежит самолет. 
«Случаев, когда для этого в возду-
хе разворачивали борт под угро-
зой поднять истребители, на моей 
памяти не было», — говорит Вла-
димир Тасун. 

Эти вопросы регулируются 
Чикагской конвенцией о между-
народной гражданской авиации и 
в ее рамках — межправсоглашени-
ем о гражданских авиаперевоз-
ках. Украинская сторона наруши-
ла и то, и другое, отмечает эк-
сперт. 

«В любом случае, учитывая, 
что гражданин, из-за которого 
развернули судно, проследовал в 
Минск следующим рейсом, ве-
ских оснований для возврата бор-
та в пункт вылета, не было. И ави-
акомпания может требовать воз-
мещения расходов, связанных с 
возвратом самолета», — заключил 
Владимир Тасун.

Кризис Порошенко забыл о победоносной войне с Россией

Украинский 
цугцванг

Павел Дульман 

П
резидент Украины 
Петр Порошенко сде-
лал накануне заявле-
ние, которое должно 
озадачить и расстро-

ить местных политиков, высту-
пающих за продолжение войны 
на Донбассе до победного конца 
и объявление полноценной вой-
ны России. Не присущие этому 
европейскому лидеру слова про-
звучали в интервью трем украин-
ским телеканалам.

Так, в ответ на почти ежеднев-
но звучащие от депутатов парла-
мента и иных влиятельных особ 
призывы выйти в одностороннем 
порядке из Минских соглашений, 
объявив войну России, Порошен-
ко заявил, что альтернативы дей-
ствующим договоренностям нет, 
и предложил горячим головам 
трезво подумать о том, чем их 
можно заменить.«Альтернативы 
две — военное решение конфлик-
та и открытое наступление на 
Россию. Я прошу сравнить воен-
ный бюджет, возможности, про-
шу взять на себя ответственность 
за будущие жертвы», — вступил 
он в заочный спор с «ястребами». 
Тех же, кто предлагает отказать-
ся от территорий народных ре-
спублик, — такие идеи все чаще 

высказываются даже в среде 
украинских националистов — он 
обвинил в безответственности и 
предсказал, что в этом случае «не 
будет ни мира, ни территорий».

Порошенко впервые предло-
жил своим «ястребам» под-
умать, чем на самом деле обе-
рнется претворение воинствен-
ных планов в жизнь, сравнить 
оборонные и наступательные 
потенциалы Украины и России, 
а также представить последст-
вия для страны. Тем заметнее на 
этом фоне стало то, чего он, ло-
мая собственные традиции, не 
произнес, хотя должен был. На-
пример, Порошенко не вспом-
нил, что «украинская армия са-
мая боеспособная на континен-
те и в мире» — такие заявления 
от него звучали не один десяток 
раз. Не повторил украинский 

президент и собственные пафо-
сные утверждения, будто эта ар-
мия уже победоносно противо-
стоит «ордам с востока», защи-
щая всю Европу до Ла-Манша. 
Наконец, Порошенко пропустил 
устойчивый оборот, что весь 
мир, а ЕС и НАТО — с первых 
мгновений, случись что, вста-
нут плечом к плечу с Украиной. 
Иными словами, Порошенко де-
завуировал все свои пропаган-
дистские штампы, признав что 
мифическая война с Россией, 
которой благодаря ему больно 
украинское общество, для Укра-
ины смерти подобна. Правда, 
среди журналистов не нашлось 
того, кто спросил бы: «Пан пре-
зидент, значит про российскую 
агрессию вы всем врали? Значит 
у нас все-таки гражданская вой-
на?».

Украинским мясникам все чаще приходится скучать на работе: если верить академическому Институту демографии Украины, более чем для половины населения свежее мясо стало роскошью. 

Премьер-министр Венгрии Виктор Орбан выступает против решений ЕС, которые ущемляют христианскую 
идентичность и суверенитет его страны.

Акцент

 Порошенко не вспомнил, 
что «украинская армия самая 
боеспособная на континенте 
и в мире» 

Видео и фоторепортаж на сайте 
rg.ru/art/1323317

Решение о демонта-
же лагеря принял 
лично Франсуа 
Олланд

Некоторые мигранты, поднаторев в схватках с полицией, 
вовсе не собираются покидать «джунгли» в Кале.

ЦЕНА РЕФОРМ

УКРАИНЦЫ ПЕРЕХОДЯТ 
НА ПРОСРОЧЕННЫЕ ПРОДУКТЫ
Граждане Украины все чаще покупают просроченные продукты и одеваются в 

секонд-хенд. О таких результатах деятельности правительства свидетельствует 

статистика, и жизненные реалии страны. 

По данным Института демографии при академии наук Украины ниже прожиточ-

ного уровня (1496 гривны, около 60 долларов) сегодня находится 58,3% населе-

ния страны. При этом еще год на грани выживания балансировали только 28,6%.  

По методике подсчета, принятой в ООН, показатель бедности для Украины вы-

глядит еще более угрожающим  - около 80% граждан можно отнести к нищим. 

Очевидным признаком наступления тотальной бедности, вызванной, не в по-

следнюю очередь ростом тарифов ЖКХ, стало падение оборотов торговых се-

тей почти по всем позициям. Так, по сранению с первым полугодием 2015 года, 

за прошедшие шесть месяцев украинцы купили на 22% меньше соков, и на 19% 

растительного масла. Почти на 15% упало потребление мяса, и на 18% снизилась 

продажа сахара.  

Поэтому естественным выглядит появление в стране неофициального рынка 

просроченных продуктов. Так, практически в каждом микрорайоне относитель-

но богатого Киева сегодня появились торговые павильоны, сбывающие просро-

ченные мясные, молочные и кондитерские  продукты со скидкой 50-90%. На-

пример, там можно купить килограмм просроченного шоколада за 50 гривен 

(около 2 долларов). За свежие продукты попросту идет борьба: на днях в украин-

ские СМИ облетел сюжет, в котором малоимущие одесситы устроили побоище 

из-за бесплатных продуктовых наборов стоимостью 100 гривен (4 доллара). 

Одеваются украинцы теперь тоже не в новую одежду. За шесть месяцев текуще-

го года 43% всего импорта одежды на Украину составил секонд-хенд (три года 

назад его доля едва поднималась до 5%). Соответственно, как грибы после до-

ждя плодятся магазины ношеной одежды, порою, как сообщают киевляне, они 

открываются на месте бывших бутиков.  

ДОСЬЕ «РГ»
В октябре-ноябре 1956 года группа молодых людей, недовольных «гне-
том» со стороны «большого брата», попыталась свергнуть просовет-
ский режим в Венгрии, начав сносить памятники, посвященные ком-
мунистическому режиму. Противники режима озвучили 16 требова-
ний властям, а их сторонники устроили самосуды над представителя-
ми режима: так, в Будапеште было повешено 20 коммунистов. Венгер-
ское восстание было, по сути, первой «цветной», навязанной извне рево-
люцией в странах Восточной Европы. Мятеж был подавлен Советской 
армией, которая направила в Венгрию около 100 тысяч военнослужа-
щих. Более 180 тысяч венгров бежали из страны, а около 350 диссиден-
тов, в том числе премьер-министр Имре Надь, были казнены. Ми-
нистр обороны ФРГ Штраус в те годы позже написал, что «сперва аме-
риканцы внушили венграм надежду, а когда дело стало серьезным, бро-
сили венгерский народ на произвол судьбы».
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КОСМОС Китай планирует
первым посадить
космический аппарат
на обратной стороне Луны

Ни хау!

Наталия Ячменникова

КИТАЙ наступает на пятки странам «космического клу-
ба», успешно продвигая свою звездную программу. Толь-
ко что он заявил о готовности запустить на Луну возвра-
щаемый аппарат уже в 2017 году. Об этом сообщило 
агентство Синьхуа со ссылкой на научного руководителя 
национального проекта освоения Луны Оуян Цзыюаня.

По данным СМИ, речь идет об аппарате «Чанъэ-5», ко-
торый должен будет собрать образцы лунного грунта 
и доставить их на Землю в рамках третьего этапа китай-
ской программы лунных исследований. Цзыюань подчер-
кнул, что изучение образцов лунного грунта поможет по-
ниманию формирования и эволюции Луны. Кроме того, 
он подтвердил намерение Пекина запустить в 2018 году 
аппарат «Чанъэ-4» для посадки на обратной стороне 
Луны. 

Примечательно, что за всю историю «лунной эпопеи» 
еще никто не сажал аппараты на «темной» стороне Селе-
ны. То есть китайцы собираются забраться туда, где еще 
ни разу не была ни нога человека, ни опора космического 
аппарата. Да, амбициозная космическая программа Ки-
тая стремительно набирает обороты. 

Неделю назад там запустили пилотируемый корабль 
«Шэньчжоу-11»: на его борту сейчас работают 50-летний 
Цзин Хайпэн и 37-летний Чэнь Дун. Причем для Хайпэна 
это уже третий полет в космос. Через два дня после старта 
корабль состыковался на высоте 393 километра с косми-
ческой лабораторией «Тяньгун-2» («Небесный дво-
рец-2»), запущенной в сентябре. Всего экипаж пробудет 
на орбите 33 дня, из которых 30 на борту лаборатории. 
И это будет новый рекорд продолжительности пребыва-
ния на орбите китайцев. 

Как сообщают разные источники, всего в космической 
лаборатории «Тяньгун-2» установлено 14 разных видов 
научного оборудова-
ния, включая самый 
крупный в мире вы-
сокочувствительный 
детектор гамма-из-
лучения, разрабо-
танный совместно 
инженерами КНР 
и Европейского кос-
мического агентст-
ва. Программа эк-
спериментов очень 
разнообразна: пла-
нируется, к примеру, 
даже понаблюдать за 
развитием растений 
в условиях ми-
крогравитации. Объ-
ектом исследования станет и сам экипаж — при поддер-
жке французских экспертов китайцы изучают влияние 
невесомости на сердечно-сосудистую систему.

Эксперты говорят: большая роль в том, что Китаю 
тринадцать лет назад впервые удалось отправить челове-
ка в космос, принадлежит России. Китайские специали-
сты приезжали в нашу страну и учились тому, в чем еще 
не были сильны. Кстати, когда первый тайкунавт вышел 
в открытый космос, все обратили внимание на то, что ки-
тайский скафандр едва ли не копия российского. Еще 
раньше говорили о поразительном сходстве китайского 
спускаемого аппарата и нашего. «Это результат науч-
но-технического сотрудничества?» — тогда с таким вопро-
сом корреспондент «РГ» обратился к одному из прежних 
руководителей Роскосмоса. «Похожесть изделий, имею-
щих одно и то же назначение, вполне естественна, — пояс-
нил он. —Здесь важны исходные материалы, технологии 
изготовления, особенности конструкции. Примерно то 
же касается спускаемого аппарата. Особенности аэроди-
намического торможения в атмосфере и последующий 
спуск на парашюте практически однозначно определяют 
конфигурацию спускаемого аппарата».

По словам аналитиков, китайцы разработали техниче-
ские средства, которые не уступают, а в чем-то и превос-
ходят зарубежные. Например, их корабли имеют в своем 
составе орбитальный отсек, который после завершения 
пилотируемой миссии способен около полугода нахо-
диться в автономном полете.

Напомним: пять лет назад Китай запустил свою пер-
вую орбитальную станцию и произвел первую стыковку. 
В 2012 году состоялся первый пилотируемый полет на на-
циональную орбитальную станцию. А впереди создание 
уже многомодульной постоянно пилотируемой станции 
и многоразовые транспортные космические системы. 
В 2021 году Китай намерен посадить зонд на Марс, а на 
2024 год намечена высадка на Луну. В «расписании» 
и строительство лунной базы к 2050 году. Для этого будет 
создана сверхтяжелая ракета-носитель «Чанчжэн-9».

Как подчеркивают эксперты, к третьему десятилетию 
21-го века страна полностью пройдет по уже протоптан-
ной дороге. А дальше начнется самое интересное. Скорее 
всего Китай не будет ждать, пока новые цели поставят Со-
единенные Штаты и Россия. Он вполне может оказаться 
в числе самых-самых первых. 

Сколько человек сегодня в отряде китайских тайку-
навтов? Тех, кто прошел подготовку в Китайском нацио-
нальном космическом управлении и участвовал в поле-
тах, десять. Любопытно, что обязательное условие для 
женщин—тайкунавток такое: замужем и есть дети. 

Компетентно Россия активно закрепляется на растущих рынках Азии

С Востока на Запад, 
или Большая Евразия

Сергей Караганов, 
декан факультета мировой 

экономики и мировой политики 

НИУ ВШЭ

Н
а одной из сессий 
Восточного экономи-
ческого форума, про-
шедшего недавно во 
Владивостоке, состо-

ялась весьма приятная для меня, 
человека давно болеющего за эко-
номический поворот России 
к растущим рынкам Азии, дискус-
сия. Маститые участники поспо-
рили о том, кто первый выдвинул 
и обосновал идею поворота на 
Восток.

Спор стал еще одним свиде-
тельством того, что поворот не 
только пошел, но уже и состоялся. 
Во всяком случае, в головах рос-
сийской управляющей элиты. 
У победы много отцов, лишь пора-
жение — сирота. Через некоторое 
время поворот произойдет и в го-
ловах других групп общества, чье 
мышление застряло где-то в со-
ветских временах, когда Азия вос-
принималась как грязь и отста-
лость, а Китай почти исключи-
тельно как угроза, или в 1990-х, 
когда, сладко мечтая, что «Запад 
нам поможет», мы не только чуть 
ли не развалили свою страну, но 
и проспали подъем Востока. 

О том, что поворот состоялся, 
говорит немало данных, с гордо-
стью предоставляемых Мини-
стерством развития Дальнего 
Востока. В регион пошли инвести-
ции — более 1,1 триллиона рублей 
в 2016 году, еще триллион запла-
нировали на следующий год, со-
здано 66 тысяч новых рабочих 
мест. Начали функционировать 
14 территорий опережающего 
развития (ТОР), представляющих 
инвесторам беспрецедентные для 
России льготы (на самом деле — 
нормальные условия); большин-
ство портов Дальнего Востока 
стали частью программы «Сво-
бодный порт Владивостока», так-
же с серьезными (опять же нор-
мальными) привилегиями. Зара-
ботали Фонд развития Дальнего 
Востока, агентства по развитию 
человеческого капитала, по под-
держке инвестиций и экспорта, 
принят основной блок законов 
и вполне современная программа 
развития региона.

Предстоит еще немало. Нужно 
не просто привлекать инвесторов, 
но и делать это в рамках четкой 
внешнеэкономической страте-
гии, опирающейся на прогноз 
(ухудшающийся) развития миро-
вой экономики и тенденций раз-
вития рынков Восточной и Юж-
ной Азии. Чтобы создавать произ-
водства под будущие рынки или 
встраиваться в создаваемые тех-
нологические цепочки. Иначе ин-
вестиции будут или бесполезны-
ми, или убыточными, в лучшем 
случае — нацеленными только на 
внутренний рынок. Но задача уве-
личения экспорта, выхода на но-
вые рынки, внешние источники 
для развития в условиях сжатия 
мирового спроса, особенно на ста-
рых рынках, решаться не будет. 

Можно быть довольным бы-
стрым относительным увеличе-
нием доли торговли России с Ази-
ей, тем, что Китай стал первым 
торговым и вторым инвестицион-
ным партнером, но нужно забо-
титься теперь уже и о диверсифи-
кации азиатской торговли, чтобы 
избежать ее чрезмерной зависи-
мости даже от дружественного 
Китая. Любая такая зависимость 

ослабляет политические пози-
ции, уменьшает поле для эконо-
мического торга. Япония, Южная 
Корея и страны Юго-Восточной 
Азии, входящие в АСЕАН, могут 
предоставить передовые техноло-
гии, финансовые ресурсы. Но 
главное — свободу маневра и на 
Востоке, и на Западе. 

Был проведен успешный сам-
мит Россия — АСЕАН. Нужно на-
полнять костяк договоренностей 
экономическим и, возможно, во-
енно-политическим «мясом». 

Пошли сдвиги и западнее 
Дальнего Востока. Вместо стол-
кновения между двумя странами 
в Центральной Азии, которого 
опасались многие у нас и в Китае 
и надеялись многие вне региона, 
Москва и Пекин договорились 
о «сопряжении» двух проектов — 

«Одного пояса, одного пути» 
(Шелкового пути) и Евразийского 
экономического союза (ЕАЭС). 

Начались и конкретные пере-
говоры по «сопряжению». (Кста-
ти, возвращаясь к приятным спо-
рам о первенстве — термин «со-
пряжение», насколько знаю, выд-
винул российский дипломат 
И. В. Моргулов). Достигнута, хоть 
и опять с запозданием, договорен-
ность о создании железнодорож-
ного коридора через Азербайджан 
на Иран и дальше на Индию — стра-
ны, обреченные на быстрый рост. 

 Но дело нужно вести дальше, 
чтобы достигнуть оптимального 
геоэкономического и геополи-
тического положения России 
как центра и связующего звена 
всего Евразийского континента, 
а также создать для Китая друже-
ский и конструктивный баланс, 
который не делал бы эту страну 
«слишком мощной» для своих со-
седей, потенциальным гегемо-
ном, которого бы все опасались. 

Наконец, в условиях набираю-
щей силу тенденции к деглобали-
зации, фрагментации мирового 
экономического порядка, усилив-
шегося стремления США исполь-
зовать экономическую взаимоза-
висимость, экономические связи 
в качестве оружия в политиче-
ских целях нужно стремиться, 
чтобы хотя бы Евразийский кон-
тинент избежал этой тенденции 
и, возможно, стал бы колыбелью 
нового, более справедливого 
и устойчивого миропорядка, вме-
сто разрушающегося прежнего.

Миропорядок, который после 
развала СССР пытались постро-
ить США, основанный на полити-
ческой, экономической, идейной 
гегемонии Запада, оказался пред-
сказуемо нежизнеспособным. 
С середины 2000-х гг. он начал бы-
стро осыпаться из-за ошибок, 
часто преступных, как агрессии 
в Югославии, Ираке, Ливии и про-
сто из-за головокружения от по-
казавшейся окончательной побе-
ды. Они привели США к импер-
скому перенапряжению, а Евро-
пейский союз к серии ошибок или 
бездействию, когда действовать 
было остро необходимо, что при-
вело его к пока безысходному 
кризису . 

Пока часть европейских элит 
пытается удержать расползаю-
щуюся ткань союза с помощью 
консолидации на антироссий-
ской основе (Сейчас после оче-
видного провала санкций их про-
должают исключительно, чтобы 
продемонстрировать «единство» 
под немецким лидерством и заод-
но лояльность Берлина Вашинг-
тону.) Но на этой искусственной 
основе союз не спасти. И это пре-
красно понимают уже все думаю-
щие европейцы. Но выхода не ви-
дят. Видят они и неизбежность — 
с колебаниями и даже остаточны-
ми попытками восстановить кон-
фронтацию — ухода США из Евро-
пы. Европейцам надо предоста-
вить хотя бы теоретическую воз-
можность конструктивного вы-
хода из тупика. 

Кризис миропорядка, который 
пытались навязать с 1990-х гг., 
был мощно подстегнут с 2010 гг., 
когда Россия жестко, а Китай, дру-
гие новые лидеры помягче, но 
вполне открыто, стали ломать его 
как несправедливый, невыгодный 
им и опасный для мира, к тому же 
и так оказавшийся нерабочим. 
Новые начали предлагать и аль-
тернативы. 

Россия и Китай официально 
и совместно выдвинули концеп-
цию партнерства или сообщества 
Большой Евразии. Это — общее 
поле экономического, логистиче-
ского, информационного сотруд-
ничества, мира и безопасности от 
Шанхая до Лиссабона и от Дели до 
Мурманска. 

В XIX веке Россия дотянула Ев-
ропу до Тихого океана. Дома, в ко-
торых когда-то были размещены 
русско-немецкие, русско-гол-
ландские компании и банки, до 
сих пор украшают улицы Влади-
востока, Хабаровска, других си-
бирских городов. 

Теперь у России есть возмож-
ность получения политической 
и экономической выгоды, став 
еще одним каналом, а где-то и цен-
тром сближения поднимающейся 
Азии и все еще богатой и техноло-
гически продвинутой, но увядаю-
щей в своих кризисах Европы. 

А главное — возможность обре-
сти новый статус — не европей-
ской окраины с владениями 
в Азии, а нацеленной в будущее 
атлантико-тихоокеанской держа-
вы, одного из центров поднимаю-
щейся Большой Евразии. 

Естественно, претензии на 
одну из ведущих ролей в новом со-
обществе требуют (если не хвата-
ет других аргументов) запуска 
в России активной политики эко-
номического и технологического 
развития. Но ее с самого начала 
нужно встраивать в евразийские 
рамки и технологические цепоч-
ки. В Большой Евразии Россия мо-
жет стать поставщиком и произ-
водителем совместно со старыми 
и новыми партнерами ряда групп 
товаров высоких технологий про-
довольствия, водоемких товаров, 
многих видов глубоко перерабо-
танного сырья. Но главное — веду-
щим поставщиком безопасности 

на континенте. Которым она, по 
сути не признанно и к неудоволь-
ствию «старых» лидеров, уже 
и является. 

В широких рамках Большой 
Евразии может начать решаться 
и пущенная под откос экспансией 
западных союзов, естественной 
российской реакцией и невосста-
новимая в старых рамках пробле-
ма европейской безопасности. Да 
и реальные вызовы безопасности, 
стоящие перед европейским суб-
континентом (помимо остаточ-
ной конфронтации, которую пы-
таются реанимировать) — мигра-
ция, терроризм, религиозный 
экстремизм, нарастающее эконо-
мическое неравенство, массовая 
безработица молодежи, — можно 
решать только в общеконтинен-
тальных рамках. 

Понятно, что строительство 
сообщества или партнерства раз-
вития, сотрудничества и безопас-
ности Большой Евразии — сов-
местный проект всех государств, 
которые захотят к нему присоеди-
ниться. Его контуры будут, нако-
пляясь,  меняться реальной 
жизнью, поиском ответов на ста-
рые и новые вызовы.

Сейчас представляются оче-
видными следующие элементы 
геоэкономической и геополити-
ческой архитектуры Большой Ев-
разии, создание которой запусти-
ли Россия и Китай.

Географический проект будет, 
видимо, охватывать страны, вхо-
дящие в ШОС, ЕАЭС, АСЕАН, го-
сударства вовлеченные в «сопря-
жение» проекта Шелкового пути 
и ЕАЭС, включая, вероятно, Тур-
цию, Иран, Израиль, Египет и но-
вое экономическое пространство, 
которое будет создаваться по 
мере реализации Регионального 
всеобъемлющего экономическо-
го партнерства, продвигаемого 
Китаем и АСЕАН с участием Ин-
дии, Японии, Южной Кореи. Рос-
сии с ее партнерами по ЕАЭС 
предстоит решать, в какой форме 
стоит присоединяться к строи-
тельству этой мягкой экономиче-
ской группировки.

Организационно Большая Ев-
разия будет и должна, видимо, 
строиться на основе координа-
ции ряда экономических и поли-
тических проектов — Шанхай-
ской организации сотрудничест-
ва (ШОС), ЕАЭС, других органи-
заций, быстро множащихся фи-
нансовых институтов Евразии, 
возможно, с последующим под-
ключением ЕС. На роль связую-
щего элемента этой архитекту-

ры напрашивается ШОС с рас-
ширением числа наблюдателей. 
И главное — созданием в ее рам-
ках постоянных комитетов и пе-
реговорных площадок по либе-
рализации торговли, по коорди-
нации технических стандартов 
по экономической, финансовой 
политике и политике безопасно-
сти, включая борьбу с террориз-
мом, по кибербезопасности, 
миграциям. Вероятно, необхо-
дим и третейский суд ШОС для 
решения экономических и поли-
тических споров. 

Партнерство или сообщество 
Большой Евразии должно стро-
иться на просвещенных и реали-
стичных принципах. 

Нацеленность на повышение 
благосостояния всех стран и на-
родов, входящих в него, в том чи-
сле через постепенное движение 
к охватывающей весь континент 
зоне свободной торговли.

Поддержка свободной, т.е. ли-
беральной, континентальной 
и мировой экономической систе-
мы, противодействие ее дробле-
нию и политизации.

Сотрудничество, основанное 
на принципе игры с положитель-
ной суммой, выгодное для всех.

Безусловное уважение госу-
дарственного суверенитета и тер-
риториальной целостности всех 
стран, входящих в сообщество, и в 
мире в целом.

Столь же безусловное уваже-
ние политического плюрализма, 
права каждого народа и страны 
выбирать свой путь развития, 
образа жизни, поддержка свободы 
от вмешательства извне, культур-
ного плюрализма, веры и веротер-
пимости. Возможно, когда-нибудь 
народы континента и всего чело-
вечества придут к разным вариан-
там одной политической модели — 
лидерской демократии. (Эту 
мысль я позаимствовал у видного 
российского международника 
Ф. А. Лукьянова.) А может быть, 
что никакой общей модели так 
и не появится. 

Противодействие политике 
силы, нацеленной на создание но-
вых или возрождение старых во-
енно-политических альянсов 
и расколов.

Направленность на сотрудни-
чество в решении континенталь-
ных и общемировых глобальных 
проблем: загрязнения окружаю-
щей среды, изменения климата, 
используя передовые, в том числе 
европейские практики.

Эти принципы не являются 
новыми. Они диктуются здра-

вым смыслом, провозглашаются 
в разных вариантах и в Уставе 
ООН, другими организациями 
международного сообщества. 
Проблема в том, что они не со-
блюдаются. И прогресс челове-
чества, международной системы 
может смениться регрессом, 
возвращениям к войнам, нетер-
пимости.

Надо попытаться развить 
и укрепить эти принципы пока 
в Большой Евразии, а затем пы-
таться примером и сотрудничест-
вом распространить их на осталь-
ной мир. 

Естественно, что проект явля-
ется и должен оставаться откры-
тым для мира, для всех стран 
и континентов. Не должен он 
быть нацелен на изоляцию круп-
нейшего мирового игрока — США. 
Выбор за самой Америкой. Когда-
то она помогла послевоенному 
восстановлению большей части 
Европы, поверженных врагов, иг-
рала ключевую роль в создании 
современной глобальной эконо-
мической системы. Но сделав 
в 1990 гг. ставку на мировую геге-
монию и проиграв, пытается 
взять реванш. И своими действи-
ями объективно (многие счита-
ют, что и злонамеренно) содейст-
вует дестабилизации многих 
стран и регионов. К тому же нахо-
дится в политическом кризисе 
(см. Клинтон — Трамп).

Но человечество не может 
ждать результата американских 
метаний. Поэтому наряду с твер-
дым сдерживанием наиболее опа-
сных проявлений американской 
политики, курс на которое про-
возгласила Россия, нужно стро-
ить и конструктивную альтерна-
тиву разрушенному двухполяр-
ному порядку и заканчивающему 
свое разрушение однополярному 
миру. Одним из несущих элемен-
тов этого нового миропорядка 
может и должно стать партнерст-
во или сообщество Большой Ев-
разии.

Когда-то англичанин Редьярд 
Киплинг написал стихотворение 
о том, что «Запад есть Запад, Вос-
ток есть Восток, не встретиться 
им никогда». Не прочитавшие 
стихотворение упоминают его 
как еще один аргумент в пользу 
неизбежности и неизбывности 
конфликта цивилизаций. Но Кип-
линг в конце стихотворения по-
казал, что сойтись они смогут 
на основе взаимного уважения. 
А оно, совершенно очевидно, 
должно быть основой построе-
ния Большой Евразии.

Продовольствие — перспективное направление для российского экспорта в Китай. Сейчас наш бизнес продает китайцам только куриные лапки (не ножки, а именно лапки). Но уже начались переговоры о продаже более дорогих 
частей куриной тушки и других видов мяса. Успех в этом диалоге принесет нам новые рабочие места, валютные поступления и в конце концов приведет к общему укреплению отношений с богатым и сильным соседом.

Акцент

 Человечество не может ждать 
результата американских 
метаний

Китайский аппарат «Чанъэ-5» должен будет собрать образцы 
лунного грунта и доставить их на Землю
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КИЛОМЕТРА 
 на этой высоте корабль «Шэнь-
чжоу-11» состыковался с космо-
лабораторией «Тяньгун-2» 
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ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
Сергей Александрович Караганов — 
известный ученый-международ-
ник, декан факультета мировой 
экономики и мировой политики 
НИУ «Высшая школа экономики», 
член Совета при президенте РФ 
по развитию гражданского обще-
ства и правам человека. Является 
основателем и председателем ре-
дакционного совета журнала 
«Россия в глобальной политике», 
почетным председателем прези-
диума Совета по внешней и обо-
ронной политике. Автор множе-
ства книг, брошюр, а также более 
250 статей по проблемам эконо-
мики, внешней политики, кон-
троля над вооружениями, стра-
тегии национальной безопасно-
сти, внешней и военной политике 
России. Р
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СПРАВКА «РГ»
15 октября 2003 года с космодрома Цзюцюань в КНР был 
осуществлен первый полет человека в космос. Первым тай-
кунавтом стал 38-летний подполковник Ян Ливэй.
Он совершил на корабле «Шэньчжоу-5» за 21 час 23 минуты 
14 витков вокруг Земли.
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В 
российское законодатель-
ство будут внесены измене-
ния, которые позволят ино-

странным гражданам возвра-
щаться в нашу страну после ре-
шения о нежелательности их пре-
бывания на территории РФ. Дей-
ствие данной нормы должно 
быть распространено на пациен-
тов, которые в силу своего диаг-
ноза представляли опасность для 
окружающих, но излечились.

Конституционный суд РФ 
признал не соответствующими 
Конституции РФ положения ста-
тьи 27 Федерального закона «О 
порядке выезда из РФ и въезда в 
РФ», которые не разрешают 
въезд в РФ иностранному гра-
жданину или лицу без гражданст-
ва в случае, если это необходимо 
в том числе в целях защиты здо-
ровья населения. Фактически это 
означает, что границу нельзя пе-
ресечь с опасными заразными за-
болеваниями, такими как лепра 
или туберкулез. Однако некото-
рые из этих заболеваний излечи-
мы, а норма носит безусловный 
характер. Внимание судей на 
этот факт обратил гражданин Ре-
спублики Корея Ха Чжон Хюк.

Он долгое время жил в Мо-
скве, руководил столичной шко-
лой корейской культуры. Однако 
в 2014 году у него была обнару-
жена сложная форма туберкуле-
за, и российские врачи рекомен-
довали Ха Чжон Хюку удаление 
легкого. Кроме того, столичный 
Роспотребнадзор вынес в отно-
шении него решение о нежела-
тельности пребывания в России 
— именно по причине болезни.

Фактически такое решение яв-
ляется предписанием покинуть 
страну, но для граждан, проходя-
щих курс лечения, закон предо-
ставляет отсрочку. Однако Ха 
Чжон Хюку уехал лечиться на ро-
дину. А через год обратился в суд с 
ходатайством об отмене запрета 
на въезд, но суды общей юрисдик-
ции ему отказали, поскольку «вы-
здоровление иностранного гра-
жданина не указывает на неза-
конность принятия решения о не-
желательности его пребывания 
(проживания) в РФ». Ха Чжон 
Хюк обратился в Конституцион-
ный суд.

Тщательно исследовав все об-
стоятельства, КС обнаружил, что 
«ни федеральные законы, ни 
иные нормативные правовые 
акты не допускают возможность 
отмены либо пересмотра такого 
решения во внесудебном поряд-
ке, например, вследствие того, 
что отпали основания для его 
принятия»: излечение или же не-
верный диагноз. При этом реше-
ние о нежелательности пребыва-
ния в РФ принимается без опре-
деления срока действия соответ-
ствующего запрета, указан лишь 
срок, в рамках которого иностра-

нец должен покинуть Россию. 
Оспорить такое решение спустя 
время теоретически возможно в 
рамках КоАП, но на практике 
суды не оценивают обстоятельст-
ва, которые не существовали на 
момент принятия решения.

Получается, что если ино-
странец не оспорил незакон-
ность решения сразу — а в случае 
с Ха Чжон Хюком так оно и было, 
— оно приобретает бессрочный 
характер, и въезд в РФ для него 
становится невозможен ни при 
каких обстоятельствах. При 
этом граждане, которые прохо-
дили лечение в России, могут 
рассчитывать на отмену реше-
ния о нежелательности пребыва-
ния. «Тем самым, — постановили 
судьи КС, — нарушается консти-
туционный принцип равенст-
ва».

Теперь федеральному законо-
дателю надлежит разработать 
порядок подтверждения излече-
ния для иностранных граждан, 
разработать механизм приоста-
новки или условного исполнения 
решения о нежелательности их 
пребывания в России. Дело ко-
рейского тренера по тэквондо 
подлежит пересмотру. 

ДИСКУССИЯ

ОНФ проведет
в Ялте форум

ЛИНИЯ 
«ФРОНТА» 
В КРЫМУ

Виталий Петров, Ялта

СЕГОДНЯ в Ялте начинается 
очередной межрегиональный 
форум Общероссийского народ-
ного фронта под названием 
« Форум действий. Крым». 

Решение провести это меро-
приятие было принято еще 
в марте на первом выездном за-
седании Центрального штаба 
ОНФ в Севастополе. Форум про-
длится два дня и соберет около 
350 человек: активистов Народ-
ного фронта, федеральных и ре-
гиональных экспертов ОНФ, 
а также представителей испол-
нительной власти и журнали-
стов. 

Первый день форума пройдет 
в формате дискуссии на трех те-
матических площадках: «Обра-
зование и культура как основы 
национальной идентичности», 
«Качество повседневной жиз-
ни» и «Честная и эффективная 
экономика». В основу дискус-
сии лягут обращения крымчан, 
а также результаты опросов, эк-
спертных совещаний и монито-
рингов, касающихся исполне-
ния «майских указов» и поруче-
ний президента России, про-
блем регионов.

Сопредседатель Централь-
ного штаба ОНФ Александр 
Бречалов сообщил, что на сек-
циях будут широко обсуждать-
ся вопросы энергетики и газо-
снабжения, развития агропро-
мышленного комплекса и дру-
гих перспективных направле-
ний экономики. «Помимо этого 
представители Народного 
фронта обсудят в Крыму про-
блемы развития туристическо-
го потенциала, вопросы эколо-
гии и сохранения объектов 
культурного наследия, качест-
во услуг ЖКХ и доступность 
 образования», — рассказал Бре-
чалов.

Что касается вопросов эко-
логии, то в преддверии форума 
активисты ОНФ проанализиро-
вали состояние экологического 
каркаса Крымского полуостро-
ва. Результаты этого исследова-
ния также будут обсуждаться на 
тематических площадках. Ак-
цент будет сделан и на одной из 
проблем Крыма в сфере обраще-
ния с твердыми коммунальны-
ми отходами — горы мусора 
здесь находятся прямо в преде-
лах населенных пунктов. 

«Посреди крымских городов 
выросли целые мусорные кучи 
в несколько десятков гектаров, 
которые не только никем 
не убираются, но и по-прежне-
му продолжают расти. Всего 
на Крымском полуострове дей-
ствует более ста незаконных 
свалок. Это и Симферополь, 
и Алушта, и даже Ялта, где пря-
мо перед горой Дарсан, в цен-
тре города, образовалась ги-
гантская мусорная куча», — от-
метил член Центра обществен-
ного мониторинга ОНФ по про-
блемам экологии и защиты леса 
Владимир Гутенев. Именно поэ-
тому формирование экологиче-
ского каркаса Крыма является 
одной из основных задач для об-
щественности и властей полуо-
строва.

Во второй день работы «Фо-
рума действий. Крым» состоят-
ся тренинги проектов и центров 
ОНФ «За честные закупки», «За 
права заемщиков», «Народная 
экспертиза» и Центра общест-
венного мониторинга по про-
блемам экологии и защиты леса. 

Результаты двухдневной дис-
куссии будут представлены на 
итоговом пленарном заседании. 
Как правило, участие в этом ме-
роприятии принимает лидер 
Народного фронта, президент 
Владимир Путин.

Александр Бречалов подчер-
кнул, что на этом форуме к ре-
шению задач, поднятых в ходе 
дискуссии, будут привлечены 
наиболее активные граждане 
Крыма и Севастополя. «Два про-
шедших «Форума действий. Ре-
гионы» в Ставрополе и Йошкар-
Оле показали, что на таких пло-
щадках происходит обсуждение 
и поиск путей устранения спе-
цифических проблем каждого 
региона, препятствующих реа-
лизации «майских указов» и по-
ручений президента, данных 
в том числе по итогам меропри-
ятий ОНФ», — заключил он.

А у нас в квартире газ —
взорвался

Заместитель министра 
строительства и ЖКХ 
Андрей Чибис на своей 

странице в Фейсбуке напомнил, 
что в Госдуму внесен законопро-
ект, ужесточающий контроль за 
обслуживанием внутридомового 
газового оборудования. «Согла-
сно документу правительство бу-
дет наделено полномочиями 
установки требований к компа-
ниям, обслуживающим внутри-
домовое газовое оборудование. 
Ответственный за обслуживание 
дома (УК, ТСЖ и так далее) будет 
обязан заключить договор только 
с квалифицированной компа-
нией на обслуживание газового 
оборудования», — сообщил зам-
министра.

Контроль за внутридомовым 
газовым оборудованием претер-
пел уже множество изменений. 
Наиболее заметные решения 
были приняты в 2000-е годы. 
В 2004 году из тарифов по газу 
были исключены расходы, свя-
занные с содержанием внутридо-
мового и внутриквартирного га-
зового оборудования (ВДГО). 
«Пока в тарифах по газу были рас-
ходы на содержание этого обору-

дования, газовики им занима-
лись. Но обслуживание газового 
оборудования легло на собствен-
ников, которые должны были за-
ключить договора со специализи-
рованными организациями на об-
служивание газового оборудова-
ния», — говорит Игорь Кокин, экс-
перт Научно-образовательного 
центра федеральных и региональ-
ных программ Высшей школы го-
сударственного управления 
(ВШГУ) РАНХиГС. Но заключение 
таких договоров шло неохотно.

Многие особо экономные 
управляющие компании, вос-
пользовавшиеся предоставляе-

мым Жилищным кодексом пра-
вом, начали заниматься обслужи-
ванием ВДГО самостоятельно. 
Однако, надо признать, у управ-
ляющих компаний не было ква-
лифицированных специалистов, 
которые хорошо бы разбирались 
в газовом оборудовании.

В 2010 году принимается еще 
одно решение. Содержание вну-
тридомового оборудования те-
перь финансируется за счет пла-
ты на содержание дома, а вну-
триквартирного за счет жильцов. 
Причем жильцы должны само-
стоятельно заключить прямые 
договора с компаниями газоснаб-

жения на обслуживание. Впо-
следствии Федеральная антимо-
нопольная служба обжаловала 
это решение и расширила список 
компаний, которые могут зани-
маться таким обслуживанием 
этого оборудования. «Но таких 
договоров очень мало и за состоя-
нием внутриквартирного обору-
дования никто не следит», — счи-
тает Игорь Кокин. Многие собст-
венники квартир даже не знают, 
что необходимо заключить такие 
договора. 

В результате собственники 
в своих квартирах чувствуют 
себя абсолютно безнаказанными 
и принимают множество необду-
манных решений, которые и при-
водят к трагедиям. «Они ставят 
газовые приборы сомнительного 
качества, подключают газ не га-
зовыми шлангами, нарушают 
требования установки котлов», — 
говорит Игорь Кокин. 

Интерес к тому, как содержит-
ся оборудование за закрытой две-
рью квартиры, появляется только 
после крупных трагедий. Так гла-
ва МЧС России Владимир Пучков 
на заседании рабочей группы 
правительственной комиссии 

уже дал поручение местным вла-
стям во всех регионах проверить 
работу газовых служб. И скоро по 
домам могут отправиться контр-
олеры. Но не всем из них хозяева 
гостеприимно откроют двери. 
Ведь при проверке станет очевид-
но, что приборы неисправны, не-
правильно подключены и менять 
их придется за свой счет. 

Заставить человека пустить 
проверяющих в квартиру нельзя. 
«У нас по Конституции жилище 
неприкосновенно», — напоми-
нает Игорь Кокин. Но если собст-
венник не заключил договор 
на техническое обслуживание 
внутриквартирного оборудова-
ния, его можно отключить от газа. 
На практике эта мера использует-
ся крайне редко. Во многих домах 
технически невозможно поквар-
тирное отключение газа. 

Взрыв газа — кошмар обитателей 
многоэтажек. Ошибка одного жиль-
ца может превратить дом в руины.

Акцент

 Хозяева квартир не рады про-
веряющим. Ведь переподклю-
чать оборудование и поку-
пать исправные приборы 
им придется за свой счетОжидается серьез-

ная дискуссия 
об экологии, ведь 
на полуострове дей-
ствует более ста 
незаконных свалок

Акцент

 Законодателю надлежит раз-
работать механизм приоста-
новки или условного исполне-
ния решения о пребывании 
больных иностранцев в России

Читайте также:
Как уберечь свой дом 
от пожара и не сжечь 
деревню 
rg.ru/art/1321984
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Извещение  
о проведении общественных обсуждений

ФГУП «РосРАО» информирует, что в соответствии с № 174-ФЗ 
от 23 ноября 1995 г. «Об экологической экспертизе» организуются об-
щественные обсуждения на тему: «Материалы обоснования лицензии 
(включая материалы оценки воздействия на окружающую среду) на де-
ятельность по выводу из эксплуатации хранилищ жидких радиоактив-
ных отходов и системы спецканализации в Самарском отделении фили-
ала «Приволжский территориальный округ» ФГУП «РосРАО».

Место намечаемой деятельности: Самарская область, Волжский 
район, с. Дубовый Умет (пункт хранения РАО).

Цель намечаемой деятельности — охрана окружающей среды и на-
селения от радиоактивного загрязнения, обеспечение экологической 
безопасности.

Примерные сроки проведения ОВОС: с мая 2016 г. по декабрь 2016 г.
Заказчик — ФГУП «РосРАО», 119017, г. Москва, ул. Большая Ор-

дынка, д. 24.
Общественные обсуждения в форме общественных слушаний ор-

ганизует Администрация сельского поселения Дубовый Умет муници-
пального района Волжский Самарской области совместно с Заказчи-
ком.

Проведение общественных слушаний назначено на 28 ноября 
2016 г. в 11.00 в МУК КДЦ «Тандем» сельского поселения Дубовый 
Умет по адресу: Самарская область, Волжский район, с. Дубовый Умет, 
ул. Советская, д. 111.

Материалы обоснования лицензии (включая ОВОС) и Техническое 
задание на ОВОС доступны для ознакомления, подачи в письменном 
виде замечаний и предложений с 27 октября по 29 декабря 2016 года: 

—  в здании администрации сельского поселения Дубовый Умет му-
ниципального образования Волжский по адресу: Самарская об-
ласть, Волжский район, с. Дубовый Умет, ул. Советская, д. 120, 
каб. №1 с 08.00 до 12.00 и с 14.00 до 17.00;

—  в Самарском отделении филиала «Приволжский территориаль-
ный округ» ФГУП «РосРао» по адресу: г. Самара, ул. Мичурина, 
д. 112, с 10.00 до 16.00, тел.: (846)263-40-04.

Прием письменных замечаний и предложений также осуществляет-
ся по адресу электронной почты info@rosrao.ru. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Изменение местонахождения Филиала 
Центральный ПАО Банка «ФК Открытие»

Уважаемые клиенты!
ПАО Банк «ФК Открытие» (далее — Банк) уведомляет вас, что 

до 30.12.2016 года местонахождение Филиала Центральный ПАО 
Банка «ФК Открытие» (далее — Филиал) (порядковый номер 
2209/42), расположенного по адресу: 119021, город Москва, улица 
Тимура Фрунзе, дом 11, строение 13, будет изменено.

Новый адрес Филиала: 115114, город Москва, улица Кожевничес-
кая, дом 14, строение 2. 

Обязательства и требования, вытекающие из договоров, ранее за-
ключенных с ПАО Банком «ФК Открытие», не теряют своей силы, т.е. 
договоры после изменения местонахождения Филиала будут действи-
тельны.

Дальнейшее обслуживание физических лиц, ранее обсуживаю-
щихся по адресу: 119021, город Москва, улица Тимура Фрунзе, дом 11, 
строение 13, будет продолжено на прежних условиях в Дополнитель-
ном офисе «Валовая» Филиала Центральный Публичного акционер-
ного общества Банка «Финансовая Корпорация Открытие» по адресу: 
115054, г. Москва, ул. Валовая, д. 11/19.

Дальнейшее обслуживание юридических лиц, ранее обсуживаю-
щихся по адресу: 119021, город Москва, улица Тимура Фрунзе, дом 11, 
строение 13, будет продолжено на прежних условиях в Дополнитель-
ном офисе «Смоленский» Филиала Центральный Публичного акцио-
нерного общества Банка «Финансовая Корпорация Открытие» по ад-
ресу: 119121, г. Москва, пл. Смоленская — Сенная, д. 27, строение 1.

Обращаем ваше внимание, что в связи с изменением местонахож-
дения Филиала платежные реквизиты и условия обслуживания счетов 
сохраняются прежними. 

Клиенты по своему усмотрению вправе выбрать любое другое 
внутреннее структурное подразделение (далее — ВСП) или филиал 
Банка, в котором осуществляются необходимые клиенту операции. 
Полный перечень ВСП/филиалов указан на сайте Банка.

За получением информации следует обращаться в ПАО Банк 
«ФК Открытие» по телефону:

8 800 700 78 77
Генеральная лицензия Банка России на осуществление банковских 

операций № 2209 от 24.11.2014 г. (выдана бессрочно).

АКТУАЛЬНО  Правозащитники 
высоко оценили работу 
Москвы с трудовой миграцией

Патент 
без проблем 

Любовь Проценко

МНОГОФУНКЦИОНАЛЬНЫЙ 
миграционный центр, располо-
женный в поселке Сахарово на 
территории Новой Москвы, посе-
тила группа правозащитников из 
разных регионов страны во главе 
с Уполномоченным по правам че-
ловека в РФ Татьяной Москалько-
вой. В ходе визита они познако-
мились с работой центра, усло-
виями и качеством услуг, предо-
ставляемых мигрантам.

Генеральный директор ММЦ 
Николай Федосеев продемон-
стрировал делегации работу всех 
зон центра, рассказал, как теперь 
в столице мигранты в одном ме-
сте оформляют патент, проходят 
медицинское освидетельствова-
ние, тестирование по русскому 
языку и истории России, дакти-
лоскопирование. В частности, он 
привел такие цифры: за 9 меся-
цев 2016 года проведено более 
300 тысяч медобследований ино-
странцев, обратившихся за па-
тентами, более 200 тысяч тести-
рований по русскому языку, 
истории и основам законодатель-
ства РФ, выдано 294 тысячи па-
тента. Это примерно столько же, 
сколько было получено за этот 
период прошлого года.

Правозащитники пообщались 
с иностранцами, оформлявшими 
патенты, задали интересующие 
их вопросы и провели «круглый 
стол» по вопросам трудовой миг-
рации. «Центр, который мы уви-
дели, показывает, что Москва 
принимает тех, кто готов рабо-
тать на благо экономики города. 
Это очень хороший опыт», — за-

ключила Татьяна Москалькова. 
Она подчеркнула, что при реали-
зации миграционного законода-
тельства очень важно, с одной 
стороны, не впустить в Россию 
представителей преступного 
мира, с другой — создать комфор-
тные условия для людей, благода-
ря которым развивается ряд сек-
торов экономики.

Высоко оценила работу мигра-
ционного центра и Татьяна Потяе-
ва, уполномоченный по правам 
человека в Москве: «Мигранты, с 
которыми мы разговаривали, от-
зываются о работе центра поло-
жительно. Говорят, что в течение 
часа здесь оформляют все необхо-
димые документы, проходят мед-
комиссию, решают важные во-
просы». Понравилось ей и то, как 
грамотно и четко работают специ-
алисты медблока. Что и не удиви-
тельно, ведь в распоряжении 
ММЦ — почти 50 тыс. кв. м площа-
дей, 12 700 из них отданы именно 
медикам, в распоряжении кото-
рых имеется 175 кабинетов. Для 
приема же документов открыто 
168 «окон», тестирование идет од-
новременно в 14 аудиториях, в ко-
торых могут его проходить сразу 
400 человек. «Пальчики» у миг-
рантов снимают 90 специалистов, 
а для оплаты всех этих операций в 
банковской зоне установлены 50 
терминалов и работают 50 касс. 
Вот почему очередей здесь просто 
не бывает. Город от создания таких 
условий мигрантам не проиграл: 
обладатели патента платят каж-
дый месяц в качестве НДФЛ по 
4200 руб., что в итоге принесло в 
бюджет столицы за январь — сен-
тябрь 2016 года 10,4 млрд руб. 

ПРАВО  КС РФ разрешил иностранцам 
возвращаться в Россию после выздоровления

Уточнили запрет
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ПРОБЛЕМА Как сделать 
занятия спортом 
безопасными для детей? 

Осторожно, 
физкультура! 

Наталья Лебедева

С НАЧАЛА 2016 года только в столичном регионе во 
время спортивных занятий в секциях и на уроках физ-
культуры погибло трое подростков. 10-летний мальчик 
погиб из-за травмы шеи во время тренировки юноше-
ской хоккейной команды, 15-летняя школьница потеря-
ла сознание и умерла на уроке физкультуры, причины 
ее смерти до конца не установлены. 11-летний мальчик 
скончался во время тренировки по карате. По всей 
стране за последние два месяца 8 детей трагически по-
гибли во время занятий спортом.

Одна из главных причин, по мнению экспертов, недо-
статочная квалификация педагогов и тренеров. Их не 
учат технике безопа-
сности работы с 
детьми и оказанию 
первой медицин-
ской помощи.

В аппарате Упол-
номоченного по пра-
вам ребенка есть об-
ращение о гибели 
подростка, который 
погиб из-за того, что 
рядом не оказалось 
ни одного человека, 
владеющего элемен-
тарными медицин-
скими знаниями и 
способного помочь 
до приезда «скорой 
помощи».

Еще одна серьез-
ная причина — от-
сутствие качествен-
ной диспансериза-
ции. Это и врачи, ко-
торые формально 
штампуют справки, 
ограничившись 
формальным осмотром юного пациента. И родители, 
которые в целях экономии времени предпочитают ку-
пить необходимую справку вместо того, чтобы обойти 
всех врачей и сделать ЭКГ. 

Между тем, специалисты Научного центра здоровья 
детей РАМН обследовали юных спортсменов в возрасте 
9—17 лет и у каждого пятого выявили пролапс митраль-
ного клапана. В обычной жизни эта особенность орга-
низма почти никак себя не проявляет, но изматывающие 
физические нагрузки могут усилить патологию и приве-
сти к трагедии.

А если врач предлагает ограничить физическую ак-
тивность ребенка и отказаться от занятий в спортив-
ной секции, отдав предпочтение более легким физиче-
ским нагрузкам, родители нередко не прислушиваются 
к мнению специалиста, оправдывая себя тем, что мно-
жество именитых спортсменов добились высоких ре-
зультатов, хотя врачи и запрещали им заниматься 
спортом. 

Детям, безусловно, нужна физическая нагрузка. Но 
подходить к выбору секции и тренера нужно грамотно. И 
если у ребенка есть ограничения по здоровью, родите-
лям стоит внимательнее следить за нагрузками, не пере-
кладывая всю ответственности на тренера.

Сегодня стало модно отдавать ребенка сразу в не-
сколько секций: шахматы, футбол, плавание, и это, не 
считая уроков физкультуры в школе. Здоровья подрост-
ку такие нагрузки вряд ли прибавят, зато могут привести 
к утомлению и нервным перегрузкам. 

В Вологде завершился суд по делу о гибели ученика 4 
класса во время урока физкультуры, который проходил в 
бассейне. Трагедия произошла из-за того, что инструктор 
и учитель в это время отвлеклись на других детей. Родите-
лям присудили компенсацию в 2 миллиона рублей. Но раз-

ве эти миллионы спо-
собны заменить ро-
дителям ребенка?

— Нельзя недооце-
нивать те риски, ко-
торым подвергается 
здоровье детей во 
время спортивных 
занятий, — говорит 
Уполномоченный по 
правам ребенка Анна 
Кузнецова и предла-
гает скоординиро-
вать работу профиль-
ных ведомств, чтобы 
количество случаев 
гибели детей во вре-
мя занятий спортом 
перестало расти.

По данным мониторинга, который ведется в аппарате 
Уполномоченного, такие трагедии происходят почти ка-
ждую неделю.

— Помимо несоблюдения требований законодательст-
ва при проведении спортивных мероприятий существу-
ет проблема недообследованности детей, родители не 
знают о наличии у детей сердечно-сосудистых заболева-
ний, носящих скрытый характер и остро проявляющих-
ся в подростковый период. В связи с этим необходимо 
уделять внимание качеству диспансеризации детей, — 
пояснила Кузнецова.

В самое ближайшее время планируется заседание ра-
бочей группы в рамках Общественного совета при Упол-
номоченном по правам ребенка, которая должна выра-
ботать конкретные предложения о том, как обеспечить 
безопасность детей во время занятий спортом.

СУД

Подсудимая 
признана 
психопаткой

УБИЙСТВО 
СО СПРАВКОЙ

Владимир Федосенко

ВЧЕРА в Хорошевском район-
ном суде столицы началось рас-
смотрение по существу уголов-
ного дела Гульчехры Бобокуло-
вой, обвиняемой в убийстве че-
тырехлетней девочки.

На предварительных слуша-
ниях было принято решение, что 
судебные разбирательства, свя-
занные с допросом потерпев-
ших, по словам представителя 
суда, будут проводиться в закры-
том режиме. Как пояснила 
пресс-секретарь суда Ольга Ли-
царева,  сам же судебный про-
цесс будет открытым. 

В обвинительном заключе-
нии, которое огласила проку-
рор, изложена краткая фабула 
материалов уголовного дела. По 
словам гособвинителя, в резуль-
тате действий Бобокуловой 
было уничтожено имущество 
потерпевших на общую сумму 
6,5 миллиона рублей. 

По данным следствия, 29 фев-
раля 38-летняя гражданка Узбе-
кистана Бобокулова, которую 
москвичи наняли  няней для че-
тырехлетней девочки, дождав-
шись, когда родители со стар-
шим ребенком покинут кварти-
ру, убила доверенного ей ребен-
ка. А затем подожгла квартиру и 
скрылась. 

В тот же день полицейские за-
держали ее около станции метро 
«Октябрьское поле». Около по-
лучаса, по свидетельству оче-
видцев, она бродила у входа в 
метро и разговаривала сама с 
собой. Причем при задержании 
она угрожала полицейским и 
прохожим устроить взрыв, зая-
вив, что в сумке у нее находится 
бомба. А там лежала отрезанная 
голова убитого ребенка. 

После задержания ей было 
предъявлено обвинение в убий-
стве малолетнего ребенка, а так-
же в умышленном уничтожении 
чужого имущества путем под-
жога и в заведомо ложном сооб-
щении о взрыве.

По результатам комплексной 
психолого-психиатрической эк-
спертизы было установлено, что 
обвиняемая страдает хрониче-
ским психическим расстройст-
вом. Но из-под стражи обвиняе-
мую не отпустили, продлив срок 
ареста до апреля следующего 
года.

РЕШЕНИЕ 
Топ-менеджер 
оставлен 
под стражей 

ПОД АРЕСТОМ 
НАДЕЖНЕЕ 

Владимир Полетаев

ЛЕФОРТОВСКИЙ районный 
суд Москвы продлил вчера до 
26 декабря срок ареста бывшего 
топ-менеджера, члена правле-
ния федеральной сетевой компа-
нии «Единая энергетическая си-
стема» Валерия Гончарова.

В пресс-службе суда поясни-
ли, что этим решением было 
удовлетворено ходатайство сле-
дователя о сохранении меры 
пресечения и продлении в отно-
шении Гончарова срока содер-
жания под стражей еще на два 
месяца.

Известно, что Гончарова об-
виняют по части 1 статьи 201 УК 
России — в злоупотреблении пол-
номочиями. 

Экс-заместитель председате-
ля правления сетевой компании 
«ЕЭС» Гончаров был задержан 
сотрудниками ФСБ 27 августа в 
одном из московских аэропор-
тов. Тем самым, по данным 
спецслужб, была пресечена его 
попытка скрыться за рубежом. 
По месту работы и проживания 
задержанного были проведены 
обыски.

В компании не комментиру-
ют действия правоохранитель-
ных органов в отношении одного 
из бывших топ-менеджеров. Од-
нако уточнили, что с начала ав-
густа он не работает у них. 

По данным следствия, Гонча-
ров был арестован по подозре-
нию в злоупотреблении дол-
жностными полномочиями — за-
купке негодного оборудования 
для строительства энергомоста в 
Крым. Причем, по данным право-
охранительных органов и заклю-
чению экспертов, были значи-
тельно завышены цены на заку-
пленное оборудование. Такое мо-
шенничество в особо крупном 
размере обошлось государству 
более чем в 400 миллионов ру-
блей. Ему грозит лишение свобо-
ды сроком до четырех лет.

Тимофей Борисов

К
то придет на помощь 
первым, если случит-
ся беда? И придет ли 
вообще? А если при-
дет, то когда? Будут ли 

у МЧС силы и средства и если да, 
то какие? Во всех ли уголках 
страны будет их хватать? Или, 
может, в условиях кризиса и со-
кращений гражданам надо рас-
считывать все-таки больше на 
свои силы? Обо всем этом на 
днях впервые подробно министр 
Владимир Пучков рассказал во 
время выездного заседания в 
Оренбурге. 

А чуть позже на заседании 
президиума Совета при прези-
денте РФ глава МЧС представил 
доклад о реформе контрольной и 
надзорной деятельности мини-
стерства. Выводы, если коротко, 
такие: боевые подразделения 
как были, так и останутся в коли-
честве, установленном недавним 
указом президента. Сокращения 
их не коснутся. 

Кроме того, по пожарной 
лестнице в окно к терпящим бед-
ствие заберется, выведет их, а 
если надо, и вынесет на руках мо-
лодой сержант или офицер, в 
крайнем случае пожарный сред-
них лет, а не пожилой. Режим ра-
боты пожарных — для молодых и 
сильных, которые должны полу-
чать достойную зарплату и ду-
мать больше о работе, а не о том, 
как рассчитаться за кредит или 
прокормить семью. На них и де-
лает ставку МЧС. 

Добиться такой идеальной с 
точки зрения выполнения бое-
вых задач ситуации непросто. 
Это признал и сам министр. Со-
кращения и бюджетного финан-
сирования, и кадров — тема бо-
лезненная для любого министер-
ства. 

В МЧС сокращения особо не 
комментировали, но министр не 
раз говорил, что работа идет. В 
декабре прошлого года числен-
ность личного состава МЧС, так 
же как и во всех других федераль-
ных органах исполнительной 
власти, была сокращена на 10 
процентов. Также президентом 
РФ принято решение о сокраще-
нии всех текущих расходов. В не-
которых субъектах Федерации 
сокращения достигли даже 30 
процентов. И как сообщил ми-
нистр на совещании в Оренбурге, 
возможность безболезненно со-
кратить управленческий аппа-
рат вплоть до 30 процентов на-
шли самые богатые и успешные 
регионы.

Сокращать решено было не 
боевые подразделения. По сло-
вам министра, никаких оргштат-
ных изменений на уровне пожар-
ных отрядов не будет. То же и с 
зарплатой. Три года зарплата в 
ведомстве не индексировалась. 
При этом глава МЧС указал, что 
доплаты, повышение содержа-
ния и материальные выплаты по-
лучат прежде всего те, кто, образ-
но говоря, идет в огонь. 

МЧС заказало исследования, 
по результатам которых будут 
приняты меры и некоторые 
структуры в составе МЧС вооб-
ще уберут. Но это будет, по сло-
вам Владимира Пучкова, не ме-
ханическая деятельность, а спо-
койный дифференцированный 
подход. 

Тут надо учитывать и еще 
один важный момент, что в этом 
году впервые в истории ведомст-
ва указом президента утвержде-
на предельная численность лич-
ного состава МЧС, состава про-
тивопожарной службы и воин-
ских формирований. Это осново-
полагающий документ для МЧС, 
на основании которого будет 
производиться отсев и набор ка-
дров в дальнейшем. 

Кстати, по словам министра, 
сейчас министерство пока прио-
становило набор новых сотруд-

ников в связи с тем, что необхо-
димо распределить и трудоу-
строить молодых выпускников, 
которые в этом году окончили 
учебные заведения и центры си-
стемы МЧС. 

И в этом плане, как сказал на 
заседании Владимир Пучков, 
надо всем понимать, в чем прио-
ритеты и специфика реформы в 
МЧС. В Оренбурге министр, по-
жалуй, впервые так подробно и 
простым языком рассказал сво-
им подчиненным о ходе, задачах 
и сложностях воплощаемых в 
жизнь идей реформы.

— Тяжело идет? Конечно, тяже-
ло. Кто из финансовых и хозяйст-
венных органов хочет доброволь-
но сокращаться? Никто. А кто из 
руководителей управлений хо-
чет сокращать тех, кто ходит во-
круг него? Но это делать надо и 
начинать надо с себя, чтобы по-
казать пример. Первое, что я со-
кратил, — это управление аппара-
та министра. Это было мощное 
управление во главе с генерал-
лейтенантом. Каждый день для 
нужд управления ездили 15 авто-
мобилей. Сократили. И я не заме-
тил отсутствия сокращенных лю-
дей и проседания в работе аппа-
рата. Из 15 автомобилей в аппа-
рате осталось три. Водителей 
осталось два. А я работаю в кру-
глосуточном режиме, поскольку 
беда не выбирает времени. Иног-
да приходится и самому садиться 
за руль.

Также получилось и с моими 
замами. Поставил им задачу на-
вести порядок в их приемных и с 
людьми, которые вокруг них хо-
дят. Навели. Я спрашиваю после 
этого у заместителей: труднее 
вам стало работать без них? Они 
сказали: нет. Теперь такую же за-
дачу я поставил и руководителям 
главных управлений в регио-
нах, — сообщил глава МЧС.

Коснулся министр также зар-

плат и помощи нуждающимся. 
Тут, по словам Владимира Пучко-
ва, должен главенствовать прин-
цип социальной справедливости. 
Министр не случайно заговорил 
на эту тему в Оренбурге. 

Именно из этого регионально-
го управления министру посту-
пила жалоба на то, что в одном из 
отрядов есть нарушения в рас-
пределении премий стимулиру-
ющего характера: процент вы-
плат пожарным значительно 
меньше, чем сотрудникам бух-
галтерии и финансистам. 

Министр лично проверил 
сведения и убедился, что они 
верны. Поэтому и запланировал 
глава ведомства свою срочную 
поездку именно в Оренбург, что-
бы разобраться на месте с нера-
дивыми руководителями. При 
этом министр уточнил, что се-
годня все корректировки по де-
нежному довольствию сделаны 
и проблем по выплате зарплат 
нет. В октябре уже изданы при-
казы о повышении доплаты за 
особые условия труда работни-
кам «боевых» должностей на 
10%, а ежемесячная премия 
обеспечивающим должностям 
снижена на 20%.

Все сотрудники в каждом по-
дразделении должны знать, кто 
сколько и за что получил премии 

и материальную помощь. А сэко-
номленные деньги пойдут на под-
держку пенсионеров и слабо за-
щищенных слоев населения. 

Поможет министерство и тем 
сотрудникам, которые оказались 
в трудной кредитной ситуации. В 
этом плане нет единой схемы по-
мощи. Разбираться будут с ка-
ждым случаем выплаты кредит-
ной ипотеки отдельно. 

Также впервые за многие годы 
из госбюджета выделят деньги на 
единые социальные выплаты. Их 
уже начали осуществлять, но 
пока темп невелик. 

Но в следующем году денег на 
выплаты в бюджете заложено в 4 
раза больше, чем в этом.

Министр особо подчеркнул, 
что в этом смысле каждый рядо-
вой сотрудник должен монито-
рить ситуацию, смотреть, кто из 
его ближних в какой житейской 
и бытовой ситуации находится. 
Это важно, чтобы не упустить ни 
одного нуждающегося из поля 
зрения, потому что практика по-

казывает, как только ослабевает 
контроль за очередностью рас-
пределения жилья или выплат, 
отдельные недобросовестные 
руководители сразу начинают 
этим пользоваться и нарушают 
принцип справедливости. А мно-
гие из простых сотрудников сте-
сняются или боятся делиться 
своими проблемами. И тут нуж-
но чувство локтя, чтобы нужды 
каждого пожарного, спасателя 
были вовремя известны руко-
водству.

— Сейчас в системе Федераль-
ной противопожарной службы 
на жилищной очереди стоят чуть 
менее 7 тысяч сотрудников и в 
течение 5—10 лет эту проблему 
должны решить, — сообщил ми-
нистр.

Еще один важнейший аспект 
реформы деятельности мини-
стерства — надзор и профилакти-
ка ЧС. Как сказал Владимир Пуч-
ков, за три года в МЧС перестро-
или всю контрольно-надзорную 
деятельность. 

Цель ее — не досаждать бизне-
су постоянными проверками, 
тормозя их развитие, а управле-
ние рисками и минимизация ри-
сков возникновения ЧС. Поэто-
му в МЧС изменили весь формат 
работы в этом направлении. Но-
вые надзорные подразделения 
создавать не будут. В каждом по-
жарном отряде есть специальные 
отделения профилактики, и их 
достаточно.

Важнейшим прорывным мо-
ментом развития надзорных ор-
ганов должна стать реализация 
проекта Открытого правитель-
ства по внедрению автоматизи-
рованных многофункциональ-
ных «личных кабинетов» по 
объектам контроля, которые 
обеспечат проведение докумен-
тарных проверок в режиме он-
лайн без выхода на объект, воз-
можность оказания практиче-
ской помощи и консультирова-
ния.

Эти идеи министр изложил де-
тально на заседании Президиума 
Совета при президенте Россий-
ской Федерации по стратегиче-
скому развитию.

— Перед нами стоят амбициоз-
ные цели: обеспечить до 2018 
года снижение количества погиб-
ших, травмированных и постра-
давших в результате чрезвычай-
ных ситуаций и пожаров людей 
на 15%, до 2024 года — на 40%, — 
сказал Владимир Пучков. — Меха-
низмы их достижения требуют 
детальной проработки. 

Министр пояснил, что в рам-
ках подкомиссии по совершенст-
вованию контрольных (надзор-
ных) и разрешительных функций 
при Правительственной комис-
сии по проведению администра-
тивной реформы Открытого пра-
вительства подготовлен проект 
паспорта государственного над-
зора, учитывающего новые под-
ходы к осуществлению надзор-
ной деятельности в области по-
жарной безопасности и граждан-
ской обороны.

Владимир Пучков подчер-
кнул, что результат развития 
надзорных органов — это переход 
от тотального надзора к проведе-
нию адресных проверок.

— Все проверки, начиная с 2017 
года, будут осуществляться толь-
ко на объектах с высокой и значи-
тельной категориями рисков, т.е. 
на критически важных, опасных 
производственных объектах, объ-
ектах здравоохранения, социаль-
ной сферы, образования, а также 
на детских оздоровительных лаге-
рях, — сказал министр. 

Он также добавил, что малый 
и средний бизнес это не коснется. 

В целом за год количество пла-
новых проверок уже сокращено 
на 30 процентов, внеплановых — 
на 50 процентов. Такие же тен-
денции снижения будут сохране-
ны и в последующие годы.

Реформой структуры МЧС министр 
рулит лично. Так, пожарные отряды 
решено не сокращать вовсе.

Акцент

  Перед МЧС — амбициозные 
цели: до 2018 года снизить 
число погибших и пострадав-
ших при ЧС людей на 15%

Акцент

  Все проверки с 2017 года 
будут проходить только 
на объектах с высокой 
и значительной категориями 
рисков

Сегодня стало 
модно отдавать 
ребенка сразу 
в несколько спор-
тивных секций. 
Вряд ли такие 
нагрузки прибавля-
ют здоровья... 

Родители не всегда 
прислушиваются 
к мнению специали-
ста, оправдывая 
себя тем, что множе-
ство именитых 
спортсменов доби-
лись высоких 
результатов, хотя 
врачи и запрещали 
им заниматься 
спортом

Безопасность Кто и как нас будет спасать. Глава МЧС России впервые 
подробно рассказал о реформе в ведомстве и сокращениях

Кто стучит в окно 
ко мне?
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Детям, безусловно, нужна физическая культура, но подходить 
к выбору секции и тренера нужно грамотно. 
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Недавно в МЧС было скорректировано денежное довольствие. В частности, повышены доплаты сотрудникам, работающим в особых условиях труда. 
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Что там можно
Она сама по ряду объек-
тивных критериев, а их 
несколько десятков, от-

бирает участников «белого секто-
ра» вне зависимости от чьего-ли-
бо субъективного мнения. В бли-
жайшее время мы продолжим гра-
дацию участников внешней эконо-
мической деятельности. Хотим вы-
делить три категории — с малой сте-
пенью риска, средней и высокой. 
Тогда для каждой категории можно 
будет дифференцировать меры 
контроля.

Категорирование гарантирует 
компаниям с малым уровнем ри-
ска сокращение сроков выпуска 
товаров, применение технологий 
автоматической регистрации де-
клараций и выпуска товаров.

Трюки, которыми пользуются 
контрабандисты, известны — 
лжетранзит, хитрые схемы, под-
мена документов...
ВЛАДИМИР БУЛАВИН: Вопросы по кор-
ректировке таможенной стоимо-
сти возникают регулярно. Важ-
ный рычаг, который у нас есть, — 
система управления рисками. 
Мы корректируем порядка 8 про-
центов импортных деклараций 
по фактам занижения таможен-
ной стоимости. Это очень много, 
128 тысяч деклараций.

Должен сказать, правоохра-
нительный блок активно работа-
ет по пресечению незаконных 
схем. В этом году, по оператив-
ной информации, ФТС возбудила 
свыше 1900 уголовных дел. Более 
90 процентов преступлений вы-
является при оперативно-раз-
ыскной деятельности. Противо-
действие внешнеэкономической 
и трансграничной преступности 
идет в тесном взаимодействии с 
ФСБ, МВД, Генеральной проку-
ратурой, Центральным банком, 
зарубежными таможнями.

В поисках двух триллионов
Год назад в Госдуме озвучили 
потери бюджета из-за неучтен-
ного импорта на два триллиона 
рублей.
ВЛАДИМИР БУЛАВИН: По заключению 
компетентных органов, те расче-
ты по «серому» импорту не в пол-
ной мере соответствуют действи-
тельности, выводы на их основе 
не совсем корректны.

С рядом зарубежных стран, в 
частности с Китаем, у России не-
сколько лет назад действительно 
были существенные расхождения 
в статистике, но это объясняется 
разными методиками. Сейчас 
расхождения уменьшены, состав-
ляют плюс-минус 5 процентов. 
По расчетам Банка России, расхо-
ждения по экспорту не превыша-
ют пять процентов, по импорту — 
шесть процентов. Это близко к 
данным таможенной статистики. 
Когда двумя методами получает-
ся один результат, вряд ли это 
совпадение.

Муссировались слухи, что реор-
ганизация таможни требует обо-
собления правоохранительного 
блока, увеличения полномочий?
ВЛАДИМИР БУЛАВИН: На мой взгляд, 
такая модель будет менее эффек-
тивной. Правоохранительный 
блок должен работать вместе с 
блоком таможенного оформле-
ния и контроля. 

Если мы их обособим, сразу 
возникнут межведомственные 
стыковые вопросы, усложнится 
обмен информацией, формализу-
ется взаимодействие. Это облег-
чило бы жизнь нечистым на руку.

Вы начали свои первые дни на 
таможенной службе с посеще-
ния таможенных управлений в 
регионах. Почему?
ВЛАДИМИР БУЛАВИН: Я преследовал 
две цели. Во-первых, познава-
тельную, поскольку нужно было 
увидеть работу таможни на всех 
уровнях. Во-вторых, для меня 
очень важно было на практике 

понять функционал таможенных 
управлений, таможен, таможен-
ных постов. У нас 85 таможен, 
552 таможенных поста в один-
надцати часовых поясах, от Юга 
до Крайнего Севера. Не везде си-
туация одинаковая. В морских 
портах, с учетом объемов грузо-
оборота, обстановка сложнее, 
чем в Приволжье или на Урале. Я 
уже был практически во всех ре-
гионах.

Какие выводы?
В Л А Д И М И Р  Б У Л А В И Н :  Таможенная 
служба — это сложная система, от 
эффективности работы которой 
зависят экономика, качество 
жизни в нашей стране, социаль-
ное самочувствие граждан.

Понятно, что все основные за-
дачи, которые стоят перед Феде-
ральной таможенной службой, 
претворяются в жизнь «на зем-
ле». И потому от того, как срабо-
тает инспектор на таможенном 
посту, зависит качественное вы-
полнение планов, стратегий, «до-
рожных карт», решений прави-
тельства.

Каждого таможенного ин-
спектора мы должны вооружить 
технически, чтобы он мог полу-
чать сведения из различных баз 
данных и в кратчайшие сроки 
принимать решение по тому или 
иному вопросу. От того, как сра-
ботает инспектор, складывается 

имидж российской таможни в 
целом. Автоматизация таможен 
играет ключевую роль и при пе-
редаче полномочий по госкон-
тролю на границе, и при присое-
динении к общим процессам ра-
боты с Евразийской экономиче-
ской комиссией, и при налажива-
нии информационного обмена с 
таможенными службами ино-
странных государств.

Таможня плюс налоговая 
Скоро год, как ФТС и ФНС взаи-
модействуют под эгидой минфи-
на. Какие плюсы?
ВЛАДИМИР БУЛАВИН: Растет эффек-
тивность работы. По большому 
счету, взят курс на создание еди-
ных механизмов прослеживае-
мости, прозрачности товарных 
потоков с момента их ввоза на та-
моженную территорию ЕАЭС и 
до момента продажи потребите-
лю. Задача непростая, но дости-
жимая,  к 2018 году.

Почему непростая?
ВЛАДИМИР БУЛАВИН: Нужно связать 
воедино данные информацион-
ных систем разных служб. Только 
у нас таких систем около 80. Вза-
имодействие с налоговиками по 
увеличению собираемости нало-
говых и таможенных платежей 
выстраивается конструктивно. 
План включает и работу анали-
тиков, и совместные проверки 

после выпуска товаров.В этом 
году за 9 месяцев провели 514 
таких проверок. Из них 213 ско-
ординированных контрольных. 
Доначислено таможенных пла-
тежей, пеней и штрафов на пол-
тора миллиарда рублей, довзы-
скано в бюджет более полумил-
лиарда рублей, возбуждено бо-
лее шестисот дел об администра-
тивных правонарушениях и бо-
лее семидесяти уголовных дел.

Сколько в стране сейчас тамо-
женников? Оптимален ли штат?
ВЛАДИМИР БУЛАВИН: Сейчас штатная 
численность таможен — 58 тысяч 
человек, если считать с водителя-
ми, уборщицами и прочими ра-
ботниками.

У нас есть кадровый резерв, мы 
планируем рост сотрудников, и 
это для них — важный стимул. Ро-
тация руководящего состава — 
плановая. В этом году 400 руково-
дителей переназначены на другие 
должности. Жизнь течет, одни 
люди уходят, другие приходят.

У таможни есть своя «контр-
разведка», которая занимается 
вопросами противодействия 
коррупции с упором на профи-
лактику.

Бизнес: путь навстречу
Когда планируете встретиться с 
бизнесом?
ВЛАДИМИР БУЛАВИН: Диалог уже нала-
жен. Созданы специальные пло-
щадки для обмена мнениями. Есть 
Экспертно-консультативный со-
вет по таможенной политике при 
ФТС России, который я недавно 
возглавил. Месяц назад мы встре-
чались с членами совета. В него 
входят представители российского 
бизнеса, участники внешнеэконо-
мической деятельности, руководи-
тели ФТС. Мы успешно обсудили 
ряд актуальных вопросов. На про-
шедшем недавно съезде «Деловой 
России» подписали Соглашение о 
поддержке несырьевых компаний-
экспортеров, то есть сделали еще 
один шаг навстречу бизнесу.

Есть также Общественный со-
вет при ФТС России. Его возглав-
ляет один из бывших руководи-
телей таможенной службы, Лоз-
бенко Леонид Аркадьевич. Он хо-
рошо знает и таможню, и бизнес. 
Я надеюсь на дальнейший кон-
структивный диалог.

О чем говорили с предпринима-
телями? Какие насущные темы 
поднимали?

ВЛАДИМИР БУЛАВИН: Говорили о мно-
гом, в том числе, что таможенная 
сфера — это дорога с двухсторон-
ним движением, путь навстречу 
друг другу. Таможня стремится к 
тому, чтобы обеспечить макси-
мальные комфортные условия 
для бизнеса. Для этого внедряет 
новые информационные техно-
логии, сокращает время офор-
мления, оптимизирует расходы. 
А бизнес должен демонстриро-
вать дисциплину в таможенных 
вопросах. Это важная государст-
венная сфера, где правила опре-
деляются правительством, а та-
можня контролирует, как бизнес 
их соблюдает.

А с иностранным бизнесом пла-
нируете отдельные встречи?
ВЛАДИМИР БУЛАВИН: Я готов лично 
встречаться по мере необходи-
мости. 

С представителями зарубеж-
ных инвесторов и компаний, кото-
рые работают в России, диалог 
также налажен. О деловом клима-
те мы знаем не по рейтингам, а от 
представителей крупных корпо-
раций. На недавнем заседании 
Консультативного совета по ино-
странным инвестициям под пред-
седательством премьера прави-
тельства мы с иностранными 
предпринимателями обсудили 
разные вопросы, в том числе упро-
щение идентификации зарубеж-
ных товаров в продуктах перера-
ботки. Многие наши предложения 
поддержаны. 

В этом году ФТС России испол-
няется 25 лет. Ваши пожелания 
личному составу?
ВЛАДИМИР БУЛАВИН:   Крепкого здо-
ровья, дальнейших успехов на 
службе Отечеству! И чтобы в се-
мьях было все благополучно.

Более 90 процентов преступлений, 
включая контрабанду художествен-
ных ценностей, вскрывают сотруд-
ники оперативных подразделений.

Акцент

 Санкционные товары 
идут в Россию не только 
через Казахстан 
и Белоруссию, но и через 
Армению, Азербайджан

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА

Владимир Иванович Булавин,
руководитель Федеральной таможенной службы
Родился 11 февраля 1953 года в Липецкой области. В 1975 году окончил 
Московский институт инженеров железнодорожного транспорта 
(ныне Московский университет путей сообщения), в 1979 году — Выс-
шую школу КГБ СССР (ныне Академия ФСБ России).
С 1977 года — в органах государственной безопасности. С 2006 года — за-
меститель директора ФСБ России — руководитель аппарата Нацио-
нального антитеррористического комитета.
28 июля 2016 года назначен на должность руководителя Федеральной 
таможенной службы.
Кандидат юридических наук. Женат, двое детей.

РОССИЯ В ЦИФРАХ У нашего 
легпрома появились 
новые виды на будущее

Кто cшил 
костюм?

Евгений Гайва, Алена Узбекова 

К РОССИЙСКОМУ костюму пришили штанину. Пока 
одну, если выражаться образно. Но легпром постепенно 
набирает темп, о чем говорят данные Росстата.

Во всяком случае, если сравнивать первые три квар-
тала этого года с тем же периодом прошлого, то выпуск 
тканей и одежды растет быстрее, чем  производство то-
варов в других отраслях.

Однако если анализировать ситуацию в целом хотя 
бы в текстильной отрасли, то пока получается, как в из-
вестной интермедии Аркадия Райкина «Кто сшил ко-
стюм?». К пуговицам претензии есть? Нет. А к рукавам? 
Нет. А назвать костюм хорошо сидящим все же нельзя.

Чулочно-носочные показатели
Начнем с того, что ближе к телу. Чулок и носков рос-

сийские текстильные предприятия с начала года выпу-
стили больше на 7 процентов. «Хорошие результаты у де-
шевых артикулов. Ничего удивительного. Носки и бе-
лье — это как картошка и хлеб. Мы не можем обойтись без 
этих товаров, а импортные аналоги просто стали дороже 
из-за роста валюты», — рассказал «Российской газете» 
доктор экономических наук Леонид Холод. 

Однако отечест-
венный легпром ре-
шает задачи и по-
сложнее: наши фа-
брики сшили 334 ты-
сячи костюмов для 
женщин и девочек. 
Это немного, это, 
как одеть всех жен-
щин и девочек всего 
в одном небольшом 
городе. Но зато это 
на 2 процента боль-
ше, чем год назад, го-
ворит Росстат.Чемо-
данов и дамских сумочек тоже сшили на 2 процента боль-
ше — почти 14 миллионов штук. Это уже что-то. А вот хро-
мовых кожаных товаров, то есть перчаток, головных 
уборов, поясов — больше на 15 процентов. 

Есть 11-процентный прирост и по мужским и мальчи-
ковым брюкам   — до 4,7 миллиона штук. Тканями швей 
обеспечили, между прочим, российские же текстильщи-
ки. Если сравнить с тем же периодом прошлого года по-
лучится на 21 процент больше.

Миллионы километров ниток
Нитки, как оказывается, у нас тоже нашлись. Россий-

ские фабрики накрутили за три квартала почти 93 мил-
лиона катушек хлопчатобумажных нитей — миллионы 
километров. К тому же по сравнению с прошлым годом 
нитей произвели на 19 процентов больше. 

«Но я бы не стал говорить о выраженном росте произ-
водства. Сказывается эффект базы — начиная с 2014 года 
существенно снижались объемы кредитования предпри-
ятий, соответственно падало производство. Сейчас, в 
условиях перераспределения потребительского спроса, 
ситуация просто несколько выровнялась. Вряд ли мы 
сможем констатировать существенное увеличение про-
изводства к концу года, — рассказал «Российской газете» 
президент Российского союза предпринимателей тек-
стильной и легкой промышленности Андрей Разбро-
дин. — Конечно, можно сказать и что импортозамещение 
идет, но не теми темпами, как хотелось бы. Можно было 
бы сделать все удобнее, красивее и реально занять ры-
нок. За эти два года мы много упустили».

Легпромбанк
По мнению эксперта, чтобы дать стимул развитию 

отечественного легпрома, нужны доступные кредиты. И 
речь даже не о высоком проценте, а о том, что сейчас бан-
ки практически не выдают предприятиям займы из-за 
снижения стоимости залоговой базы. 

«При этом кадастровая налогооблагаемая база растет 
из года в год. То есть, к сожалению, видим разнонаправ-
ленные и экономически необоснованные тенденции. И 
вообще я приведу такой пример: вся отечественная лег-
кая промышленность получает не более 1,5 миллиарда 
рублей в год. А, например, годовой бюджет футбольной 
команды Тулы составляет 2,5 миллиарда», — говорит Раз-
бродин. По его мнению, частично спасти ситуацию мог 
бы государственный банк, созданный специально под 
нужды легпрома. Такой банк, в свое время был создан 
для сельского хозяйства, однако многие все равно жалу-
ются на сложность в получении кредитов.

«Не уверен на счет банка, но механизм льготного кре-
дитования предприятий точно надо вводить. Дальше —  
решать вопросы с гарантированным сбытом продукции, 
помогать открывать магазины.  Есть же у нас магазины 
«Белорусская обувь», «Продукты из Белоруссии». Поче-
му нельзя создать сеть «Российская обувь»? Ну и нужно 
бороться с разного рода мздоимцами, которые душат и 
производителей, и торговлю», — говорит Леонид Холод.

Резкому сокращению импорта, по его мнению, особо 
радоваться не стоит. «У нас любят нахваливать отечест-
венную продукцию, но я вижу, что некоторые сосиски и 
за две недели не портятся, молоко не скисает. Просто со-
весть потеряли. Поэтому производителей должна дер-
жать в тонусе конкуренция с импортными товарами. Это 
хорошо для потребителя», — полагает эксперт.

Малостаночники
Волей-неволей эксперты вспоминают советские вре-

мена, когда отечественная промышленность усиленно 
работала на производство угля, стали, турбин, оружия. А 
текстильное производство функционировало по оста-
точному принципу.  Однако к 1990 году, когда еще по 
инерции работало промышленное наследие, было выпу-
щено 18 тысяч ткацких станков. А в 2015 году в стране 
было произведено всего 42 станка. Импортные ткацкие 
машины подорожали в несколько раз. Так что это еще 
большой вопрос, как наши костюмы будут выглядеть.

Бюджет годововой 
поддержки нашего 
легпрома меньше, 
чем у средней 
российской фут-
больной команды

ПЕРСПЕКТИВЫ

В ЭТОМ ГОДУ ОТКРОЮТ «ЗЕЛЕНЫЙ КОРИДОР» С ИЗРАИЛЕМ
Импорт товаров в Россию через страны — партне-
ры Евразийского союза растет. Бизнес, правда, 
предпочитает ввозить товары через Казахстан и 
Беларусь, так как российская таможня более тща-
тельно контролирует и корректирует стоимость 
товаров в сторону увеличения для собираемости 
платежей? Это так?
Владимир Булавин| Что касается контроля таможен-

ной стоимости, то различия между государствами — 

членами Евразийского экономического союза отсут-

ствуют. Принципы контроля едины. Мы с нашими 

коллегами и партнерами пользуемся одним докумен-

том — Таможенным кодексом. Надеемся, что в этом 

году у нас появится новый Таможенный кодекс ЕАЭС, 

над которым мы долго работали. В нем одинаковые 

подходы к определению таможенной стоимости.

А дополнительный фактор, влияющий на рост им-

порта через страны ЕАЭС, — наша политика в отно-

шении санкционных товаров из стран ЕС и Украины. 

Их потоки идут не только через Казахстан и Бела-

русь, но и через Армению, Азербайджан. Мы выну-

ждены держать на наших административных грани-

цах специальные мобильные группы, которые от-

лавливают запрещенные товары.

Мобильные группы продолжат работу?
Владимир Булавин| Да, они показали свою эффек-

тивность. Таможенники там работают бок о бок с 

коллегами из других контролирующих органов.

У Федеральной таможенной службы открыты 
представительства в зарубежных странах, даже в 
Латинской Америке. Для чего они нужны? Откро-
ются ли новые?
Владимир Булавин| У России таможенные предста-

вительства и представители работают в 20 странах 

на трех континентах. Открытие новых не предпола-

гается, а прежние останутся. Они играют важную 

роль в зарубежных связях по таможенной линии и 

много работают с предпринимателями.

Российская таможня поддерживает международ-

ные связи с 67 странами, в том числе в формате меж-

правительственных соглашений. Есть и формат СНГ, 

ЕАЭС, БРИКС.

Во время саммита глав государств в Индии Россия 

подписала соглашение о создании Таможенного 

комитета стран БРИКС. Сейчас предполагается 

разработка плана по обмену информацией по пе-

ремещаемым товарам и транспортным средст-

вам, по взаимному признанию результатов тамо-

женного контроля, единым условиям создания 

«зеленых коридоров», обмену статистическими 

данными.

У нас пока со странами БРИКС нет «зеленых кори-
доров»?
Владимир Булавин| Пока нет. Но из стран БРИКС 

мы хорошо в этом направлении продвинулись с на-

шими индийскими партнерами, с таможенниками из 

Китая. Реально запустить «коридоры» в 2017—2018 

годах.

До конца этого года, я надеюсь, будет достигнута до-

говоренность о «зеленом коридоре» с Израилем. 

«Зеленый коридор» — это прозрачность перемещае-

мых товаров и обмен информацией с коллегами. На 

таможнях при этом не возникает вопросов ни по 

сомнительной таможенной стоимости, ни по стране 

происхождения, ни по поддельным сертификатам.

Владимир Иванович, а какие планы по интернет-
торговле?
Владимир Булавин| Объем международных почто-

вых отправлений с товарами по сравнению с 2014 

годом увеличился в два раза, до 143 миллионов по-

сылок на сумму 220 миллиардов рублей, почти чет-

верть триллиона. Настала необходимость проана-

лизировать эти процессы.
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СТАТИСТИКА 

Доля импорта продовольственных товаров в янва-

ре—августе 2016 года составила 13,7 процента, что 

на процент больше, чем год назад.

Снизились поставки говядины, рыбы, сыров и тво-

рога, цитрусовых на 6,6—19 процентов.

Зато доля экспорта выросла на 2 процента. Самая 

большая прибавка в поставках оказалась у молока и 

сливок — почти на 80 процентов.
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БИЗНЕС-ПЛАН Российские специи 
станут лидерами на мировом 
рынке

Кин-за-за

Сергей Куликов

НА РЫНКЕ вперед выходит но-
вый лидер — специи. Совсем ско-
ро наша страна займет около 
трети мировых поставок кори-
андра (или кинзы, как называют 
его листья), прогнозируют ана-
литики Российского экспортно-
го центра (РЭЦ). Бизнес обещает 
быть прибыльным.

А пока за восемь месяцев это-
го года Россия отправила на эк-
спорт почти 45 тысяч тонн кори-
андра, перехватив мировое ли-
дерство по поставкам этой пря-
ности у Индии.

«В прошлом году Россия была 
второй после Индии в списке 
крупнейших мировых постав-
щиков, а в этом году вышла на 
первую позицию, причем се-
рьезно обогнав своих соперни-
ков — Индию, Болгарию, Украи-
ну, Сирию, Иран, Италию и дру-

гих важных поставщиков спе-
ций», — отмечают в сообщении 
РЭЦ. Тем более что только за во-
семь месяцев Россия экспорти-
ровала больше кориандра, чем 
за весь 2015 год в целом.

Экспорт специй вообще в 
этом году резко вырос — более 
чем в 7,5 раза — до 40 тысяч тонн 
на 21 миллион долларов.

Не менее выгодно завозить 
специи в Россию. Наибольшим 
спросом у наших граждан пользу-
ются смеси приправ, которые 
служат для придания более выра-
женного вкуса и аромата какому-
то блюду. Если же говорить о са-
мой популярной пряности, то это 
черный молотый перец. Неудиви-
тельно, что и ввозится его в Рос-
сию больше всего.

По данным Федеральной та-
моженной службы (ФТС России), 
за семь месяцев этого года им-
порт черного перца составил око-
ло 8,5 тысячи тонн. Еще около 8 
тысяч тонн импорта пришлось на 
поставки имбиря, шафрана, кур-
кумы, лаврового листа и других 
пряностей. Чуть меньше стали за-
купаться ваниль, мускатный 
орех, и кориандр.

Всего же, как отмечает тамо-
женная статистика, за январь — 
июль этого года в Россию было 
ввезено свыше 18 тысяч тонн 
специй на общую стоимость в 51 
миллион долларов. При этом про-
изошел рост как по объемам про-
дукции (почти на 20 процентов), 
так и по ее стоимости (на 28 про-
центов).

ГЧП Инвесторы вкладывают 
в образование и медицину

Готов учиться 
и лечиться 

Елена Березина

ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО о госу-
дарственно-частном партнерст-
ве (ГЧП) надо менять. Об этом 
заявила вице-спикер Совета Фе-
дерации Галина Карелова. Это 
позволит привлечь бизнес к ре-
шению социальных проблем.

Сегодня ГЧП — один из основ-
ных способов обновления соци-
альной инфраструктуры и повы-
шения ее доступности. Однако 
инвесторы не спешат вклады-
вать деньги в благие дела. По 
данным минэкономразвития, се-
годня в стране реализуется всего 
214 социальных проектов, в ко-
торых участвуют государство и 
бизнес. Это примерно шестая 
часть от общего числа ГЧП-про-
ектов. Из них большинство про-
ектов реализуется в здравоохра-
нении  и образовании — вместе 
будет более 63 процентов. «В ту-
ризме, культуре, физической 
культуре и спорте, в социальном 
обслуживании ГЧП-проектов 
немного», — сказала Карелова.

Инвесторов сдерживает не-
однородность спроса, слож-
ность его прогнозирования и 
низкая рентабельность социаль-

ных проектов. Кроме того, биз-
несу хочется больше гарантий 
от государства.

Деловое сообщество предла-
гает компенсировать инициато-
ру затраты на подготовку проек-
та, если он не победил в конкур-
се, а также позволить регионам и 
муниципалитетам выступать 
стороной в концессионных со-
глашениях.

По мнению экспертов, концес-
сионные соглашения для разви-
тия муниципальной инфраструк-
туры станут одной из ведущих 
форм привлечения частных инве-
стиций. Это поспособствует ро-
сту числа ГЧП-проектов, хотя их 
количество за последние пару лет 
и так возросло почти в 10 раз. Эк-
сперты IPT Group прогнозируют, 
что в 2016 году рынок ГЧП про-
должит активно развиваться, а 
общий объем привлеченных част-
ных инвестиций в проекты ГЧП 
по итогам года достигнет 2,33 
триллиона рублей. При этом сум-
марная стоимость ГЧП-проектов 
по итогам 2016 года составит 2,67 
триллиона рублей, а число ГЧП-
проектов превысит 1800.

 «В ближайшие пять лет рынок 
проектов ГЧП изменится. Возра-
стет доля проектов с участием ма-
лого и среднего бизнеса, для кото-
рого государственный заказ слу-
жит необходимой гарантией воз-
вратности и определенной доход-
ности инвестиций. При этом ак-
цент сместится на уровень регио-
нов и муниципалитетов», — счита-
ет Сергей Нотов, председатель 
Совета директоров IPT Group. 

По мнению эксперта, приори-
тет получат проекты в области 
здравоохранения, социальной 
сферы, нишевые проекты в сфере 
ИТ и транспорта (фото- и видео-
фиксация).

ТРЕНД Народные спонсоры 
профинансировали 
в России проекты 
на миллиарды рублей

Держи карман 
шире

Татьяна Зыкова

ВСЕ больше граждан готовы делиться личными сбере-
жениями не только ради благотворительности, но и что-
бы помогать бизнесу развивать новые технологии.

Инженер Максим Ляшко из Норильска придумал пер-
вый в России бионический протез руки для инвалидов, а 
для того чтобы запатентовать и запустить свое изобрете-
ние в производство, кинул клич в Интернет. За считаные 
дни на проект откликнулись несколько десятков народ-
ных спонсоров, которые в итоге собрали более полутора 
миллионов рублей. В результате 62 инвалида вскоре смо-
гут получить медицинскую помощь по протезированию. 
Этот пример нового, набирающего обороты явления под 
названием краудфандинг.

По словам эксперта одной из краудфандинговых ин-
тернет-площадок Boomstarter Марии Докшиной, за два 
года рынок краудфандинга в мире вырос на 167 процен-
тов, а сумма привлеченных от населения средств в под-
держку уязвимых сограждан составила 16,2 миллиарда 
долларов. Общемировая тенденция — краудфандинг ис-
пользуют для решения социальных проблем общества.

Россия не отстает от актуального тренда. В Сети сейчас 
уже зарегистрировано более десятка площадок. За четыре 
года, например, только одна интернет-площадка 
Boomstarter собрала 300 миллионов рублей.

В день регистрируется по 50—100 краудфандинговых 
проектов. Их авторы вводят свои паспортные данные, 
номера счетов или документы на юридическое лицо. Од-
новременно подключают аккаунты соцсетей. За полу-
ченные доходы платят налоги, утверждает Докшина.

У каждой из краудфандинговых компаний разные усло-
вия работы с участниками проектов. Большинство стано-
вятся посредниками между авторами проекта и его спон-
сорами или «покупателями вознаграждения», поскольку 
при коммерциализации или реализации проекта автор 
идеи обязуется вознаграждать своих спонсоров. Предо-
ставлять им либо товар, либо услугу, чаще со скидкой.

Второй вариант — 
упомянуть имя и фа-
милию в титрах 
фильма или в разделе 
«благодарности» в 
книге, то есть поте-
шить тщеславие. 
Присланные на пон-
равившийся проект 
деньги интернет-
площадки перечи-
сляют авторам. Если 
проекты не собира-
ют нужную сумму, 
спонсорам возвращаются деньги обратно. Спонсоры про-
ектов не получают ни долю в создаваемых на их средства 
компаниях, ни процент от прибыли. Это уже другое на-
правление — краудинвестинг, уточняет Мария Докшина.

Кстати, вначале самыми популярными проектами для 
сбора «народных» денег были авторские социальные, лите-
ратурные, музыкальные и кинопроекты. Теперь наметилась 
новая тенденция: краудфандинг становится хорошим спо-
собом получения денег для бизнес-проектов без венчурных 
инвесторов и банков. Интересных бизнес-проектов, кото-
рые активно финансируют рядовые поклонники, сотни. На-
пример, проект «Биван» — надувной диван для отдыха и пу-
тешествий без насоса. За несколько дней после публикации 
проект набрал нужную сумму для тиражирования, а вскоре 
пришлось открывать новый сбор денег для тех, кто захотел 
вложиться и приобрести для себя технодиван.

Гузель Санжапова благодаря народным кредиторам 
основала производство крем-меда с ягодами и тем са-
мым буквально спасла деревню Малый Турыш в Свер-
дловской области. На прибыльное дело теперь работают 
пенсионеры. Проектом заинтересовались инвесторы и 
местная власть, речь уже идет о строительстве фабрики.

Екатерина Кронгауз с помощью интернет-спонсоров 
создала компанию по поиску няни через приложение к 
мобильному телефону. В итоге ее проект стал известен 
миллионам и победил в Национальной премии «ОПОРЫ 
России» «Бизнес-успех». По мнению Докшиной, сегодня 
краудфандинг — это не просто голосование рублем за во-
стребованные идеи или изобретения, но еще и тестиро-
вание аудитории, которая дает максимально честный 
отзыв на любой стартап. Чем больше площадок будет от-
крываться, тем быстрее население охватит новый спо-
соб финансирования, считают участники рынка. 

Однако в Росфинмониторинге видят в краудфандинге 
риск финансирования террористов. Как ранее говорил 
«РГ» статс-секретарь Росфинмониторинга Павел Ливад-
ный, растет число просьб граждан в соцсетях по сбору 
средств под различными предлогами. Опасность в том, что 
суммы просят высылать микроскопические — от ста до ты-
сячи рублей. А в итоге собираются огромные средства. По-
скольку краудфандинг, уточняют в финразведке, законода-
тельно не регулируется, то под ним зачастую понимаются 
и целевые благотворительные платежи населения в ответ 
на просьбы анонимных граждан о помощи животным, на 
лечение детей и прочее. «Этих граждан, скорее всего, 
никто не проверяет и не идентифицирует, как и движение 
средств. В этом случае они могут нести на себе риски фи-
нансирования терроризма. Однако на специализирован-
ных краудфандинговых платформах такая целевая благот-
ворительность запрещена внутренними правилами», — по-
ясняет эксперт. По его словам, благотворительные проек-
ты лучше запускать на специализированных площадках, 
которые проверяют авторов проектов должным образом.

Но факт есть факт, разрастаясь в масштабное интернет-
явление с многомиллиардными оборотами, краудфандинг 
уже требует особого подхода и государственного регули-
рования.

ИССЛЕДОВАНИЕ Продуктовая розница сможет выжить за счет 
промышленных товаров

Не едой единой
Ангелина Жукова

Н
а фоне сокращения потре-
бительской активности на-
селения продуктовые ма-

газины пока не понесли серьез-
ных потерь. Но ситуация может 
измениться уже в начале следую-
щего года, если продавцы не 
включат в свой «рацион» акции 
для покупателей и так называе-
мые товары non-food. Пока же 
главными трендами на потреб-
рынке остаются тотальная эконо-
мия и отсутствие эмоциональных 
покупок.

Оборот розничной торговли 
упал с начала нынешнего года на 
5 процентов. Увереннее всех чув-
ствуют себя предприятия про-
дуктовой розницы, где позитивно 

оценивают ситуацию 71 процент 
компаний. На втором месте — то-
вары для дома (54 процента), ле-
карства и косметика (39 процен-
тов), показал опрос, проведен-
ный компанией  The Boston 
Consulting Group (BCG) и бизнес-
клубом Redis Business Class. 

Расходы населения в этих сег-
ментах росли из-за инфляции и 

удорожания товаров, считает 
глава аналитического агентства 
Infoline Иван Федяков: «Россиян-
ки не стали отказываться от про-
веренных марок косметики, даже 
когда цены на них выросли. Во 
многом это объясняется и при-
вязкой к брендам».

К тому же у компаний есть и 
другие основания чувствовать 
себя хорошо, за год они практи-
чески не увеличили свою рас-
ходную часть — зарплаты со-
трудникам не повышались, ком-
мунальные платежи не росли, за 
аренду не приходилось перепла-
чивать, а некоторым даже уда-
лось снизить ее стоимость. 
Впрочем, рассчитывать на рост 
оборота розничной торговли 
этих сегментов в 2017 году эк-
сперт не советует.

В начале следующего года 
продовольственному ретейлу бу-
дет нелегко. К этому приведут 
слабость спроса и снижение ин-
фляции. Совсем несладко при-

дется региональным сетям, из ко-
торых уже сейчас 24 процента 
считают, что прогноз на 2017 год, 
скорее, негативный, а каждая пя-
тая не ждет особых изменений. 
«Причины две — непрекращаю-
щиеся ценовое давление со сто-
роны федеральных сетей и сни-
жение спроса», — замечает пар-
тнер BCG Иван Котов.

Чтобы компаниям сохранить 
покупателей и привлечь новых, 
нужно подключать онлайн-про-
дажи, усиливать автоматизацию 
бизнеса, продвигать товары соб-
ственной торговой марки. А про-
дуктовым сетям расширять ас-
сортимент непродовольствен-
ных товаров, считает директор 
по работе с клиентами «Ромир 
Панель» Ксения Пайзанская.

К слову, больше всего просе-
ли авторетейл, рынки бытовой 
техники и электроники. Связано 
это прежде всего с уходом круп-
ных игроков с рынка, а также с 
сокращением объема потреби-
тельского кредитования. «В 
2013—2014 годах почти полови-
на автомобилей и крупной быто-
вой техники продавались в кре-
дит. А в последние полтора года 
произошел резкий спад кредито-
вания. Так, в августе было прода-
но всего 100 тысяч новых ма-
шин, этот показатель вернул нас 
на уровень 2009 года», — объя-
снил Иван Федяков.

ЦИФРА
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ПРОЕКТОВ
реализуется в России в режиме 
государственно-частного партнер-
ства. Это очень мало

Игорь Зубков  

П
ротоколы испытаний, 
выданные в России, 
уже в 2017 году могут 
быть признаны за ру-
бежом. Для наших эк-

спортеров это снимет один из 
главных барьеров на пути к но-
вым рынкам, а у потребителей бу-
дет меньше шансов нарваться на 
небезопасную продукцию.

Для этого Федеральная служба 
по аккредитации, отвечающая за 
работу испытательных лаборато-
рий и органов, выдающих серти-
фикаты, должна стать членом Ме-
ждународной организации по ак-
кредитации лабораторий (ILAC) и 
Международного форума по ак-
кредитации (IAF), который зани-
мается органами, выдающими 
сертификаты на основе лабора-
торных испытаний. 

В IAF заявка Росаккредитации 
рассматривается, а чтобы присо-
единиться к ILAC, нужно обяза-
тельно сначала вступить в регио-
нальную ассоциацию. Россия и 
страны СНГ — единственный реги-
он, который не имеет такого объе-
динения, поэтому вступать мы 
будем в Азиатско-Тихоокеанскую 
организацию по аккредитации ла-
бораторий (APLAC). Как стало из-
вестно «РГ», ее делегация приле-
тает в Россию и 14 ноября начина-
ет оценку нашей системы аккре-
дитации. 

Членство в ILAC и в IAF — это, 
прежде всего, гарантия того, что 
российская система аккредита-
ции работает в соответствии с ме-
ждународными стандартами, объ-
ясняет завкафедрой международ-
ной коммерции ВШКУ РАНХиГС, 
председатель Общественного со-
вета при Росаккредитации Влади-

мир Саламатов. Именно эти га-
рантии дают право на признание 
результатов аккредитации нацио-
нальных органов по сертифика-
ции и испытательных лаборато-
рий в странах — участницах ILAC и 
IAF. А при условии подписания 
двусторонних соглашений — при-
знание результатов оценки соот-
ветствия, то есть выданных наши-
ми органами сертификатов соот-
ветствия на продукцию и прото-
колов испытаний.

В итоге экспортеры избавятся 
от необходимости повторно под-
тверждать соответствие. Это сни-
зит их издержки. А у потребите-
лей будет больше оснований счи-
тать, что сертификат действи-
тельно подтверждает факт прове-
дения лабораторных испытаний и 
безопасность продукции. 

Признание за рубежом резуль-
татов российской системы оцен-
ки соответствия не только прои-
зойдет обязательно, но и очень 
скоро, уверен Владимир Салама-
тов. «У многих стран процедура 
международного признания в об-
ласти аккредитации занимала 
5—10 лет и даже больше. Мы пла-
нируем решить эту задачу до 2018 
года, — сказал он. — Сегодня уже 

можно говорить о том, что в на-
шей стране в целом сформирова-
на система качественной оценки 
компетентности органов по сер-
тификации и испытательных ла-
бораторий».

Росаккредитация, по сути, на-
чала наводить порядок на этом 
рынке с чистого листа и за 4 года 
далеко продвинулась во внедре-
нии международных стандартов, 
считает вице-президент, глава ко-
миссии по аккредитации «Опоры 
России» Марина Блудян. 

«Другие страны начали пере-
делывать свои системы оценки 
соответствия, потому что они у 
них были, а у нас это была факти-
чески профанация, — говорит 
она. — Сертификаты просто про-
давались без реальных испыта-
ний. Теперь аккредитованные 
лица (испытательные лаборато-
рии и органы по сертификации. — 
Прим. ред.) хотя бы четко знают 
правила игры, к чему им надо 
стремиться. Плюс созданы от-
крытые реестры по аккредито-
ванным лицам, сертификатам и 
декларациям, которые делают 
систему прозрачной, а это позво-
ляет судить, чем в реальности за-
нимается лаборатория. Если за 

месяц она выдает более 1000 
протоколов об испытаниях, сра-
зу включается красная лампочка. 
Или если орган по сертификации 
выдает более 500 сертификатов, 
тоже можно смело идти и прове-
рять». 

Росаккредитация занимается 
примерно такой же «расчисткой 
завалов», как Банк России в бан-
ковском секторе. С 2014 года ли-
шились права на работу 2712 не-
компетентных или недобросо-
вестных органов по сертифика-
ции и 730 лабораторий. Сейчас 
Росаккредитация при участии 
Общественного совета готовит 
поправки в закон, призванные за-
крыть лазейки, которыми пользу-
ются недобросовестные органы 
по сертификации, рассказал Вла-
димир Саламатов. 

«Думаю, что по итогам оценки 
APLAC будет хороший резуль-
тат, — рассчитывает Марина Блу-
дян. — Без замечаний, конечно, не 
обойтись, но это нормально. Глав-
ное, наблюдатели увидят, с какой 
тщательностью Росаккредитация 
подходит к оценке лабораторий, 
поймут, что этому органу можно 
доверять». 

Акцент

 Оборот розничной торговли 
упал с начала нынешнего года 
на 5 процентов

Акцент

 Членство в ILAC и в IAF — 
это гарантия, что наша 
система аккредитации 
работает по международным 
стандартам

За 8 месяцев 2016 года объем производства легковых автомобилей в России снизился на 13,5%. При этом производство легковых автомоби-
лей отечественных брендов снизилось больше, чем иностранных (21% против 11%). Доля автомобилей иностранных брендов в общем объеме 
производства легковых автомобилей составила 73%. По прогнозу, производство легковых автомобилей сократится на 10% в 2016 году.

Контроль Российские сертификаты соответствия 
получат признание за рубежом 

ГОСТ идет по миру

Цена черного перца 
на опте — с 7 
долларов за кило 
из Вьетнама и 
Индонезии до 9—10 
долларов за выс-
ший класс из Индии

В финразведке 
видят 
в краудфандинге 
риск отмывания 
«грязных» денег

ЦИФРА

3,4
ТЫСЯЧИ 
недобросовестных и некомпетен-
тных органов по сертификации и 
лабораторий выведены с рынка.
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ОСТОРОЖНО: ПОДДЕЛКА!

ПЕРЕЦ С ШЕЛУХОЙ 
В готовый молотый перец могут под-

мешать шелуху или перемолотые бра-

кованные горошины. В какой пропор-

ции? Это вопрос жадности произво-

дителя. По запаху отличить контра-

факт будет трудно.

«Подделки встречаются часто, — под-

тверждает начальник управления опе-

раций на фондовом рынке компании 

«Фридом Финанс» Георгий Ващенко. — 

Многие специи, такие как корица, 

шафран и другие, подделать нетрудно, 

самое простое — это разбавить их ра-

стительным порошком или близкими 

по консистенции элементами расте-

ний». А шафран подделывают еще и 

из-за чрезвычайно высокой цены ори-

гинала — до 10 тысяч долларов за ки-

лограмм на мировых рынках.

Но самое печальное (внимание им-

портеры!), что фиксируются случаи 

добавления опасных красителей или 

вредных веществ — пестицидов. Чаще 

всего такие случаи выявляют в стра-

нах Евросоюза, куда подделки посту-

пают из тех же Китая, Вьетнама, Ин-

дии. «Отличить подделки на глаз прак- 

тически невозможно. В Европе этим 

занимаются некоторые лаборатории, 

но именно по специям надежных ме-

тодик мало.

Но если вредные компоненты еще 

можно выявить, то пока так и не ясно, 

как решить основную проблему — 

большое количество посторонних 

примесей. Например, наборы прован-

ских трав нередко состоят из листьев 

какого-либо дешевого растения. Ди-

ректор ассоциации производителей и 

поставщиков продовольственных то-

варов «Руспродсоюз» Дмитрий Вост - 

риков подтвердил, что наиболее уяз-

вимым с точки зрения фальсификации 

является сегмент смесей, где есть ма-

невр для подделки. В «Руспродсоюзе» 

были зафиксированы случаи поступ - 

ления на наш рынок импортной про-

дукции с такими нарушениями, как на-

личие карантинных объектов (проще 

говоря, насекомых-вредителей), пре-

вышение допустимого уровня пести-

цидов и так далее.

Благодаря народным кредиторам бизнесу удается реализо-
вать самые интересные и инновационные проекты.
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ПРОЕКТ Писатели, 
художники и музыканты 
из Англии и России 
отправились 
в путешествие 
по Транссибу

Очарованные 
странники 

Анастасия Скорондаева

ВЧЕРА поздним октябрьским вечером с Казанского во-
кзала российско-английский культурный десант отбыл в 
путешествие по Транссибу. В рамках Года языка и лите-
ратуры Великобритании и России-2016 Британский Со-
вет организовал совместную поездку писателей, худож-
ников и музыкантов из двух стран — «ТрансЛит». Участ-
ники проекта отправились на поиски новых идей, сюже-
тов и героев.

В команде — писатели Алиса Ганиева и Джо Данторн, 
известный шекспировед Эндрю Диксон, критик Конс-
тантин Мильчин, лидер рок-группы Super Furry Animals 
Граф Рис, медиахудожница Франческа Панетта, фотог-
раф Максим Авдеев и кинооператор Арсений Хачатурян. 
Впереди — 14 дней, 5 городов и тысячи километров в од-
ном вагоне поезда. 

Путешественники посетят Казань, Екатеринбург, Но-
восибирск и Красноярск. Как нам рассказал креативный 
директор Года языка 
и литературы в Рос-
сии и Великобрита-
нии Даг Уоллас, в Ка-
зани гости погуляют 
по городу, посетят 
центр современной 
культуры «Смена», 
побывают в дерев-
нях, в Екатеринбур-
ге в программе му-
зеи и галереи, в част-
ности, посещение 
«Ельцин-центра»,  в 
Новосибирске будет 
много свободного времени для прогулок, а в Красноярс-
ке основным событием станет Красноярская ярмарка 
книжной культуры. 

«Не секрет, что русские хорошие рассказчики анекдо-
тов и небылиц, — говорит Даг. — Мы хотим не только услы-
шать эти истории, но и написать их. В 1936 году Вальтер 
Беньямин опубликовал знаменитое эссе «Николай Ле-
сков — рассказчик», посвященное русскому прозаику, 
который работал в Британии и путешествовал по России, 
собирая различные истории, вдохновляющие его. Я над-
еюсь, наши путешественники также вдохновятся поезд-
кой по русским городам». Также Даг рассказал, что Эн-
дрю Диксон планировал написать книгу о путешествии 
по Америке, но вместо этого отправился с ними путеше-
ствовать по Транссибу и, возможно, теперь это будет 
книга о России. 

«ТрансЛит» для меня — проект особенный, многообе-
щающий, — говорит Алиса Ганиева. — Это уникальная воз-
можность познания границ — географических, социаль-
ных, национальных и чисто личностных. А еще любопыт-
ный эксперимент: где и как могут совпасть культурные 
коды русских и британцев? Какой совместный визуаль-
но-словесный проект получится на выходе? Какие тайны 
будут открыты в пути? Множество загадок и мощный 
творческий вызов. Не говоря уже о мифологических ас-
социациях, связанных с темой пути и попутчиков». Али-
са Ганиева с радостью приняла предложение спецпроек-
та «Российской газеты» — портала «ГодЛитературыРФ» и 
стала нашим специальным писателем в пути: на протя-
жении всего маршрута она будет делиться с читателями 
самыми интересными моментами из поездки. Следите за 
публикациями на сайте https://godliteratury.ru/.

Джо Данторн уверен, что это будет фантастическое 
путешествие: «Проехаться по Транссибу — это всегда 
было моей мечтой. Уже изучение этого маршрута на кар-
те заставляет мое сердце биться быстрее: поезд, который 
пересекает вершину мира!»

Франческа Панетта, узнав от «РГ», что буквально на 
днях в России отметили столетие самой протяженной ма-
гистрали мира — Транссиба, воскликнула: «Невероятно! 
Я знала, что это очень старый маршрут, но что такой — и 
подумать не могла. Путешествовать по нему в период 
празднования такой знаменательной даты — сказочная 
возможность! Какие города меня больше привлекают? 
Мне кажутся интересными контрасты начала и конца 
пути. Москва выглядит подавляющей, Красноярск зву-
чит замечательно, Чехов называл его самым красивым 
городом в Сибири. Надеюсь, наш мультимедийный про-
ект Storyteller полностью раскроет суть и детали этого 
путешествия, наполненного рассказами и размышлени-
ями, записанными во время пути».

О каких рассказчиках говорит Панетта? По результа-
там поездки организаторы обещают запустить мульти-
медийный проект под названием The storytellers, кото-
рый можно перевести, как «Рассказчики», где будут со-
браны литературные и музыкальные произведения, фо-
тографии и аудиовизуальные материалы, созданные на 
протяжении всего маршрута. Что из этого получится — 
узнаем, когда интернациональная команда путешест-
венников вернется. 

7 ноября на открытой встрече в Москве участники 
проекта поделятся своими впечатлениями от путешест-
вия и творческими находками. 

ПРЕМЬЕРА В «Современнике» поставили «Скажите люди, куда идет этот поезд»

Быль о Небылице
Зоя Апостольская

С
пектакль «Скажите люди, 
куда идет этот поезд» ока-
зался для «Современника» 

очень символичным. Режиссер 
Марина Брусникина работала с 
пьесой Анны Батуриной «Фрон-
товичка». А шестьдесят лет назад 
Олег Ефремов поставил спек-
такль «Вечно живые» по Виктору 
Розову. Тема общая — железная 
поэзия войны, вписавшаяся в 
мирную прозу жизни. Как быть, 
если жизни начинаешь бояться 
много больше, чем смерти?

Мир, давший крен,  так и 
остался покосившимся. Все го-
тово в любую минуту полететь 
под откос. И вроде бы понятно — 
война. Но ведь не только на 
фронте, и в тылу сцена та же — 
дощатая, наклонная, рубящая 
пространство на два этажа. На 
верхнем публичные зоны: го-
спиталь, дом культуры, поезд. 
Под ними — домашние:  бараки, 
квартиры, комнаты. Вот наверху 
разложено солдатское исподнее 
— сушится на досках, пока при-
вал. А вот оно же сброшено вниз 
— и уже тыл: штаны и рубахи ви-

сят долговязо и застирано, при-
крывают коммунальный быт.

В этот тыл попадает с фронта 
главная героиня, Мария Небыли-
ца (Виктория Романенко и Поли-
на Пахомова). Перенесенный тиф 
лишает ее волос и ребенка — это 
как нерв повествования. Мария в 
черной шапочке, скрывающей 
стрижку «под ноль», все время бу-
дет ощущать, что пуповина, сое-
динившая и с нерожденным ре-
бенком, и с возлюбленным — пере-
резана. Внешне все нормально — 
Матвей Кравчук (Илья Лыков) за-
ботливо отправляет ее в тыл, к 

своим — матери и сестре — ждать, 
пока он вернется с фронта. И воз-
вращается. Но с новой невестой — 
совсем молодой, беременной, чи-
стенькой и нарядной Шурочкой. А 
Мария Небылица так и не научи-
лась быть женственной: даже спе-
циально сшитое для встречи лю-
бимого платье в нужный день, ко-
нечно, осталось дома. Битву за 
своего мужчину она проиграла в 
тылу. Но ничего. Возродилась. 
Встретила молодого аккордеони-
ста Алешу Груздева, отрастила во-
лосы и начала танцевать сама, а не 
только обучать этому девочек. Но 
счастливой была недолго — вот 
Алешу забирают в армию, и опять 
всплывают волосы: он хочет при-
нести ей свои, состриженные...

Пьесу «Фронтовичка» написа-
ла ученица Николая Коляды Анна 
Батурина. Учитель в пьесе не по-
правил ни слова — режиссер с язы-
ческим сознанием оценил драма-
турга с мифологическим мышле-
нием. Анна Батурина работала с 
семейными преданиями о воен-
ном времени, хотела зафиксиро-
вать уходящую натуру, извлекала 
из «коллективного бессознатель-
ного» обрывки воспоминаний и 
создавала будто быль. А на самом 
деле — небыль. Небылица. Как фа-
милия у Марии. У Батуриной в 
именах шифры происходящего. 
Матвей — Кравчук, что в переводе 
«портной». И ведь ему действи-
тельно важны платья, ткани, на-
ряды, скатерти. Он сам ладно 
скроен и хочет такую же партнер-
шу. Фамилия Шурочки — Панари-
на отсылает к Аполлону, а фами-
лия сестры, Галины Календаре-

вой, напрямую говорит о кален-
дарных мифах, то есть о постоян-
ной смене времен года, о плодоро-
дии и возрождении.

Отсюда и постоянная тема от-
растания волос героини — она их 
демонстрирует только тогда, ког-
да встречает мужчин. Поэтому и 
называет ее Матвей «хлебуш-
ком» в ту случайную и роковую 
ночь, когда они вновь оказались 
вместе. Поэтому и пырнул ее 
именно ножом для масла — он 
кривой и похож на серп. Получа-
ется, не пырнул, а срезал. Как ко-
лос. И она вроде бы умерла, и 
тело лежало, по-походному на-
крытое шинелью, и дух-двойник  
взмывал на заднем фоне на каче-
лях. А вот уже едет в поезде. Вро-
де бы на край земли. Или за край.

Все закольцовано — в начале 
Марию Небылицу после больни-
цы везут в спокойное место. За-
канчивается так же. И в этом пое-
зде она встречает того самого мо-
тоциклиста, что вез ее к поезду в 
тыл. И несмотря на годы, она все 
та же — у Небылицы снова нет во-
лос. Нет детей. Нет мужа. Она так 
и не научилась целоваться и 
опять куда-то едет. Опять гимна-
стерка и сапоги. Опять выпотро-
шены и  душа, и тело. Опять надо 
возрождаться. И все равно пы-
таться плодоносить. Нет конца 
бесконечному календарному 
рондо. Жизнь продолжается, 
даже если ходит по кругу.

КИНОРЫНОК

Американцы 
пообещали 
снять свою 
«Мату Хари»

ТВИН ПИСК

Сусанна Альперина

О ЧЕМ будут судачить телезри-
тели? Что будут искать в Интер-
нете и они, и их дети? В Каннах 
завершился очередной киноте-
лерынок MIPCOM, доказавший, 
что телевидение — как современ-
ная Шахерезада. Что ни ночь, то 
новая «сказка», и зритель ждет 
ее с нетерпением.

Цифры претендуют на новый 
рекорд: на рынке побывали деле-
гаты из 108 стран, 14 тысяч по-
сетителей и 4900 покупателей 
(«байеров»). Все присматрива-
ются и прицениваются к будуще-
му. Скажем, покупателям из на-
шей страны надо понять, что вы-
стрелит в России, как шоу «Го-
лос», и приобрести именно это. 
На рынке побывала «маленькая 
армия» продавцов наших филь-
мов, телешоу и сериалов.

Особого внимания на рынке 
этого года заслужила Япония. В 
Канны прибыла внушительная 
делегация, и японский вице-пре-
мьер заверил, что страна, пода-
рившая миру покемонов, еще 
удивит мир новыми технически-
ми чудесами — как, например, ка-
чество картинки 8К, представ-
ленное на рынке.

Очень аккуратно на рынке 
представили сериал, о котором 
больше всего говорят — речь о 
«Твин Пиксе» — продолжение се-
риала снимает Дэвид Линч. Воз-
можно, через год его уже пред-
ставят в Каннах. А пока приехал 
актер Кайл Маклахлен, звезда се-
риала. Пообещал, разумеется, 
много чудес и неожиданностей. 

На MIPCOM особо чествова-
ли Шонду Раймс — создателя се-
риалов «Анатомия страсти», 
«Частная практика» и «Скан-
дал». Сейчас Шонда вместе с Хе-
зер Митчелл готовит новый се-
риал — драму по книге Мелинды 
Тауб «Под несчастливой зве-
здой» (своего рода сиквел «Ро-
мео и Джульетты»). Что проис-
ходит с семьями Монтекки и Ка-
пулетти после смерти главных 
героев? Увы, никакого примире-
ния — и новые жертвы, и насту-
пит ли мир, неизвестно... 

Лорин Гаро — директор телена-
правления компании — организа-
тора рынка Reed MIDEM выдели-
ла из главных показов MIPCOM 
2016 два. Один из них — россий-
ская «Мата Хари» Алексея Учите-
ля. Кстати, уже стало известно, 
что вслед за нами американские 
производители запустили свой 
фильм о легендарной шпионке.

Наши наработки берут «на ка-
рандаш» во многих странах. Про-
екты Russia Today и компании 
«Сигнал Медиа», которая реали-
зует контент дочерней компании 
ВГТРК и «Ростелекома» — ЦТВ 
(цифровое телевидение), привле-
кли серьезное внимание. Два 
проекта, представленных второй 
компанией, — мультфильмы «Ми-
Ми-Мишки» и «Сказочный па-
труль» впервые в истории рынка 
детского контента MIPJunior (он 
предваряет MIPCOM) вошли в 30 
самых просматриваемых между-
народными покупателями (из 
1300 проектов).

По словам Александры Мо-
дестовой, гендиректора «Эспо-
контента», представителя 
MIPCOM MIPTB в России, на бли-
жайших мировых кино- и теле-
рынках ожидаются новые сенса-
ции, связанные с программами и 
фильмами из нашей страны.

ЦИФРА

337 
РОССИЙСКИХ
участников из 144 компаний при-
ехали на телерынок в Канны

Съезд Александр Калягин в пятый раз возглавил СТД России

И так победил
Ирина Корнеева

С
едьмой съезд Союза 
театральных деяте-
лей России завершил 
свою работу. На пя-
тый срок председате-

лем СТД переизбран Александр 
Калягин, что потребовало внесе-
ния поправок к уставу СТД (он 
избирался на эту должность в 
1996, 2001, 2006 и 2011 году и по 
годам исчерпал свой выборный 
лимит). Но это было настолько 
закономерно, что и церемония 
принятия всех необходимых по-
правок, которые экстренно всту-
пали в силу сразу же после голо-
сования, и само голосование за 
единственного кандидата в но-
вые председатели на безальтер-
нативной основе прошло, как в 
старых добрых традициях съе-
здов Коммунистической партии 
— единогласно и предсказуемо 
бесконфликтно.

Но здесь нет и тени иронии. 
Лишь признание очевидных за-
слуг — Александру Калягину есть 
не только как председателю твор-
ческого союза на что жаловаться, 
но и чем по справедливости гор-
диться. «Нашему Союзу театраль-
ных деятелей (Всероссийскому 
театральному обществу) испол-
нилось 140 лет. В России нет более 
мощной общественной организа-
ции с такой длинной и богатой 
историей, — констатировал Каля-
гин. — Но вы все понимаете: что та-
кое экономический кризис, како-
ва сегодня политическая ситуа-
ция, санкции, противостояние. И 
каждый из нас думает о своих де-
тях, как обеспечить свою семью и, 
что не менее важно для каждого 
из нас, как защитить наш второй 
дом — свой театр. Съезд проходит 
в тяжелое время, надо вместе ду-
мать, как жить в этих условиях 
российскому театру... Для меня 
избрание — это, конечно, ответст-
венность. Потому что с каждым 
годом понимаешь: жизнь сложнее 
и во многих вещах в театральной 
деятельности лучше не становит-
ся. Я не скажу: радикально не ста-
новится. Я помню года, когда мы 
пробивали 94-й закон. Тут понят-
но. А сейчас финансы душат, цен-
зурные препоны есть на какие-то 
вещи. Хотя мы о них и не гово-
рим… И боль за театры, за теа-
тральную Россию. Я понимаю, что 
писем в СТД будет все больше и 
больше. Прибавится эта работа. И 
тем не менее я не жалуюсь, я гово-
рю, что я готов сражаться, быть 
вместе с театральным сообщест-
вом, слышать его. Дай бог, чтобы 
здоровье не подвело. Для меня 
главное, что Союз продолжает 
жить и что мы вместе. Я убежден, 
что мы многое можем сделать». 

Перечисляя новый состав се-
кретариата СТД, Александр Каля-
гин подчеркнул: «Главное для 
меня — не красивые лица, а чтобы 
секретариат был дееспособным, 
сильным и со всех сторон защи-
щал театр. В него вошли люди, ко-
торые понимают и в практике те-

атра, и в законодательной дея-
тельности, и в творческой». За-
тем назвал тридцать одну фами-
лию, и в том числе Дмитрия Берт-
мана, Алексея Бородина, Ксении 
Драгунской, Сергея Паршина, 
Евгения Стеблова, Георгия Тара-
торкина, Владимира Тартаков-
ского, Дмитрия Трубочкина, Вла-
димира Урина и Валерия Фокина. 
А с чествования режиссера, руко-
водителя Александринского теа-
тра и председателя Гильдии теа-
тральных режиссеров СТД Вале-
рия Фокина, которому в эти дни 
была присуждена высшая награ-
да СТД — Золотой знак Союза теа-
тральных деятелей, Калягин на-
чал съезд: «Я преклоняюсь перед 
мощью этого одержимого челове-
ка, награжденного массой орде-
нов и медалей. Валерий, это сча-
стье, что ты такой, и дай Бог тебе 
здоровья и творческих удач».

Того же самого все желали и 
вновь избранному председателю. 
Особенно в делах, которые он 
обозначил приоритетными в сво-

ей деятельности. «Самое главное 
для всех нас — обустроить театры 
России, — провозгласил Алек-
сандр Калягин. — Под театраль-
ным обустройством я подразуме-
ваю все, что способствует творче-
скому процессу, рождению теа-
тральных идей, что создает нор-
мальные условия для жизнедея-
тельности театров России. Если 
говорить более конкретно, то это, 
во-первых, улучшение матери-
ально-технической базы театров. 
У нас хранится огромная папка 
писем-обращений к губернато-
рам, мэрам городов, главам ре-
спублик с просьбой где-то отре-
монтировать здание, где-то про-
вести реконструкцию, где-то вы-
делить театру новое помещение… 
(И есть положительные примеры 
ответов и конкретные результаты 
таких обращений. — Прим. ред.) Я 
понимаю, что на каждый наш во-
прос по ремонту, строительству и 
реконструкции у всех есть один 
ответ: нет денег. Вроде бы и крыть 
нечем, действительно в стране 

кризис, но даже в этой безвыход-
ной ситуации можно найти выход. 
Поэтому я предлагаю: составить 
подробнейший реестр всех рос-
сийских театров, нуждающихся в 
незамедлительном ремонте, ре-
конструкции, а также театров, ко-
торые и вовсе не имеют своей пло-
щадки. И в программе Года театра, 
которую мы должны предоста-
вить, а я надеюсь, что 2018 год бу-
дет объявлен Годом театра, этот 
пункт «улучшения материально-
технической базы театров» выде-
лить особенно. Не думаю, что мы 
решим проблему сразу всех теа-
тров, но будем стараться пробле-
му каких-то самых аварийных 
зданий все-таки решить». 

Следующее, на чем акцентиро-
вал внимание Александр Калягин 
— это необходимость добиться со-
здания советов по культуре при 
губернаторах и обязательного 
вхождения в эти советы председа-
теля регионального отделения 
СТД. «Такие советы уже где-то 
есть, но не везде, а мы должны сде-
лать так, чтобы они возникли по-
всюду, — ставил задачу своей ко-
манде председатель СТД. — Для 
чего нам это надо? Для разреше-
ния всех конфликтов, которые то и 
дело возникают в регионах: между 
худруком и директором, худру-
ком и труппой, то местное мини-
стерство культуры назначает не-
компетентного руководителя или, 
наоборот, без объяснения причин 
увольняет компетентного... Сегод-
ня только СТД занимается разре-

шением всех этих конфликтных 
ситуаций, потому что именно нам 
пишут артисты, худруки, директо-
ра, к нам обращаются театры за 
помощью. И мы пытаемся воздей-
ствовать на региональные мини-
стерства культуры, департаменты 
культуры, когда это не помогает, 
обращаемся к губернаторам».

Не для протокола Александр 
Калягин предложил поддержать 
инициативу регионов и начать 
составлять рейтинг губернато-
ров и мэров — кто как часто ходит 
в театр. На что сразу отреагиро-
вал присутствовавший и высту-
павший на съезде министр куль-
туры Владимир Мединский: «Я 
бы составил рейтинг губернато-
ров не только по принципу «хо-
дит ли он в театр». Он же может 
ходить, а денег не давать. Рейтинг 
должен быть комплексным: хо-
дит он, или же ходит его супруга, 
как это сопрягается с финанси-
рованием театров, учредителем 
которых выступает областная ад-
министрация или муниципаль-
ная, если это крупный город… На 
мой взгляд, пусть он вообще туда 
не ходит. Но если театр будет про-
цветать, если он будет забит зри-
телями, у театра будут решены 
все материальные проблемы и 
если это будет любимый коллек-
тив, гастролирующей по стране и 
за рубежом, мы простим губер-
натору, что он не ходит в театр». 

Председатель СТД — главная роль 
Александра Калягина последние 
двадцать лет. 

Скажите люди, куда идет этот поезд... И как быть, если жизни начинаешь бояться много больше, чем смерти?

Акцент

 СТД (ВТО) исполнилось 140 лет. 
В России нет более мощной 
общественной организации 
с такой длинной историей

Фоторепортаж смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/1560 

Впереди у путешест-
венников 14 дней, 
5 городов и тысячи 
километров 
в одном вагоне 
поезда

За театральными 
постановками следите на 
сайте 
rg.ru/tema/kultura/

Читайте также: Объявлена 
программа фестиваля 
российского кино во 
Франции 
rg.ru/art/1322979

Алиса Ганиева с радостью приняла предложение портала 
«ГодЛитературыРФ» и стала нашим специальным писателем 
в этой поездке.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Влад Ряшин 
глава StarMedia (основной 
производитель сериала «Мата 
Хари»)

«На «Мата Хари» мы не останавлива-

емся. На рынке мы подписали догово-

ры по двум новым международным 

проектам. Один — «София» — многосе-

рийный фильм о Софии Потоцкой. 

Второй — «Красный октябрь». Мы его 

называем петербургским «Тихим До-

ном»... Предположительно начнем 

снимать в следующем году, и картина 

будет готова в начале 2018 года».
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ИНИЦИАТИВА 
В России 
появились 
мобильные 
учителя

МАТЕМАТИКА 
К ПОРОГУ

Лариса Ионова, 
Ростов-на-Дону

В РОСТОВСКОЙ области запу-
стили пилотный проект «мо-
бильный учитель».

Лилия Бессарабова живет в 
райцентре — селе Ремонтном. В 
местной школе вакансии учите-
ля немецкого языка не было, и 
выпускница вуза сидела без ра-
боты. И тут позвонил директор 
школы из хутора Кормовое, что 
более чем за 50 километров. 
Предложил вести уроки. Как? 
Просто... приезжать в школу на 
машине. Такое же предложение 
получила и преподаватель мате-
матики Наталья Белоусова. Учи-
тельницам выделили новенькие 
«Нивы».  

Теперь Лилия ведет в хутор-
ской школе пять уроков. Начина-
ются они в 8.30. На дорогу ухо-
дит ровно 45 минут. 29-летней 
Лилии Сергеевне все это очень 
нравится. В перспективе она го-
това ездить преподавать и в дру-
гих маленьких селах.  

— Самая дальняя школа нахо-
дится почти в ста километрах от 
райцентра. Педагогов в глубинке 
не хватает, а в райцентре — пере-
избыток. Мобильный учитель 
оказался настоящей палочкой-
выручалочкой, — говорит заведу-
ющий районо Сергей Пожидаев. — 
Сейчас у нас семь таких учите-
лей, они работают в пяти школах. 
Из областного бюджета закупили 
«Нивы». Автомобили прикрепле-
ны к школе. Бензин оплачивают 
из местного бюджета.

Самые востребованные пре-
подаватели — по русскому и ино-
странному языку, математике и 
начальных классов. Тенденция, 
когда малокомплектные школы 
не закрывают, а решают пробле-
му с кадрами с помощью мо-
бильных учителей, очень пер-
спективная. В этом году в одном 
из сел поставлен рекорд: впер-
вые за десять лет набрали 1-й 
класс аж из шестнадцати перво-
клашек.

ХОРОШАЯ НОВОСТЬ Стипендию 
имени Гагарина получили 
трое студентов 

Старт в космос

Наталия Ячменникова

В РОССИИ появилась новая стипендия для студентов 
вузов — имени Юрия Гагарина. В год 55-летия полета пер-
вого человека в космос она учреждена Центром подго-
товки космонавтов при поддержке семьи Юрия Алексее-
вича Гагарина, Роскосмоса и минобрнауки. 

Стипендия присуждается студентам, которые увлече-
ны пилотируемой космонавтикой, готовы изобретать и 
совершенствоваться. Она для студентов всех вузов, без 
сносок на «технические». Ведь сегодня работа по про-
граммам пилотируемых полетов — это и психология, и 
медицина, и физика, и математика, и электроника, и 
даже политика. А уж о популяризации космонавтики и 
говорить не приходится. 

Первыми гагаринскими стипендиатами стали трое 
ребят из Новочеркасска, Самары и Благовещенска. Так, 
Ксения Тяжелкова учится на 3-м курсе инженерно-физи-
ческого факультета Амурского госуниверситета. Уже 
твердо решила: будет работать на космодроме Восточ-
ный. Одна из организаторов космофестов. Андрей Пись-
маров - студент факультета летательных аппаратов  Са-
марского национального  исследовательского универси-
тета имени академика С.П. Королева, а Дмитрий Богда-
нов — студент электромеханического факультета Южно-
Российского государственного политехнического уни-
верситета им. М.И. Платова. Кстати, Дмитрий усовер-
шенствовал тренажер для обучения космонавтов, кото-
рый, не исключено, будет задействован для подготовки к 
полетам на Луну и Марс.

27 октября в Звездном городке состоится первая тор-
жественная церемония вручения сертификатов стипен-
дий: их вручат ребятам космонавты первого и второго 
отрядов - друзья и коллеги Юрия Гагарина.

НЕОЖИДАННО Что думают 
студенты о своем вузе

Алло, ректор?

Ирина Ивойлова

ВПЕРВЫЕ российские эксперты решили поинтересо-
ваться мнением студентов, их родителей и преподава-
телей, что они думают о своем вузе? 

Для этого в Интернете надо ответить на девять вопро-
сов  анкеты. Например, такие: «Есть ли на сайте вуза пол-
ная информация о правилах приема, отчисления?», «Ука-
заны ли телефон и электронная почта ректора, данные о 
преподавателях — ученая степень, предметы, которые они 
ведут?», «Легко ли задать вопрос администрации вуза?» 

Все ответы будут использоваться для исследования, 
которое проводится при поддержке минобрнауки.  Сегод-
ня многие вузы имеют хорошие, информационно-насы-
щенные сайты и регулярно добавляют новости и сообще-
ния. У многих есть даже новостные ленты, но вот что каса-
ется обратной связи, тут нередко возникают сложности.

 Далеко не все ректоры читают электронную почту и 
ведут прием по личным вопросам. На сайте, как правило, 
указывается общий ящик, куда попадают и жалобы, и об-
ращения, и спам. Это сотни писем в день. Кто и когда суме-
ет вникнуть в суть  и отфильтровать? Дозвониться по теле-
фонам,  указанным на сайтах, тоже непросто. В отличие от 
директоров московских школ, которых обязали оставлять 
действующие номера мобильных телефонов. 

В МИФИ телефон ректора, который указан на сайте, 
молчит. Но в  приемной проректора Елены Весны трубку 
подняли. Помощница пояснила, что студенты звонят ред-
ко, гораздо чаще родители. Если вопрос действительно 
сложный, соединят. Записаться на прием можно, но, ско-
рее всего, примут через день-два. Иногда через неделю.  В 
Екатеринбурге, в приемной ректора УрФУ Виктора Кок-
шарова нам рассказали, что если у ректора нет перегово-
ров и срочной работы, то могут сразу соединить со сту-
дентом. А вот  в Санкт-Петербургском госуниверситете на 
сайте открыта виртуальная приемная, где можно оставить 
заявление или просьбу. Тут же публикуются и ответы. 
Большая часть вопросов — о переводе и поступлении. А по-
пасть на прием к ректору можно по предварительной за-
писи или в порядке живой очереди каждый вторник. 

АКТУАЛЬНО В школы приходит «вторая волна» умных гаджетов

Ребенок в зоне доступа
Ксения Колесникова

«П
ервая волна» обуча-
ющих электронных 
устройств уже захва-

тила школы. Интерактивные до-
ски и планшеты-учебники надеж-
но «прописались» в классах, а 
3D-принтеры из экзотической 
новинки превратились в рабочий 
инструмент. На очереди — «ум-
ные» вещи, которые дети надева-
ют на себя. «РГ» узнала, чем по-
лезны школьнику носимые де-
вайсы.

В столичных школах появи-
лось ноу-хау — «Часы московско-
го школьника», разработанные в 
Московском центре технологи-
ческой модернизации образова-
ния. Они не только показывают 
время, но и оснащены SIM-кар-
той, позволяющей малышу свя-
заться с мамой и папой.

— Технические испытания за-
вершены. Сначала апробация но-
вого гаджета пройдет в четырех 
школах. Его раздадут тем учени-
кам, чьи родители согласились 
участвовать в эксперименте, — 
говорит первый замдиректора 
ТемоЦентра Роман Ершов. — По-
зже мы начнем выводить часы в 
массовое использование.

Сломал ногу? Заблудился? 
Жми кнопку SOS на «умных» ча-
сах и жди. Экстренные службы 
определят местонахождение 
школьника по встроенному в де-
вайс GPS-трекеру и помогут. 
Правда, обойдется новый гаджет 
недешево, примерно в 4,5 тысячи 
рублей.

Лучше, чем карта 
Сегодня в московские образо-

вательные учреждения можно 
попасть только по специальному 
ключу-карточке, который выда-
ют ученикам. Утром, когда ребе-
нок приходит на занятия, родите-
лю автоматически отправляется 
SMS. Вечером — та же история. 

С каждым апгрейдом в этой 
системе появляются новые 
«фишки». К примеру, когда про-
ект только начинался, сразу не-
сколько сотен школьников могли 

забыть или сломать свои карточ-
ки. Но скоро такие ЧП сойдут на 
нет: на смену карте приходят 
электронные браслеты из гипо-
аллергенного силикона, разноц-
ветные и приятные на ощупь.

С помощью яркого аксессуара 
теперь можно не только попасть 

на уроки, но и расплатиться за 
обед: просто приложи запястье к 
турникету или считывающему 
устройству. Нужно ли такое чудо 
техники детям? Это каждая шко-
ла решит сама.

— Эти браслеты не теряются и 
не ломаются. Кроме того, позво-

ляют избежать утренней «проб-
ки» при входе: дети не тратят 
время на поиск карты в карманах 
и рюкзаках, — делится опытом ди-
ректор школы № 1631 Вера Ни-
лова. — Сейчас у нас этим гадже-
том пользуются все первоклаш-
ки и ребята из совета старше-
классников. Начинаем тестиро-
вать его и в детских садах, пред-
лагаем родителям малышей поу-
частвовать в эксперименте.

Еще из плюсов: браслет не бо-
ится воды. И если кнопка-замок 
откроется, то аксессуар все рав-
но останется на руке. Стоит та-
кое устройство 490 рублей.

П о рт ф ел ь  с о в р е м е н н о го 
школьника буквально набит гад-
жетами: электронные учебники, 
планшеты, смартфоны, порта-
тивные приставки, плееры.. . 
Куда это все подключить, чтоб 
зарядка не «сдохла» и ребенок не 
остался без связи? Да прямо к 
рюкзаку! 

Раньше выпендриваться пе-
ред друзьями можно было яркой 
картинкой на школьной сумке, а 
теперь тем, что твой ранец заря-
жает больше всего устройств. 
«Умных» портфелей, снабжен-
ных встроенным аккумулято-
ром, на рынке уже много. Цена, в 
зависимости от «наворотов», ко-
леблется от 7 до 15 тысяч рублей. 
Одна модель может заряжать три 
гаджета одновременно, другая 
оснащена солнечной батареей, 
третья — специальной водоне-
проницаемой накидкой. Правда, 
у таких рюкзаков есть сущест-
венный минус — встроенный ак-
кумулятор добавит нагрузки на 
спину ребенка.

— Держи спину ровно! Не су-
тулься! Эти просьбы я могу по-
вторять раз по 15 на дню. Но сто-
ит отвернуться, сын опять сидит, 
сгорбившись у компьютера, — го-
ворит мама шестиклассника 
Екатерина Кириллова. — В школе 
за его осанкой тем более следить 
некому. Но решение этой про-
блемы я нашла. 

Речь идет о датчике осанки. 
Он состоит из маленькой клип-

сы, которая крепится к одежде 
или клеится на тело. Сначала ро-
дитель программирует гаджет на 
верные параметры, правильно 
зафиксировав позвоночник ре-
бенка. Для этого малышу нужно 
встать ровно, выпрямить спину и 
расправить плечи. Прибор запо-
минает эту позу, и при отклоне-
нии от правильного положения 
легкой вибрацией напоминает: 
«Не сутулься!» 

Конечно, сигналы идут не 
ежеминутно: у школьника будет 
время на то, чтобы протереть бо-
тинки или поднять с пола ручку. 
Но сидеть с опущенными плеча-
ми и спиной «колесом» уже вряд 
ли получится .  Стоит такое 
устройство, в зависимости от 
производителя, от 3,5 до 6,5 ты-
сячи рублей.

Все больше привычных пред-
метов гардероба обзаводятся 
«мозгами». К примеру, удивить 
одноклассников можно, заменив 
обычные наушники на МР3-бей-
сболку. В козырьке — плеер с ко-
лонками, кнопками управления 
и слотом под microSD-карту. За-
рядки хватает на 30 часов музы-
ки. Плюс встроенное радио, дик-
тофон и наушники в комплекте. 
Цена вопроса — пара тысяч ру-
блей.

Кроме кепки на зарядку скоро 
придется ставить и кроссовки. 
Правда, не после каждого урока 
физкультуры, а раз в год. Как 
уверяют разработчики, именно 
на такой срок хватит аккумуля-
тора «умной» спортивной обуви. 
C помощью датчиков движения 
и давления она отслеживает чи-
сло шагов, пройденное расстоя-
ние, количество затраченных ка-
лорий. Вся информация переда-
ется на смартфон по Bluetooth.

И даже перчатки молодежь 
носит необычные. Не из хорошей 
кожи, а специальные «сенсор-
ные», на кончиках которых — то-
копроводящие волокна. Они по-
зволяют работать с экраном раз-
ных гаджетов и не морозить при 
этом пальцы. Минимальная сто-
имость — 350 рублей.

ВУЗЫ

Целевиков 
будут 
штрафовать

НЕ ХОЧЕШЬ 
РАБОТАТЬ? 
ВЕРНИ 
МИЛЛИОН

Наталья Лихачева

ПО ПОРУЧЕНИЮ правитель-
ства законодательство будет до-
работано так, чтобы студенты-
целевики, не выполнившие свои 
обязательства, несли за это от-
ветственность.  

Обычно число целевиков в ву-
зах составляет от 15 до 20 про-
центов, в некоторых отраслевых 
— 40—50 процентов. И далеко не 
все возвращаются на работу 
туда, откуда их направили учить-
ся. Теперь обязательно будет за-
ключаться трехсторонний дого-
вор при участии вуза и организа-
ции-заказчика. Если выпускник 
не выполнил свои обязательства 
по трудоустройству, он должен 
будет выплатить штраф  — не ме-
нее суммы, затраченной на об-
учение. Эти деньги пойдут в ре-
гиональный бюджет или на соци-
ально значимые цели. 

Больше всего целевиков учит-
ся  в медвузах. Но статистика та-
кая: не больше 30 процентов воз-
вращаются в регионы. Так, каж-
дый год Тульская, Калужская, 
Смоленская, Рязанская, Твер-
ская области присылают своих 
абитуриентов-целевиков, но 
обратно приезжают единицы. В 
среднем учеба на платном отде-
лении специалитета в москов-
ском медвузе составляет за 
шесть лет почти полмиллиона. В 
МГУ цена еще выше — до 350 ты-
сяч в год. За четыре года набежит 
больше миллиона. 

Места для студентов, которых 
взяли по направлениям от регио-
нов, теперь будут не во всех ву-
зах. Специальности и направле-
ния подготовки, по которым 
можно вести целевой набор, ут-
вердит правительство. Появится 
и новый механизм распределе-
ния квот регионам. В универси-
теты будут зачислять не всех це-
левиков, а только тех, кто прой-
дет по конкурсу — это непремен-
ное условие. Все поправки в за-
конодательство будут готовы 
уже к 1 февраля 2017 года. 

Подробности Каким воспитателям прибавят зарплату

Недетский вопрос
Ирина Ивойлова

К
то и как будет зани-
маться в обычных дет-
ских садах с «особен-
ными» детьми? Сколь-
ко логопедов должно 

быть в инклюзивной группе? Ка-
кие программы нужны для детей 
с особенностями в развитии? 
Чем помочь родителям, которые 
выбрали семейное дошкольное 
образование? Как государство 
может поддержать частные дет-
ские сады? Эти и многие другие 
вопросы обсуждались на Всерос-
сийском съезде работников до-
школьного образования, кото-
рый проходит в Красногорске.

— Растет абсолютное число до-
школьников, за год оно увеличи-
лось почти на 200 тысяч.  — рас-
сказала на съезде вице-премьер 
правительства России Ольга Го-
лодец. 

По ее словам , благодаря про-
грамме строительства детских 
садов за последние три года было 
создано свыше 1,365 млн. новых 
мест для дошкольников, однако 
проблему нельзя назвать оконча-
тельно снятой. 

— Есть переполненные груп-
пы, где организация работы с 
детьми требует особого подхода 
и особого внимания. — подчер-
кнула вице-премьер. 

Министр образования и нау-
ки России Ольга Васильева отме-
тила, что сложности есть в Ингу-
шетии, Дагестане, Северной Осе-
тии, а также в Крыму, Тыве и За-
байкальском крае.

— Но я думаю, что совместны-
ми усилиями мы решим эту про-
блему, — высказала свое мнение  
министр. — У нас есть регионы, в 
которых открыты дошкольные 
учреждения при вузах и таких ву-
зов на сегодняшний день 27. Ко-
нечно, этот опыт положитель-
ный. 

В дошколке появились феде-
ральные стандарты, которые за-
прещают оценивать детей, ната- скивать их на учебу  и предусма-

тривают вариативность про-
грамм. Если раньше детей с огра-
ниченными возможностями от-
правляли в коррекционные сады, 
то с этого года ждут и в обычных. 

— Будет подготовлено девять 
примерных программ для детей 
с разными особенностями: с за-
держкой умственного развития, 
с аутистическими нарушения-
ми, для глухих, слепых, слабови-
дящих.., — рассказала директор 
Института изучения детства, се-
мьи и воспитания Татьяна Воло-
совец.

По словам Волосовец, для ро-
дителей, которые решили, что 
оставят ребенка с особенностя-
ми в развитии на семейном об-
учении, открыты сервисные цен-
тры, где можно бесплатно полу-
чить помощь психологов, педаго-
гов и дефектологов. 

Но жизнь показывает: многие 
родители хотят, чтобы их «осо-
бенные» дети ходили в одни груп-
пы с обычными детьми. В такой 
группе не обойтись без дефекто-
лога, специалиста по адаптивной 
физкультуре. Их сегодня в дет-
ских садах остро не хватает. И 

дело даже не в зарплате (в Мо-
сковской области, например, 
зарплата логопеда начинается от 
30 тысяч рублей), а в том, что 
вузы выпускают слишком мало 
таких специалистов. 

Детские сады должны пере-
смотреть штатное расписание, 
пригласив на работу гораздо 
больше специалистов. Разрабо-
тана система коэффициентов, 
которые позволят оценить труд 
педагогов и увеличить зарпла-
ты. Изменится соотношение пе-
дагогов и детей. Ведь одно дело, 
когда в группе 20 обычных де-

ток, и совсем другое, когда там 
есть, допустим, два колясочни-
ка. Участники съезда предложи-
ли изменить нормативы для са-
дов, где есть адаптивные про-
граммы,  обновить программы 
профподготовки для воспитате-
лей, вести в детских садах курсы 
для родителей. В ближайшее 
время там появятся управляю-
щие советы, как в школах.

Сегодня в детских садах мест хватает почти всем малышам в возрасте от 3 до 7 лет. А вот с ясельными группами пока есть проблемы. По словам мини-
стра образования и науки России Ольги Васильевой, показатель доступности дошкольного образования для детей до 3-х лет составил 74,6%, и «налицо 
положительная динамика».

Акцент

 Портфель школьника бук-
вально набит гаджетами: 
электронные учебники, план-
шеты, смартфоны, портатив-
ные приставки, плееры... 
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6
МИЛЛИОНОВ
детей от 3 до 7 лет ходят 
сегодня в детский сад

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Юрий Лончаков,
начальник ЦПК, летчик-космонавт, Герой России

— Очень важно, что учреждение стипендии им. Ю.А. Гагарина под-

держали Роскосмос, минобрнауки и семья Юрия Алексеевича. 

Это стало основополагающим для принятия решения. И нужно 

понимать, каким серьезным двигателем это станет для студен-

тов — претендентов на стипендию. Ее ежемесячный размер — 10 

тысяч рублей. Стипендий пока только три. Но сейчас мы понима-

ем: их станет больше. 

Критерии отбора определяла специальная комиссия. Финансо-

вое обеспечение выплат осуществляется из средств Центра под-

готовки космонавтов. Появление Гагаринской стипендии придаст 

новый импульс нашей работе со студенчеством. С этого года по 

инициативе Центра стал официальным открытый урок имени 

Ю.А. Гагарина «Космос — это мы. Гагаринский урок».

Юрий Лончаков: Размер стипендии — 10 тысяч рублей. Пока 
их только три. Но сейчас мы понимаем: станет больше. 
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Узнайте на сайте: Почему 
стало модно учиться на 
дому 
rg.ru/art/1319209
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БАСКЕТБОЛ Сергей Карасев 
установил рекорд 
результативности сезона

Залетело все

Илья Трисвятский

ИГРОВАЯ неделя в регулярном чемпионате Единой 
лиги ознаменовалась двумя событиями. Во-первых, ба-
скетболист питерского «Зенита» Сергей Карасев задал 
планку рекорда результативности сезона, набрав 34 
очка в победном гостевом матче своей команды против 
«Автодора». Во-вторых, вернулся в строй ранее травми-
рованный защитник сборной России и «Химок» Алексей 
Швед, который помог подмосковному клубу дома одо-
леть «Локомотив-Кубань».

«Зенит» в присутствии трех тысяч зрителей взял верх 
над саратовцами — 96:90. Сын главного тренера питерцев 
Василия Карасева Сергей последние три сезона провел за 
океаном, выступая в НБА за «Кливленд» и «Бруклин». Его 
нынешние 34 очка — личный рекорд в Единой лиге и по-
вторение достижения в чемпионатах России. В 2011-м, 
еще в 17 лет, Карасев-младший в матче уже несуществую-
щей Профессиональной баскетбольной лиги (ПБЛ) про-
тив столичного «Динамо» также набрал 34 очка за любе-
рецкий «Триумф». Сейчас в Саратове Сергей отличился 
пятью точными дальними бросками и реализовал семь из 
восьми штрафных, совершил шесть попаданий со средней 
и ближней дистанции.

Алексей Швед из-за травмы этим летом так и не сыграл 
ни одного матча за сборную в квалификации на Евро-
2017, пропустил стартовые матчи «Химок», уже потер-
певших два поражения. С возвращением Шведа игра под-
московного клуба приобрела стройность и осмыслен-
ность — 73:65 с краснодарцами. Алексей поделил лавры 
лучшего бомбардира со своим одноклубником Нобелом 
Бунгу-Коло (по 21 очку). 

— Мы показали хорошую защиту, и это главный фактор 
нашей победы, — сказал наставник «Химок» Душко Ива-
нович. — Швед очень хотел выйти на площадку и перед 
матчем сказал мне.

Результаты других матчей: «Астана» (Казахстан) — 
ВЭФ (Латвия) — 66:64,  «Енисей» (Красноярск) — БК «Ни-
жний Новгород» — 99:93, «Цмоки-Минск» (Белоруссия) 
— «Калев» (Эстония) — 88:81 (в овертайме). Без пораже-
ний в турнире идут казанский УНИКС, «Зенит» и ЦСКА, 
которые провели разное количество матчей  — четыре, 
три и два соответственно.

СКАНДАЛ Томас Бах
поощрил «стукачей»
ВАДА Степановых 
стипендией и хорошей
работой

МОК слушает

Павел Зарудный

«НЕЛЕГКИЙ труд» информаторов, а попросту «стука-
чей» Всемирного антидопингового агентства (ВАДА) 
Юлии Степановой и ее мужа Виталия, ныне проживаю-
щих в США, не остался незамеченным. Свои 30 сребре-
ников они получили после встречи с главой Междуна-
родного олимпийского комитета Томасом Бахом. Степа-
нова стала стипендиатом МОК и может тратить внуши-
тельный грант на продолжение тренировок, а ее супруг 
назначен консультантом Баха по антидопинговым во-
просам.

Стоит ли говорить, что люди, обильно и с удовольст-
вием поливавшие грязью весь российский спорт, не пре-
минули возможностью расшаркаться перед высокими 
западными покровителями. «Мы очень рады, что у нас 
появился шанс продолжить бороться с допингом, — цити-
рует Inside the Games слова Степанова. — Мы с женой 
благодарны МОК за эту возможность. Хотим показать 
другим спортсменам, что бороться с допингом необхо-
димо, а международные организации будут поддержи-
вать атлетов, которые хотят сделать спорт чище и спра-
ведливее»...

Напомним, что Степанова, носившая в девичестве  
фамилию Русанова, в 2013 году была дисквалифициро-
вана на два года за употребление допинга. Вместе с му-
жем они стали информаторами для фильма немецкого 
телеканала ARD о применении допинга российскими 
легкоатлетами, который привел к расследованию ВАДА 
и последующему отстранению российских легкоатлетов 
от Олимпиады-2016.

Эксперты, комментируя случившееся, сходятся во 
мнении, что Бах предпринял этот шаг в связи с предстоя-
щими в 2017 году перевыборами на пост главы Междуна-
родного олимпийского комитета. Скорей всего, нынеш-
ний президент МОК таким образом расшаркался перед 
сильным антироссийским лобби.

По мнению депутата Госдумы, чемпиона мира по бок-
су Николая Валуева, в этой истории больше политики, 
чем здравого смысла. Валуев сравнил чету Степановых с 
исправившимися браконьерами, которым в любой мо-
мент могут напомнить недавние преступления. Депутат 
в беседе с НСН предположил, что с моральной точки зре-
ния им будет «очень сложно убеждать» спортсменов в 
том, что допинг употреблять нельзя.

 «Ну и уж, конечно, я бы не стал их награждать. У меня 
бы никогда не возникло даже предпосылок для того, что-
бы это сделать», — заявил Валуев.

ТЕННИС Светлана Кузнецова без сожалений рассталась с косой прямо во время 
матча, чтобы обыграть Агнешку Радваньску в Сингапуре

Одним резаным ударом
Анна Козина

Р
оссийская теннисистка 
Светлана Кузнецова стар-
товала на Итоговом чемпи-

онате WTA в Сингапуре матчем 
против прошлогодней победи-
тельницы турнира польки Аг-
нешки Радваньской. И выиграла 
в этом упорном противостоянии 
в трех сетах со счетом 7:5, 1:6, 
7:5.

Теннисистки встречались на 
корте 16 раз, 12 из них — матчи 
заканчивались в пользу Кузне-
цовой. Но, казалось, вчера эта 
приятная статистика Свету сов-
сем не воодушевляла. Кузнецо-
ва, безусловно, провела прекра-
сный сезон, вернулась в топ-10 
мирового рейтинга, только что 
защитила  титул  на  «Кубке 
Кремля». Но стремительный пе-
релет Москва — Сингапур и пя-
тая неделя на корте подряд не 
могли не отразиться на игре 
россиянки.

Она билась из последних сил, 
но ошибалась, нервничала, руга-
лась с судьей на вышке, плакала, 
уткнувшись в полотенце, пинала 
мячик, запускала его под крышу, 
получая за это предупреждения. 
А потом совершила и вовсе не-
объяснимый и экстравагантный 
поступок. В третьем сете в пере-
рыве между геймами она попро-
сила принести ей ножницы и от-
резала часть своей косы.

Это странно и необъяcнимо, 
но такая неожиданная стрижка 

изменила весь ход событий. Куз-
нецова сразу сделала брейк, взяв 
подачу соперницы и сравняв счет 
— 2:2. Конечно, борьба в решаю-
щем сете только начиналась, но 
Света смогла дожать Радваньску, 
которой не хватило на концовку 
поединка. Агнешка подавала на 
матч, имела матчбол на своей по-
даче, но, получается, Света в бук-
вальном смысле отрезала ей путь 
к победе.

Можно искать в смене приче-
ски на корте символизм: мол, 
Кузнецова радикально и эффек-
тно сняла стресс и начала игру, 
как с чистого листа. Но на самом 
деле особого скрытого смысла не 
было. «Волосы попадали мне на 
глаза после моих ударов справа, 
— с улыбкой отвечала Кузнецова. 
— Волосы отрастут, так что матч 
для меня был куда важнее».

Кстати, цирюльником на корте 
однажды почувствовал себя и бри-
танец Энди Маррей. Правда, он от-
резал не так много. Но Кузнецова 
четко расставила приоритеты.

— В какой-то момент я готова 
была лечь на корт и попросить, 
чтобы меня унесли. Но мне уда-
лось удержаться, — призналась 
Светлана после матча. — Бывает, 
что тебе приходится непросто, но 
ты заставляешь себя биться, дви-
гаться дальше. Я старалась не об-
ращать внимания на то, что уста-
ла, оставить в стороне эмоции, не 
думать об акклиматизации и ни о 
чем постороннем. Мы приехали 
сюда, чтобы биться, а все осталь-
ное сейчас не важно.

По этой же причине рано спи-
сывать со счетов и Радваньску. 
Конечно, она была расстроена. 
Но в прошлом году Агнешка су-

мела выйти из группы с одной по-
бедой и выиграла турнир. Пусть 
и в отсутствие американки Сере-
ны Уильямс.

Во вторник у Светланы, кото-
рая выступает в Белой группе, 
будет такой необходимый день 
отдыха, а в среду во втором туре 
она сыграет с чешкой Каролиной 
Плишковой. Она взяла верх над 
испанкой Гарбинье Мугурусой — 
6:2, 6:7 (4:7), 7:5.

Отметим также, что для Куз-
нецовой это шестой Итоговый 

чемпионат WTA в карьере. На 
предыдущих пяти турнирах она 
выиграла только 3 матча из 15, а 
все победы одержала над росси-
янками (Верой Звонаревой в 
2004 году и Еленой Дементьевой 
в 2006 и 2009 годах).

Между тем накануне в Кра-
сной группе румынка Симона 
Халеп переиграла американку 
Мэдисон Кис со счетом 6:2, 6:4. 
Немка Анжелика Кербер (1) по-
бедила словачку Доминику Ци-
булкову — 7:6 (7:5), 2:6, 6:3. 

По системе Станислава 

У сборной в ноябре два 
контрольных матча.  
Когда объявите состав 

на игры с Катаром и Румынией?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Это уже наш тре-
тий сбор, мы тоже анализируем 
что-то. Почерпнули новую инфор-
мацию, которую надо правильно 
расставлять по полочкам и делать 
комфортно для всех. Я не большой 
любитель объявлять расширен-
ный список, потому что из него 
нужно потом людей вычеркивать. 
С одной стороны, это моя работа — 
оценивать и принимать решение. 
С другой, для кого-то это может 
стать в какой-то степени психоло-
гическим надломом. Поэтому спа-
сибо клубам, которые пошли на-
встречу. И мы не за две недели, как 
положено по правилам, объявля-
ем состав, а после предпоследнего 
тура. В прошлый раз у нас много 
травмированных было. Мы зара-
нее объявляем, а потом кого-то до-
бавляем, кого-то убираем. Опять 
же, для нас важно, чтобы в сбор-
ную футболисты приезжали с хо-
рошим настроением. Хотя это 
нормально в профессиональном 
футболе, но наша задача миними-
зировать вот такие нюансы, чтобы 
все себя чувствовали самодоста-
точными. И состав мы объявим 1 
ноября. За неделю до сбора.  

Тренироваться в Катаре будет не 
жарко? 

СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Наш менеджер 
Евгений Савин недавно летал в 
Катар, посмотрел гостиницы, оце-
нил погодные условия. Нас пугали 
в свое время  Турцией перед пер-
вой игрой. Тоже говорили, что бу-
дет жара. Но игра прошла в доста-
точно комфортных погодных 
условиях. И в Катаре Евгений ска-
зал, что погода хорошая, нет ника-
кой жары. А через месяц, навер-
ное, будет еще ниже температура. 
Да и матч начнется, ориентиро-
вочно, в 19.00.

Соперник-то интересный?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Этот соперник 
обсуждался еще до того, как я 
принял команду. Но тут несколь-
ко, как говорится, подвопросов. 
Во-первых, ноябрь. Хотим мы 
или нет, у нас уже все-таки холод-
но. А Катар нам предоставил воз-
можность тренироваться у себя. 
Мы летим туда 7-го, там работа-

ем, 10-го — игра, после которой 
мы остаемся в Катаре и 13-го 
утром еще тренировка и вечером 
мы вылетаем в Грозный. 

С финансовой точки зрения нам 
выгоден матч с Катаром?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Здесь вопрос не 
ко мне, это уже к нашим коммер-
ческим отделам. Если бы мы 20 
часов летели, вот тогда стоял бы 
вопрос — имеет ли смысл столько 
лететь, чтобы мы, условно гово-
ря, за это что-то получили. Моя 
задача — дать добро или нет. Кста-
ти, мы уже сыграли с европейца-
ми, африканцами. И стараемся 
разнообразить мировоззрение, 
потому что никогда не знаем, кто 
попадется на чемпионате мира. 

Там при жеребьевке как раз кон-
тинентальный принцип будет 
использоваться.
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Кстати, доводи-

лось слышать критику по поводу 
выбора соперников. Турция — мы 
знаем, что это хорошая команда, 
играла на чемпионате мира. Мы 
встречались с Ганой, которая у 
себя в финале Кубка Африки 
уступила в серии пенальти. И по-
сле этого она, кстати, не проигры-
вала. Коста-Рика — четвертьфина-
лист чемпионата мира. Это ко-
манды хорошего уровня, в них иг-
роки из европейских топ-клубов. 
Румыния здорово выглядела на 
чемпионате Европы. А топ-сбор-
ные, вроде Германии, Бразилии, 
они на 5—6 лет вперед все распи-
сывают. Хотя мы ожидаем, что и у 
нас такие соперники появятся.

Россия упала на 53-е место в рей-
тинге ФИФА. Поднялась шумиха, 
хотя на самом деле падение неиз-
бежно. Как хозяева чемпионата 
мира мы не проводим официаль-
ные матчи, а за товарищеские 
начисляют меньше очков. Как вы 
сами к этому относитесь?
СТАНИСЛАВ  ЧЕРЧЕСОВ: Есть цифры, ста-
тистика — с одной стороны это 
упрямая вещь, а в данном случае 
она зрительно смотрится очень 
больно. Посмотрите, что твори-
лось с теми командами, которые 
принимали большие турниры. 
Австрия, не чужая мне страна, 
скатилась перед Евро-2008 на 
94-е место. Поляки перед чемпи-
онатом Европы-2012 опустились 

на 73-е место. Опять же, это смо-
трится нехорошо, но на самом 
деле, условно, даже если ты побе-
дишь в товарищеском матче Бра-
зилию, то упадешь на десять пун-
ктов. Кстати, даже обыграв Кос-
та-Рику, мы бы также скатились 
вниз. Цифры показывают, что на 
рекордно низкие для себя пози-
ции в преддверии ЧМ-2014 и 
Евро-2016 падали Бразилия, 
Франция. Просто есть такая си-
стема подсчета, и это не только 
нас коснулось. У нас своя задача, 
и мы ее делаем. Мы же не можем 
что-то поменять. Мы можем по-
менять защитника на защитника. 
Это наша работа. Понятно, что 
нам надо быть на определенном 
уровне. А, с другой стороны, ты 
ничего не можешь сделать. Если 
условный штангист поднимает 
150 в каком-то маленьком сорев-
новании, а другой поднимает 100 
на крупном турнире, то эти 100 
выше по рейтингу, чем те 150. 
Хотя килограммы одни и те же. 

Продолжение беседы 
со Станиславом Черчесовым 
читайте в одном из ближайших 
номеров «РГ».

В одной из пауз матча с Агнешкой Радваньской наша Светлана Кузнецова (на фото) обрезала себе волосы, после чего сразу сделала брейк.

Акцент

 Станислав Черчесов: Даже 
если ты победишь в товари-
щеском матче Бразилию, 
то упадешь на десять пунктов 

Сергей Карасев после трех сезонов, проведенных в НБА, стал 
новым лидером команды Единой лиги из Санкт-Петербурга.

НОВОСТИ

«Зенит» 
победил
«Оренбург»
и догнал
«Спартак»

С ЛИДЕРОМ
НА РАВНЫХ

Артур Нанян

В ЗАКЛЮЧИТЕЛЬНОМ матче 
11-го тура российской футболь-
ной Премьер-лиги питерский 
«Зенит» обыграл дома «Орен-
бург» со счетом 1:0. Единствен-
ный мяч в первом тайме забил по-
лузащитник Роберт Мак. Благо-
даря этой победе «сине-бело-го-
лубые» сравнялись по набран-
ным очкам с лидером чемпионата 
московским «Спартаком» (25).  

По сравнению с матчем про-
тив ирландского «Дандолка» 
(2:1) в Лиге Европы главный тре-
нер «Зенита» Мирча Луческу 
произвел сразу несколько изме-
нений. Из интересного отметим 
очередной перевод в запас вра-
таря Юрия Лодыгина и появле-
ние с первых минут Ивана Ново-
сельцева. Для Новосельцева этот 
матч стал третьим за питерцев в 
чемпионате с момента перехода 
из «Ростова». 

К слову, «Зенит» остается 
единственной командой Пре-
мьер-лиги, не потерпевшей в 
этом сезоне ни одного пораже-
ния. В 11 последних матчах во 
всех турнирах футболисты Луче-
ску одержали 10 побед, оступив-
шись лишь в Махачкале против 
«Анжи» (2:2).  Ну а в начале сезо-
на были еще ничьи с «Локомоти-
вом» (0:0), «Уфой» (0:0) и ЦСКА 
(1:1). 

В следующем туре «Зенит» 
сыграет в Санкт-Петербурге с 
одним из аутсайдеров чемпиона-
та «Томью», которая занимает 
14-ю строчку в таблице. 

Названы
претенденты
на «Золотой
мяч»

РОНАЛДУ  
И ОСТАЛЬНЫЕ

Сергей Литвинов

ФРАНЦУЗСКИЙ журнал 
France Football объявил фами-
лии всех 30 кандидатов на «Золо-
той мяч-2016». Дата церемонии 
вручения награды станет извест-
но позже. 

Фаворитом у букмекеров счи-
тается лидер мадридского «Реа-
ла» и сборной Португалии 
Криштиану Роналду. В этом году 
он впервые выиграл трофей в со-
ставе национальной команды, 
став чемпионом Европы. Кроме 
того, он завоевал Лигу чемпионов 
и Суперкубок УЕФА. Ведущие 
конторы мира принимают ставки 
на победу Роналду с расчетом 1 к 
1,1. Вторым идет нападающий 
«Барселоны» Лоинель Месси (1 к 
6), ну а замыкает тройку лидеров 
одноклубник Месси уругваец 
Луис Суарес (1 к 7). 

Полностью список претен-
дентов на «Золотой мяч» выгля-
дит следующим образом:  
Криштиану Роналду, Серхио Ра-
мос, Пепе, Лука Модрич, Тони 
Кроос, Гарет Бэйл (все — «Реал»), 
Лионель Месси, Луис Суарес, 
Андрес Иньеста, Неймар (все — 
«Барселона»), Роберт Левандов-
ски, Томас Мюллер, Артуро Ви-
даль, Мануэль Нойер (все — «Ба-
вария»), Джанлуиджи Буффон, 
Гонсало Игуаин, Паулу Дибала 
(оба — «Ювентус»), Антуан Гриз-
манн, Коке, Диего Годин (все — 
«Атлетико»), Златан Ибрагимо-
вич, Поль Погба (оба — «Манчес-
тер Юнайтед»), Серхио Агуэро, 
Кевин Де Брюйне (оба — «Ман-
честер Сити»), Джейми Варди, 
Рияд Марез (оба — «Лестер»), Руй 
Патрисиу («Спортинг»), Пьер-
Эмерик Обамеянг («Боруссия» 
Д), Уго Льорис («Тоттенхэм»), 
Димитри Пайе («Вест Хэм»). 

В сентябре этого года стало 
известно о завершении партнер-
ства France Football и Междуна-
родной федерации футбола 
(ФИФА) по вручению приза. От-
ныне «Золотой мяч» снова ста-
нет прерогативой французского 
издания, которое является учре-
дителем награды и определяло 
победителя путем голосования 
среди журналистов со всего 
мира с 1956 по 2009 год.

С 2009 года «Золотой мяч» 
был объединен с призом «Игрок 
года ФИФА» (ежегодная фут-
больная награда, вручаемая с 
1991 года. — Прим. «РГ») и пере-
шел под надзор ФИФА. С тех пор 
только два футболиста получали 
«Золотой мяч» — Лионель Месси 
(2010, 2011, 2012, 2015) и 
Криштиану Роналду (2013, 
2014).

Видео и фото на сайте 
rg.ru/art/1323410
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Черчесов во время матча и сам не 
бывает равнодушен, и от футболи-
стов требует того же.
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КСТАТИ
Российскую теннисистку Марию Шарапову исключили из рейтинга 
Женской теннисной ассоциации (WTA). На прошлой неделе Шарапо�
ва занимала в списке 93�ю строчку. Сейчас Маша отбывает дисква�
лификацию и сможет выступать на турнирах с 26 апреля 2017 года.
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